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 ORDEN DEL DIA N° 05/140° 
 

SESIÓN ORDINARIA CORRESPONDIEN-
TE AL 140° PERÍODO LEGISLATIVO DEL 
DÍA 05 DE JUNIO DE 2025. PRESIDEN-
CIA: SEÑORA VICEGOBERNADORA DE 
LA PROVINCIA, LIC. TERESITA LEO-
NOR MADERA. SECRETARÍA LEGISLA-
TIVA: DR. JUAN MANUEL ÁRTICO. 
PROSECRETARÍA LEGISLATIVA: LIC. 
RITA DEL CÁRMEN SESSA.- 
 
DIPUTADOS PRESENTES: 
 
Aliendro; Carla N.  
Amoroso Fernández; Gabriela M. 
Arce; Luis C. 
Cabral; Raúl E.  
Castro; Jesús O.  
Chamía; Oscar E.  
Chumbita; Luis A.  
Couceiro; José A.  
Delgado; Fernando E.. 
Elías; Juan J.  
Galván; Mario G.  
Gauna; Fabián N.  
Godoy; Antonio R.  
Gurgone Flores; Hernán G.  
Gutiérrez; Sebastián.  
Laso; Sofía L.  

Leo; Pablo D.  
Luján; Mauro C.  
Luna; Mirtha M. T.  
Machicote; Carlos A.  
Martínez; Nicolás A.  
Medina; María L. 
Mercado; Paul A.  
Muñoz; Egle M.  
Oros; Natalia N.  

Ortiz; Lourdes A.  
Pérez; Cristian E.  
Reinoso; Julio C.  
Reynoso; Nadina V.  
Rodríguez; Gabriela A.  
Ruiz; Mario C.  
Santander; Juan C.  
Verazay; Alejandro N.  
Villagra, Silvio H.  
Villagra; Luis A. 
 

DIPUTADOS AUSENTES:  
 
Rojo; Luis L.  
 

En la Ciudad de La Rioja, Capital de la 
Provincia del mismo nombre, a cinco días 
del mes de junio del año dos mil veinticin-
co, reunidos en Sesión Ordinaria; los Se-
ñores Diputados que se consignan al 
margen, bajo la Presidencia de la Señora 
Vicegobernadora Lic. Teresita Leonor 
Madera; dice ella: 
 

1.- APERTURA. 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Siendo la hora 12:17, vamos a dar por ini-
ciada la Sesión del día de la fecha. Vamos 
a invitar a los Diputados Raúl Cabral, Cas-
tro Omar y Oscar Chamía para que pue-
dan hacer el izamiento de nuestras ban-
deras. 
 
2.- IZAMIENTO DE LAS BANDERAS 
DEL RECINTO  
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-Los Diputados Raúl Eduardo Cabral; Os-
car Eduardo Chamía y Jesús Omar Cas-
tro, izan las Banderas Nacional, Nacional 
de la Libertad Civil y Provincial, respecti-
vamente, mientras el Coro de la Función 
Legislativa “Canto Popular”, interpreta la 
Canción Patria “Aurora”- 
 

-APLAUSOS- 
. 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muchas gracias a los Diputados. Vamos a 
pedirle al Profe Andrés, que nos cuente 
que canción van a interpretar hoy nuestro 
hermoso Coro. 
 
PROF. FLORES, A. D.: Muchas gracias 
señora Vicegobernadora, bueno hoy vamos 
a interpretar una canción que se llama “La 
Vida Otra Vez” es una canción que está de 
estreno, es de una Obra que se llama Fa-
cundo Quiroga y cuyos autores son Luis 
Chazarreta y César Torres, el arreglo coral 
del Prof. Alfredo Romero y el solo de Mano-
lo Herrera.  
 
-El Coro de la Función Legislativa “Canto 
Popular”, interpreta la canción “La Vida 
Otra Vez” de autoría de Luis Chazarreta y 
César Torres - 
 

-APLAUSOS- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias, por esta hermosa interpretación, 
veo que tenemos algunos nuevos tam-
bién, así que ¡Bienvenidos y Bienvenidas! 
 

 -APLAUSOS- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias Profe querido, renovamos el 
aplauso para nuestro Coro, que quiero 
contarles que el Coro de la Cámara el 
próximo 10 de Junio va a estar cumplien-
do ya 15 años de vida. Así que ¡Felicita-
ciones!  
 

-APLAUSOS- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Siempre orgullosa y orgullosos todos es-
tos diputados y diputadas de ustedes ¡Fe-
licitaciones!   
 
PROF. FLORES, A. D.: Gracias. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Pido la palabra señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Sí, Diputado Machicote.  
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Gracias, se refiere a la incorporación de 
jóvenes valores. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, vamos a continuar con el Orden 
del Día. Punto Nº 3. 
 
3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Pido la palabra señora Presidenta, disculpe. 
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 PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Sí, Diputado Machicote. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Solicitar que el Acta Anterior, se apruebe 
a libro cerrado. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, vamos a poner a consideración 
de los diputados y las diputadas. Los que 
estén por la afirmativa, sírvanse levantar 
la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado. Ahora sí, punto número 3…, 
perdón 4. 
 
4.- CORRESPONDENCIA: 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Señora Presidenta, ingresó co-
rrespondencia por fuera del Orden del 
Día. 
 
–DEL DIPUTADO LUIS LISANDRO RO-
JO, justificando su inasistencia a la pre-
sente Sesión. 
 
Se lee: 
4.1.- EXPTE. 18-A-00374/25 – DEL JUZ-
GADO ELECTORALPROVINCIAL: Eleva 
Oficio otorgando Personería Jurídico Polí-
tica al Partido Político “Frente de Fuerza 
Federal”, para actuar en todo el ámbito 
provincial.- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, está en conocimiento de la Cá-
mara. Punto 4.2. 
 
Se lee: 
4.2.- EXPTE. 18-A-00378/25 – DEL SE-
CRETARIO DE AMBIENTE DR. SAN-
TIAGO AZULAY: Eleva nota, solicitando 
a esta Cámara de Diputados que realice 
la designación de dos (2) representantes 
para la Comisión Permanente de Protec-
ción a los Animales Contra el Maltrato y la 
Crueldad, creada por la Ley Nº 10.668.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Y esa Ley, señora Presidenta, 
nos impone que deben ser nombrados 
como integrantes, como representantes 
de la Cámara, al Presidente de la Comi-
sión de Salud Pública y de la Comisión de 
Recursos Naturales, que correspondería 
en este caso a los Diputados Juan Carlos 
Santander y Mirtha María Teresita Luna.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias Secretario. ¿Tenés el número de 
la ley? Que hace referencia a cómo deben 
ser las designaciones. 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: 10.668. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Perfecto, muy bien. Los que estén por la 
afirmativa, sírvanse levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado.  
 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
 Lo dispuesto por la Ley Nº 10.668 que 
establece el Régimen de Protección y 
Bienestar Integral de los Animales Do-
mésticos de Compañía, y; 
 
CONSIDERANDO: 
 Que en cumplimiento de lo dispuesto 
por el Artículo 23º de la citada normativa, 
que crea la Comisión Permanente de Pro-
tección a los Animales contra el Maltrato y 
la Crueldad. 
  

Que esta Comisión tendrá como 
finalidad garantizar la aplicación efectiva 
de la Ley, promover políticas públicas pa-
ra el bienestar animal y coordinar accio-
nes conjuntas entre los diversos poderes 
y organismos del Estado. 

 
 Que por consiguiente se solicita for-
malmente se proceda a la designación de 
los dos (2) representantes de la Función 
Legislativa que se establecen en el Artícu-
lo 25º de la Ley de marras. 
 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C R E T A  : 

 

ARTÍCULO 1º.- Incorporar como repre-
sentantes de la Función Legislativa para 
integrar la Comisión Permanente de Pro-
tección de los Animales contra el Maltrato 
y la Crueldad, creada por la Ley Nº 
10.668, a los diputados: 
 

JUAN CARLOS 

SANTANDER 

Presidente de la 

Comisión de Salud 

Pública y Desarro-

llo Social. 

MIRTHA MARÍA 

TERESITA LUNA 

Presidenta de la 

Comisión de Re-

cursos Naturales, 

Conservación del 

Ambiente Humano 

y Desarrollo Sus-

tentable.- 

 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
junio del año dos mil veinticinco.- 
 
D E C R E T O  N° 14/140°.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 
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 PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Punto 5. 
 
DIPUTADA ALIENDRO, CARLA N.: Pido 
la palabra. 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Pide la palabra la Diputada 
Aliendro. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputada Aliendro. 
 
DIPUTADA ALIENDRO, CARLA N.: Gra-
cias, señora Presidenta, es para solicitar 
un Cuarto Intermedio, para poder entregar 
un reconocimiento Legislativo, Pedro Ig-
nacio de Castro Barros. Acá tenemos pre-
sente a la familia y a Diana Lindalba Mar-
tínez Espinoza, que bueno, es una joven 
referente del Patín Artístico, que ha repre-
sentado a nuestra Provincia y a nuestro 
País en múltiples competencias, llegando 
a ser subcampeona, no, Campeona Sud-
americana en la especialidad de danza. 

Así que bueno, si los compañeros es-
tán de acuerdo para que podamos hacer 
esta entrega. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, muy bien, muchas gracias Dipu-
tada Aliendro, vamos a poner a conside-
ración de esta Cámara, la solicitud hecha 
por la Diputada de un Cuarto Intermedio, 
para que hagamos este merecido recono-
cimiento. Los que estén por la afirmativa. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, aprobado. Nos encontramos en 
un Cuarto Intermedio, para poder hacer la 
entrega de este merecido reconocimiento 
a una joven, oriunda de Chamical, que ahí 
la acompañan sus padres, que me ima-
gino su papá, su mamá, con mucho orgu-
llo de haberle inculcado los valores del 
deporte, pero también los valores de la vi-
da. Agradecerle a la Diputada Aliendro, 
porque es un reconocimiento a propuesta 
de esta Presidencia, y que ella haya teni-
do la gentiliza, junto con todos los dipu-
tados de Chamical, el Diputado Luis 
Chumbita y el Diputado Elías, de acom-
pañarnos, así que muchas gracias. 
 

-SON LAS 12 HORAS 31 MINUTOS- 
-SON LAS 12 HORAS 35 MINUTOS- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Vamos a continuar con el Orden del Día. 
Sí, si quieren y quieren retirarse, ya están 
desocupados. Así que, para que no ten-
gan que escucharnos toda la Sesión. Gra-
cias, muchas gracias. 
 

-APLAUSOS- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Vamos a ir al punto 5.1. 
 
5.- ASUNTOS ENTRADOS: 
 
Punto 5.1 
EXPTE. 18-A-00375/25 – DE LA FUN-
CIÓN EJECUTIVA: Mensaje Nº 001 y 
Proyecto de Ley, modificando el Artículo 
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111º de la Ley Nº 10.780 – Impositiva Pe-
ríodo Fiscal 2025.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Según lo acordado en Labor Parlamenta-
ria, pasa a la Comisión de Presupuesto y 
Hacienda. Diputado Machicote. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Gracias, señora Presidenta. Los puntos 5.2 
y 5.3, tiene que ver con el resultado a con-
curso de la Función Judicial, por eso tene-
mos que votar. Solicito tratamiento sobre 
tabla, reitero, sobre el punto 5.2 y 5.3 que 
el Cuerpo se constituye en Comisión, y 
también voy a proponer que el Diputado 
Cristian Pérez Presidente de la Comisión 
de Asuntos Constitucionales, sea quien lle-
ve a delante toda la… lo referente a estos 
dos puntos, por una cuestión de orden y de 
que podamos también trabajar y explicar a 
la gente el resultado, respetando por su-
puesto el orden de mérito. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Hay una solicitud concreta por parte del 
Diputado Machicote, de poder comenzar 
con el tratamiento del punto 5.2 y 5.3, pa-
ra lo cual se solicita que esta Cámara se 
constituya en Comisión, que sería aquí, 
¿no?, todos aquí en sus Bancas. Los que 
estén por la afirmativa, sírvanse levantar 
la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado, esta Cámara se encuentra en 

Comisión y tratamiento de los puntos 5.2 y 
5.3, que tienen que ver con las nóminas y 
los postulantes de los concursos enviados 
por el Consejo de la Magistratura. 
 
DIPUTADA RODRÍGUEZ, GABRIELA A.: 
Pido la palabra. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Sí, Diputada Rodríguez, y ahí después 
leemos los concursos. Okey, perfecto. 
Diputada Rodríguez tiene la palabra. 
 
DIPUTADA RODRÍGUEZ, GABRIELA A.: 
Gracias, señora Presidenta. Buenos días, 
a todos los presentes. Mi intervención se-
ñora Presidenta, es a los fines de comuni-
car a este Cuerpo y a usted, lo realizado 
en el Consejo de la Magistratura con res-
peto a los concursos para cubrir las Ban-
cas de Jueces Transitorios de… Jueces y 
representantes del Ministerio Público Fis-
cal de la Defensa, de los cuales hemos 
participado tres legisladores de este 
Cuerpo, el Diputado Martínez, el Diputado 
Godoy por el bloque mayoritario, y quien 
está en uso de la palabra en este momen-
to en representación de la oposición.  

En cuanto a poder informar, desde lo 
técnico y desde lo sustancial con respecto 
a los tramitado a lo sustanciado en el 
Consejo de la Magistratura, informo que 
se inició este procedimiento de selección 
de Jueces de representantes del Ministe-
rio Público Fiscal de la defensa, a partir de 
la publicación del Acuerdo Nº 42, que se 
llevó adelante dicha publicación, en el   
Boletín Oficial por tres veces en fecha 7, 
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 11 y 14 de febrero del corriente años y 
también en el diario el Independiente con-
vocatoria, que a partir de ahí se estable-
cen los diez días que establece la Ley del 
Consejo de Magistratura del Reglamento 
Interno de este Órgano, qué luego de esta 
última publicación comenzaron a correr 
los  ciento veinte días que manda la Cons-
titución en el Artículo 180° para llevar ade-
lante la sustanciación del proceso de es-
tos concursos, que al día de hoy en esta 
Sesión estamos en el día noventa y seis, 
es decir, que estamos dentro del tiempo 
constitucional de llevar adelante la trami-
tación de estos presentes concursos.  
 También señora Presidenta hacer sa-
ber, que el Consejo de la Magistratura es 
un Órgano de carácter Constitucional, un 
Órgano de la democracia y siempre desde 
el punto de vista de su legitimación ha se-
sionado con el quórum necesario, confor-
me a la integración que también manda 
en el Artículo 178° de la Constitución de la 
Provincia y también la adopción de las 
distintas decisiones en el Pleno del Con-
sejo de la Magistratura, se llevaron ade-
lante conforme lo establecido legal y re-
glamentariamente, en el cual han sido 
elevados a esta Cámara de los Cuerpos 
que han llegado aquí a la Cámara de 
Diputados, en los distintos expedientes 
del elevo que hizo el Consejo la Magistra-
tura con todas las actuaciones y con toda 
la documentación correspondiente y -por 
supuesto-, todos los acuerdos que fueron 
llevándose adelante en el Pleno del Con-
cejo de la Magistratura.  

Informar a todos los colegas que se 
llevó adelante la sustanciación de veinti-

séis (26) concursos, para pedir cargos 
transistores y vacantes en distintas Cir-
cunscripciones Judiciales de la Provincia, 
en las cual esos concursos están enume-
rados y que constan aquí en los concur-
sos del 148 al 174.  También señora Pre-
sidente, hacer saber de qué se han ins-
cripto 250 postulantes para todos los con-
cursos, de los cuales doscientos dos (202) 
han pasado la admisibilidad formal, siendo 
un total de 91 concursantes los que se 
han presentado en razón de que varios de 
ellos, se han presentado en los distintos 
concursos.  

Todo este informe tiene que ver con el 
único objetivo señora Presidenta,  que es 
de poder lleva adelante con la mayor 
transparencia la selección de estos jueces 
y de estos representantes del Ministerio 
Público Fiscal y de la Defensa, en los cua-
les en todo el procedimiento de toda las 
etapas de la parte escrita, del examen es-
crito en la prueba de oposición, en la parte 
oral, en lo que tiene que ver también con 
la entrevista personal, los informes psico-
técnicos que el Concejo de la Magistratura  
también ha llevado adelante a través, no 
únicamente, con profesionales de la Pro-
vincia, sino también con profesionales de 
San Luis, de Córdoba, a través de una 
consulta que se hizo al Foro Federal del 
Consejo de la Magistratura en cuanto a 
estos profesionales especializadas para 
llevar adelante estos informes psicotécni-
cos. 

Tratando el Consejo de la Magistratura 
como Órgano Constitucional, como Ór-
gano de la democracia, en esta atribución 
específica de poder llevar adelante la se-
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lección de estos funcionarios, poder de-
mostrar  y probar que cada uno de esos 
postulares debieron probar y acreditar en 
esta tramitación la idoneidad y vocación 
por una administración de justicia inde-
pendiente, por una justicia imparcial con 
capacidad de atención y solución de las 
necesidades de la sociedad, que perma-
nentemente está en busca de justicia,  
que la única inclinación sea administrar 
justicia, para una sociedad que pide re-
puesta todos los días en cuanto a una jus-
ticia democrática, una justicia republicana, 
participativa, eficiente y eficaz, y -por su-
puesto-, todo esto, la síntesis de todo es-
tos procesos de selección que llega a la 
Constitución a partir de lo que determine 
este Cuerpo en la selección en un Poder 
Judicial con Jueces Idóneos y Probos, 
como resultado de un proceso público en 
antecedentes y oposición en lo cual, des-
de mi representación como Legisladora  
de la Oposición y por supuesto también 
desde el Bloque, de las demás diputadas 
de la oposición que han llevado adelante 
en su momento mi propuesta, seguir lu-
chando por una justicia independiente, por 
una justicia que sea imparcial y que todo 
el sistema judicial de la Provincia tenga 
los recursos necesarios con lo que hace a 
la estructura en cuanto a la modernización 
del Sistema Judicial para que no existan 
más Jueces Transitorios o que se achique 
esa brecha entre los Jueces de la Consti-
tución, Legales y Constitucionales y los 
Jueces Transitorios  y -por supuesto- po-
der lograr con esto todo un Sistema Judi-
cial que logre procesos justos conforme a 

la ley y a la Constitución,  así que es todo 
lo que se informa. Gracias señora Presi-
denta.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias, Diputada Rodríguez, Diputado 
Christian Pérez, tiene la palabra.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Bue-
nos días, señora Presidenta, diputados y 
diputadas, que conforman la Cámara de 
Diputados de la Provincia de La Rioja, 
quienes nos acompañan y están presente 
en esta Sesión.  

Ha sido muy clara la diputada que me 
ha precedido en la palabra, comentando 
todo lo que ha sido el procedimiento que 
se ha llevado adelante desde el Consejo 
de la Magistratura, en estos llamados a 
concurso para ocupar cargos en la justicia 
en  distintos juzgados de las distintas cir-
cunscripciones de la Provincia de La Rioja 
y en virtud de lo que ella manifiestan, pero 
también de lo que la Cámara en estos días 
ha estado trabajando en distintas reunio-
nes, incluso, en la Parlamentaria en el día 
de ayer, destacamos y felicitamos el gran 
trabajo que han llevado adelante nuestros 
representantes en el Consejo de la Magis-
tratura, que nos han permitido tener hoy 
aquí estos dos Proyectos de forma muy 
ordenada, muy bien definidas, totalmente 
con el consenso de los Miembros del Con-
sejo de la Magistratura y en función de los 
que en la Sesión Parlamentaria del día de 
ayer, se acordó con la totalidad de los Blo-
que; entendemos que debemos fijar en es-
te momento una metodología que nos sea 
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 práctica, para ir mencionando los distintos 
concursos, que pido señora Presidenta se 
den lectura por secretaria y mencionando 
el concurso al que se hace referencia, cual 
es el cargo que se concursa y que se lea la 
terna para que, bueno, después por Presi-
dencia en la Comisión de Asuntos Consti-
tucionales se haga una moción concreta, 
para definir la designación de las personas 
que sea indicada. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, muchas gracias Diputado Pé-
rez, Presidente de la Comisión de Asuntos 
Constitucionales. Vamos a hacerlo así. Si 
nadie más va a hacer uso de la palabra, 
vamos a comenzar con el tratamiento es-
pecíficamente de este punto y vamos a ir 
leyendo por Secretaria y Prosecretaría 
según corresponda cada concurso. 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: Bien, Concurso 151, 
bajo el Expediente 381 el Consejo de la 
Magistratura, eleva la nómina de postulan-
te para los Cargos de Juez de Paz Lego, 
perteneciente a las Circunscripciones Ju-
diciales de Capital, Chilecito, Villa Unión, 
Vinchina y Tama. 

En el Concurso 151, (1) un cargo de 
Juez de Paz Lego Nº 3, 1° Circunscrip-
ción Judicial, Sede Capital, en primer lu-
gar se encuentra, Negri Cano Mercedes 
Beatriz; en segundo lugar Gómez Gui-
llermo y en tercer lugar, Melián María de 
los Ángeles. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez, tiene la palabra. 

DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Sí, 
señora Presidenta para moción, para ha-
cer moción concreta de designar a quien 
resulto primera en el orden de mérito, a la 
señora Negri Cano Mercedes Beatriz. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien. Los que estén por la afirmativa, 
sírvanse levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado. Diputada Medina usted no… 
¿Vota? para que quede... 
 
DIPUTADA MEDINA, MARÍA L.: Sí, sí.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado, entonces por Unanimidad. 
Queda designada en el Concurso 151, 
Juzgado de Paz Lego Nº 3, la señora 
Mercedes Beatriz Negri Cano. 
 
-VER DECRETO N° 15/140° EN EXPTE.- 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SESSA, 
RITA DEL C.: En el Concurso 152 (1) un 
Cargo de Juez de Paz Lego Nº 4, 1° Cir-
cunscripción Judicial Sede Capital, la terna 
es: En primer lugar Gómez Guillermo; en 
segundo lugar Melian María de los Ángeles 
y en tercer lugar Castro Massud Sheila…. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Sí, 
señora Presidenta para hacer moción 
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concreta, que se designe a quien resulta 
en primer lugar del orden de mérito, Gui-
llermo Gómez.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado en el Concurso 152, Juez de 
Paz Lego Nº 4, 1° Circunscripción Sede 
Capital, queda designado entonces el se-
ñor Guillermo Gómez. 
 
-VER DECRETO N° 16/140° EN EXPTE.- 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: Concurso 153, un (1) 
Cargo de Juez de Paz Lego, 1° Circuns-
cripción Judicial Sede Tama, tiene un úni-
co postulante señora Presidenta, que es 
Zapata, Damián Rogelio. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hacer 
moción concreta señora Presidenta, que se 
designe al señor Damián Rogelio Zapata, 
único concursante del Concurso Nº 153. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 

Aprobado por Unanimidad. Queda desig-

nado como Juez de Paz Lego en la 1° 

Circunscripción Sede Tama el señor Da-

mián Rogelio Zapata.  

 

-VER DECRETO N° 17/140° EN EXPTE.- 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-

SA, RITA DEL C.: El concurso 162, es un 

Juez de Paz Lego de la 2° Circunscripción 

Judicial, Sede Chilecito, tiene (2) dos pos-

tulantes. Álvarez Bazalati, Silvana Laura y 

Argañaraz, Mayra Aldana. 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
hacer moción concreta señora Presidenta, 
al igual que los casos anteriores, se de-
signe a quien está en primer orden del 
mérito, Silvana Laura Álvarez Bazalati  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado, queda designado en el concur-
so 162 Juez de Paz Lego, 2° Circunscrip-
ción Sede Chilecito, la señora Silvana 
Laura Álvarez Bazalati. 
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 -VER DECRETO N° 18/140° EN EXPTE.- 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: Concurso 172 Cargo 
(1) un Juez de Paz Lego en la 6° Circuns-
cripción Judicial, Sede Villa Unión y la ter-
na es: En primer lugar Chamía, María In-
dalecia; en segundo lugar Rodríguez Dá-
vila, Dalma Liliana y en tercer lugar Rodrí-
guez, Silvana Estela. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción concreta señora Presidenta, para 
que se designe a quien está en el orden 
de mérito primero, la señora María Indale-
cia Chamía.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Chamía. 
 
DIPUTADO CHAMÍA, OSCAR E.: Pido la 
palabra. 

Gracias señora Presidenta, solamente 
para solicitar autorización a la Cámara pa-
ra abstenerme de votar por una cuestión 
de ética señora Presidenta, porque está 
integrando la terna un familiar mío, solicito 
su autorización, para abstenerme. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Así se hará, tenemos la abstención del 
Diputado Chamía. Los que estén por la 
afirmativa, sírvanse levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado y queda designada en el Juz-
gado de Paz, 6° Circunscripción Sede Vi-
lla Unión, la señora María Chamía. 
 
-VER DECRETO N° 19/140° EN EXPTE.- 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: El último Concurso se-
ñora Presidenta, el 173 para los Cargos 
de Juez de Paz Lego, en este caso es de 
la 6° Circunscripción Judicial Sede Vin-
china, tiene (1) un solo postulante, que es 
Osorio Roberto Erick 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción concreta señora Presidenta, que 
designe al señor Roberto Erick Osorio 
único postulante del Concurso Nº 173. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por Unanimidad, queda desig-
nado en el Juzgado de Paz Lego, 6° Cir-
cunscripción Sede Vinchina, el señor Ro-
berto Erick Osorio.  
 
-VER DECRETO N° 20/140° EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Vamos a continuar entonces cerrado este 
Concurso con el punto 5.3. 
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Punto 5.3.- 
EXPTE.18-A-00384/25 – DEL CONSEJO 
DE LA MAGISTRATURA: Eleva Nómina 
de Postulantes de los Concursos Nº 149, 
148, 150, 154, 155, 156, 157, 158, 159, 
160, 161, 163, 164, 165, 166, 167, 168, 
169, 170, 174 Y 171 para cubrir cargos en 
las diferentes Circunscripciones - Sedes: 
Capital, Chilecito, Chamical, Aimogasta, 
Chepes y Villa Unión.- 
 
SECRETARÍO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 149, Cargo Juez 
de Cámara 4° en lo Civil, Comercial y de 
Minas, Sala 9, Primera Circunscripción 
Judicial, Sede Capital, en primer lugar la 
postulante Alcázar María Fernanda y se-
gundo Menem Ana Carla y tercer lugar 
Moreno Rodríguez Flavia Alexandra. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
mocionar señora Presidenta, se designe 
en el Concurso Nº 149, a quien resulta 
primera en el orden de mérito, la señorita 
María Fernanda Alcázar. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por Unanimidad. Queda desig-
nada entonces, como Juez de la Cámara 

4° en lo Civil, Comercial y de Minas, Sala 
Nº 9, 1° Circunscripción Sede Capital, la 
señorita María Fernanda Alcázar.  
 
-VER DECRETO N° 21/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARÍO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 148, Cargo Juez de 
Cámara 4° en lo Civil, Comercial y de Mi-
nas, Sala 7, 1° Circunscripción Judicial, Se-
de Capital , los postulantes bueno en primer 
lugar acaba de ser designada la que estaba 
en primer lugar y las postulantes serian, 
Menem, Ana Carla y en segundo término 
Moreno Rodríguez, Flavia Alexandra. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
mocionar señora Presidenta, se designe a 
la señorita Ana Carla Menem, en el Con-
curso Nº 148. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por Unanimidad. Queda desig-
nada como Juez de Cámara Cuarta en lo 
Civil, Comercial y de Minas, Sala Nº 7, 1° 
Circunscripción Sede Capital, la señora 
Ana Carla Menem. 
 
-VER DECRETO N° 22/140° EN EXPTE.- 
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 SECRETARÍO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 150, Cargo Juez 
de Instrucción en los Criminal y Correc-
cional Nº 1, 1° Circunscripción Judicial, 
Sede Capital, la única postulante la seño-
rita Córdoba, María Cecilia. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
hacer moción, que se designe en el Con-
curso Nº 150 a María Cecilia Córdoba.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por Unanimidad, queda desig-
nada como Juez de Instrucción en lo Cri-
minal y Correccional Nº 1, 1° Circunscrip-
ción Sede Capital, la señora María Cecilia 
Córdoba.  ¿Diputada Medina? 
 
-VER DECRETO N° 23/140° EN EXPTE.- 
 
DIPUTADA MEDINA, MARÍA L.: Pido la 
palabra. 

Señora Presidenta, en este caso me 
abstengo de votar. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, perfecto, que conste en Acta. 
Lo que sí yo les pido que una vez que 
nombremos antes que mande a la vota-
ción, si alguien tiene que abstenerse en 

alguna me lo haga saber antes ¿sí? Por 
favor. 
 
DIPUTADO CHAMÍA, OSCAR E.: Ya ha-
bía votado. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Sí, pero para que quede aclarado para el 
próximo concurso.  
 
SECRETARÍO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso N º 154 Cargo, Agen-
te Fiscal 1° Circunscripción Judicial Sede 
Capital, los postulantes son: En primer lu-
gar, Onetto Martín; segundo Olivera, Na-
talia del Valle y en tercer lugar, Azcurra 
Cataneo, Magdalena Soledad. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
mocionar señora Presidenta en el Con-
curso Nº 154 quien resulta primero en el 
orden de mérito, Martín Onetto. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nado entonces, como Agente Fiscal 1° 
Circunscripción Sede Capital, el señor 
Martín Onetto. 
 
-VER DECRETO N° 24/140° EN EXPTE.- 
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SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 155. Cargo, De-
fensor Oficial 1° Circunscripción Judicial 
Sede Capital, en primer lugar, Cuello Ma-
ría Fernanda; en segundo lugar Innamora-
to Gabriela Elizabeth y en tercer orden, 
Zárate María del Valle. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción concreta señora Presidente, se 
designe en el Concurso Nº 155, a María 
Fernanda Cuello. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad en el Concurso 
Nº 155 Defensor Oficial 1° Circunscripción 
Sede Capital, queda designada María 
Fernanda Cuello. 
 
-VER DECRETO N° 25/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 156, Cargo De-
fensor Oficial 1° Circunscripción Judicial 
Sede Capital, acaba de ser designada 
quien estaba en primer lugar, por lo tanto 
los postulantes son: Innamorato, Gabriela 
Elizabeth y en segundo término, Zárate, 
María del Valle. 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción señora Presidenta, para que en el 
Concurso Nº 156, se designe a Gabriela 
Elizabeth Innamorato. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Defensora Oficial 1° Circuns-
cripción Sede Capital, la señora Gabriela 
Elizabeth Innamorato. 
 
-VER DECRETO N° 26/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 157, Cargo De-
fensor Público Oficial, 1° Circunscripción 
Sede Capital, los postulantes son: Primer 
lugar, Romero Fernando Mario Nicolás, en 
segundo lugar, Ríos Santiago Leandro y 
tercero, Ramírez Vargas, Micaela Sole-
dad. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
mocionar señora Presidenta, que se de-
signe en el Concurso Nº 157, al señor 
Fernando Mario Nicolás Romero. 
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 PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nado como Defensor Público Oficial, 1° 
Circunscripción Sede Capital, el señor 
Fernando Mario Nicolás Romero. 
 
-VER DECRETO N° 27/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 158, Cargo De-
fensor Público Oficial, 1° Circunscripción 
Judicial Sede Capital, el que estaba pos-
tulado en primer término acaba de ser de-
signado. Por lo tanto, la postulante que 
quedaría en primer lugar es Galeote Yani-
na Belén y en segundo término, Ríos San-
tiago Leandro. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción señora Presidenta, que se desig-
ne en el Concurso Nº 158, a Yanina Belén 
Galeote. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Defensor Público Oficial, 1° 
Circunscripción Sede Capital, la señora 
Yanina Belén Galeote. 
 
-VER DECRETO N° 28/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 159, cargo Defen-
sor Público Oficial 1° Circunscripción Ju-
dicial Sede Capital, los dos primeros pos-
tulantes ya han sido designados en ese 
cargo. Por lo tanto, el postulante que que-
da es Ríos Santiago Leandro. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Mo-
ciono señora Presidenta, que en el Con-
curso Nº 159, sea designado el señor 
Santiago Leandro Ríos. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nado como Defensor Público Oficial de la 
1° Circunscripción Sede Capital, el señor 
Santiago Leandro Ríos. 
 
-VER DECRETO N° 29/140° EN EXPTE.- 
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SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 160, Cargo De-
fensor Oficial de Niños, Niñas, Adolescen-
tes e Incapaces 1° Circunscripción Judi-
cial Sede Capital, los postulantes son, Te-
llo, Alejandra Elisa, Guzmán, Paula Erika 
Noelia y  Bazán, Ana Laura. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción señora Presidenta, se designe en 
el Concurso Nº 160, a Alejandra Elisa Te-
llo. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada por esta Cámara de Diputados, co-
mo Defensor Oficial de Niños, Niñas, Ado-
lescentes e Incapaces de la 1° Circuns-
cripción Sede Capital, la señora Alejandra 
Elisa Tello. 
 
-VER DECRETO N° 30/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 161, Cargo De-
fensor Oficial de Niños, Niñas, Adolescen-
tes e Incapaces, 1° Circunscripción Judi-
cial Sede Capital, la primera postulante 
acaba de ser designada. Por lo tanto, 

quedan Guzmán, Paula Erika Noelia y 
Bazán, Ana Laura. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Mo-
ciono señora Presidenta, para que sea 
designada en el Concurso Nº 161, a Paula 
Erika Noelia Guzmán. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Defensor Oficial de Niños, Ni-
ñas, Adolescentes e Incapaces de la 1° 
Circunscripción Judicial Sede Capital, la 
señora Paula Erika Noelia Guzmán. 
 
-VER DECRETO N° 31/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 163, Cargo Agente 
Fiscal 2° Circunscripción Judicial Sede Chi-
lecito, en primer orden Ormeño, Reinoso 
Ariel Marcelo, Alaníz, Walter Argentino y 
Rivero de la Vega, Ricardo Marcos.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Mo-
ciono señora Presidenta, para que en el 
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 Concurso Nº 163, se designe a Ariel Mar-
celo Ormeño Reinoso.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nado como Agente Fiscal Segunda Cir-
cunscripción Sede Chilecito, el señor Ariel 
Marcelo Ormeño Reinoso.  
 
-VER DECRETO N° 32/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 164, Cargo Agen-
te Fiscal Segunda Circunscripción Judicial 
Sede Chilecito, el primer postulante acaba 
de ser designado. Por lo tanto quedan 
como postulados para este cargo, Alanís, 
Walter Argentino y Rivero de la Vega, Ri-
cardo Marcos. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Mo-
ciono señora Presidenta, para que en el 
Concurso Nº 164, se designe a Walter Ar-
gentino Alanís.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nado como Agente Fiscal 2° Circunscrip-
ción Sede Chilecito, el señor Walter Ar-
gentino Alanís. 
 
-VER DECRETO N° 33/140° EN EXPTE.- 

 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 165, Cargo De-
fensor Público Oficial, Segunda Circuns-
cripción Judicial, Sede Chilecito el único 
postulante, la única postulante, es Roba-
dor, Silvia Gabriela.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez.  
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción señora Presidenta, se designe a la 
única concursante Silvia Gabriela Roba-
dor en el Concurso Nº 165. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien. Los que estén por la afirmativa, 
sírvanse levantar la mano. 

 
-Se vota y es afirmativo- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Defensor Público Oficial de la 
2° Circunscripción Sede Chilecito, la se-
ñora Silvia Gabriela Robador. 
 
-VER DECRETO N° 34/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso Nº 166. Cargo De-
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fensor Público Oficial, 2° Circunscripción 
Judicial, como la única postulante es la 
que acaban de designar, debe declararse 
este Concurso como desierto. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, no se puede, no se vota. 
 
-VER DECRETO N° 35/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: No se vota. Concurso Nº 167, 
Cargo Defensor Oficial de Niños, Niñas, 
Adolescentes e Incapaces, 2° Circuns-
cripción Judicial Sede Chilecito, el único 
postulante, la única postulante Ochi Itala, 
Anabella Patricia. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción señora Presidenta, que se desig-
ne en el Concurso Nº 167 a Anabella Pa-
tricia Ochi Itala.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Defensor Oficial de Niños, Ni-
ñas, Adolescentes e Incapaces de la 2° 
Circunscripción Sede Chilecito, la señora 
Anabella Patricia Ochi Itala.  
 
-VER DECRETO N° 36/140° EN EXPTE.- 
 

SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso N° 168, Cargo Agen-
te Fiscal, 3° Circunscripción Judicial, Sede 
Chamical, el único postulante Ávila, Mar-
celino Ariel. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Hago 
moción, señora Presidenta, para que se 
designe en el Concurso N° 168, al único 
concursante, Marcelino Ariel Ávila. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nado como Agente Fiscal de la 3° Cir-
cunscripción, Sede Chamical, Marcelino 
Ariel Ávila. 
 
-VER DECRETO N° 37/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso N° 169, Cargo Fiscal 
de Cámara, 3° Circunscripción Judicial, 
Sede Chamical, como el único postulante 
acaba de ser designado en el concurso 
anterior, debe declarárselo como desierto. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, a conocimiento nada más de us-
tedes. 
 
-VER DECRETO N° 38/140° EN EXPTE.- 
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 SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Concurso N° 170, Cargo Agen-
te Fiscal, 4° Circunscripción Judicial, Sede 
Aimogasta. En primer término, el postu-
lante Chumbita, Fabiola Mariángeles; en 
segundo lugar, Andrada Marcos Andrés. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Para 
hacer moción, señora Presidenta, se de-
signe en el Concurso N° 170, a quien re-
sulto primera en el orden de mérito, a la 
señora Fabiola Mariángeles Chumbita. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Agente Fiscal, 4° Circunscrip-
ción, Sede Aimogasta, la señora Fabiola 
Mariángeles Chumbita. 
 
-VER DECRETO N° 39/140° EN EXPTE.- 

 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO. 
JUAN M.: Concurso N° 174, Cargo Agente 
Fiscal, 6° Circunscripción Judicial, Sede Vi-
lla Unión, los postulantes son en primer lu-
gar, Guerrero, Verónica Elizabeth y en se-
gundo término, Roldán, Sandra del Valle. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 

DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Al 
igual que en todos los concursos, señora 
Presidenta, para hacer moción, se desig-
ne en el Concurso N° 174, al quien resultó 
en primer lugar en el orden de mérito, a la 
señora Verónica Elizabeth Guerrero. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad. Queda desig-
nada como Agente Fiscal, 6° Circunscrip-
ción, Sede Villa Unión, Verónica Elizabeth 
Guerrero. 
 
-VER DECRETO N° 40/140° EN EXPTE.- 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: El último Concurso señora Pre-
sidenta, que es el 171, viene sin postulan-
tes, porque los que se presentaron algu-
nos no cumplieron con los requisitos for-
males y los otros no aprobaron el examen. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, muy bien, vamos entonces… tam-
bién a conocimiento de la Cámara.  
 
-VER DECRETO N° 41/140 EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L De 
esta manera, damos por concluido el tra-
tamiento de los expedientes del punto N° 
2, punto N° 3, que hacen referencia a la 
nómina de los postulantes, enviados en 



 

 

Diario de Sesiones N° 05 pág. 24 140°Período Legislativo 
 

05 de junio de 2025 Función Legislativa 

los distintos concursos por el Consejo de 
la Magistratura. Agradecida con quienes 
han tenido la responsabilidad de repre-
sentar a la Cámara de Diputados en el 
Consejo de la Magistratura, por su trabajo, 
por su dedicación, pero también agradeci-
da por la votación y por el respeto hacia el 
orden de mérito.  

Vamos a continuar con el punto 5.4. 
 
SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: El 5.5. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
5.5, perdón. 
 
DPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Pido la palabra. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Perdón, tiene la palabra. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
5.4. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Sí, sí, 5.4, 5.4. 
 
Punto 5.4 
EXPTE. 18-A-00455/25 – DE LOS CIU-
DADANOS IVANA MARÍA DE LOS ÁN-
GELES DÍAZ BOSETTI Y ARMANDO 
GÓMEZ HERRERA: Solicitan Juicio Polí-
tico contra el Dr. Claudio José Ana, Presi-
dente del Tribunal Superior de Justicia.- 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputada Amoroso, tiene la palabra. 

DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Gracias, señora Presiden-
ta. Era para informar que necesitaremos 
en la oportunidad, a todos los integrantes 
de la Sala Acusadora para la primera 
reunión de la misma.  
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno. Vamos… bueno, gracias por la 
moción. Lo importante, primero es desta-
car que vamos a seguir teniendo la misma 
metodología, que es el respeto por el Re-
glamento. Entonces, ante un pedido de 
Juicio Político, lo que corresponde, es que 
pase a la Sala Acusadora y ustedes des-
pués, que ya tienen elegidas sus autori-
dades, designen y establezcan, cómo va a 
ser el procedimiento y las fechas de con-
vocatoria. Diputada Medina. 
 
DIPUTADA MEDINA, MARÍA L.: Sí, seño-
ra Presidenta. Solicitar a Secretaría, si me 
puede facilitar el Expediente 455. Muchas 
gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Continuamos entonces con el Orden del 
Día, punto 5.5. Diputado Machicote. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Sí, señora, respecto a este tema, creo, 
para poner claridad y transmitir, digamos, 
las cosas como son. En el tratamiento an-
terior, que hicimos de Juicio Político que 
ingresó, como dice, como dijo usted, se 
constituyó la Sala Acusadora, elegimos 
las autoridades, Presidenta y Secretario. 
Y alguno ha tenido la oportunidad de leer-
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 lo al expediente, hay gente que… o cole-
gas que no lo habían hecho, se interpreta-
ron mal. Yo lo que había manifestado en 
su momento, no trate de ignorante, estaba 
diciendo que no había leído el expediente. 
En esta oportunidad, como lo comunicó 
usted también, que es bueno que lo ha-
gamos, que la Sala Acusadora está cons-
tituida con sus autoridades, la Comisión 
Investigadora también, en el caso de que 
resultare, también está constituida y a tra-
vés de la Presidencia de la Sala, oportu-
namente también hemos comunicado los 
tiempos de reunión, los días y horarios de 
reunión y también cuando lleguemos a las 
conclusiones, serán debidamente infor-
mados para que se trate en este Recinto. 
Nada más que eso. Gracias.   
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, muy bien, queda aclarada la situa-
ción. Vamos a continuar con el Orden del 
Día. Punto 5.5. 
 
Punto 5.5 
EXPTE. 18-A-00377/25 – DEL DIPU-
TADO PAUL ALBERTO MERCADO: Pro-
yecto de Minuta de Comunicación, solici-
tando a la Función Ejecutiva que, a través 
del área correspondiente, arbitre los me-
dios necesarios para que los actos centra-
les por el 20 de junio se realicen en la ciu-
dad de Olta, Departamento General Bel-
grano.- 
 

-VER MINUTA DE COMUNICACIÓN 
EN EXPTE.- 

 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, vamos a poner a consideración, 
pero antes la Diputada Maricel Muñoz, me 
ha solicitado la palabra. 
 
DIPUTADA MUÑOZ, EGLE M.: Buenas 
tardes, señora Presidenta. Era para solici-
tar que se trate sobre tablas los asuntos 
acordados en Labor Parlamentaria, que 
los deje, los demás puntos pasan a sus 
comisiones respectivas. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, muy bien. Vamos… pongo a con-
sideración el Proyecto 5.5, que lo tenía-
mos justo en tratamiento, y ahí vamos a 
hacer leer por Secretaría todos los puntos 
que se tratarían en conjunto, según lo 
acordado anoche en Labor Parlamentaria.  

Los que estén por la afirmativa de 
acompañar el Proyecto de Minuta de Co-
municación, solicitando a la Función Ejecu-
tiva, que a través del área que corresponde, 
arbitre los medios necesarios para los actos 
central del 20 de junio, que se realizan en la 
ciudad de Olta, Departamentos General 
Belgrano. Los que estén por la afirmativa, 
sírvanse levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado por unanimidad.  

 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 08/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a la 

Función Ejecutiva que, a través del área 



 

 

Diario de Sesiones N° 05 pág. 26 140°Período Legislativo 
 

05 de junio de 2025 Función Legislativa 

correspondiente, arbitre los medios nece-
sarios para que los actos centrales por el 
día 20 de junio se realicen nuevamente en 
la ciudad de Olta, departamento General 
Belgrano, considerando que el menciona-
do departamento lleva con orgullo el nom-
bre del ilustre prócer, lo que reviste de es-
pecial significancia que los actos oficiales 
se lleven a cabo en esa Ciudad ya que du-
rante años fue así, lo que fortalece la iden-
tidad local, el sentido de pertenencia y el 
reconocimiento a nuestra historia común.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado PAUL 
ALBERTO MERCADO.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Ahora sí, si damos por Secretaría lectura 
de los Proyectos de Declaraciones de In-
terés que se van a leer en conjunto. 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: Los temas sobre ta-
blas, señora Presidenta, son: 5.6, 5.7, 5.8, 
5.10, 5.11, 5.17, 5.19, 5.22, 5.36, 5.37, 
5.38, 5.39, 5.40, 5.41, 5.42, 5.43, 5.44, 

5.45, 5.46, 5.48, 5.49, 5.50, 5.57, 5.60, 
5.63, 5.64, 5.65, 5.66, 5.67, 5.68, 5.69, 
5.71, 5.76, 5.77, 5.78, 5.79 y 5.80. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
levantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado en conjunto los proyectos de los 
cuales se ha hecho mención por Prose-
cretaría.  
 
Punto 5.6 
 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 
VISTO: 

 
La conmemoración del 45º 

Aniversario del Museo de Arte Sacro de 
la Casa de la Cultura y la gran importancia 
en nuestra comunidad, y; 
 
CONSIDERANDO: 

 
Que hace 45 años nació un espa-

cio destinado a preservar y compartir la ri-
queza del arte sacro, un testimonio pro-
fundo de nuestra historia, nuestra fe y 
nuestro vínculo con lo divino. El Museo de 
Arte Sacro de nuestra Provincia fue y con-
tinúa siendo un faro de cultura y espiritua-
lidad, custodiando cada obra como un 
puente entre generaciones y creencias. 
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 Formada a partir de la donación valiosa 
de la colección privada del Padre Ángel 
Nardillo, que es la base del museo y pos-
teriormente, instituciones y familias rioja-
nas comenzaron a realizar donaciones pa-
ra el mismo. Se encuentra dentro del 
complejo Casa de la Cultura y exhibe pie-
zas de gran valor artístico y religioso co-
mo altares, imágenes, pinturas, vestimen-
ta sacerdotal y objetos ornamentales. 

Que en este aniversario tan espe-
cial se celebra el esfuerzo de quienes han 
dedicado su pasión a la conservación de 
estos tesoros. Cada imagen, cada tejido, 
cada pintura cuenta una historia de devo-
ción y belleza, de manos artesanas que 
plasmaron su fe en formas tangibles, re-
cordando a su directora Marta María So-
tes Corominas, quien dedicó su vida a la 
museología, creando y formando este 
Museo de Arte Sacro. 

Que para Marta María, el Museo 
de Arte Sacro encierra un anhelo con mu-
cha aspiración y con ambiciones de crear, 
y con el apoyo de nuestro pueblo eminen-
temente religioso florecerá un museo que 
encierre y conserve en sus salas las mani-
festaciones de fe y que se expresa en sus 
festividades como el Tinkunaco, la Navi-
dad, la Semana Santa y las fiestas patro-
nales que se manifiestan en nuestro terri-
torio Provincial. 

Que esta Cámara de Diputados va-
lora el patrimonio de nuestra Provincia, 
siendo el Museo de Arte Sacro un símbolo 
de identidad, cultura y devoción para todos 
los habitantes y parte de ese patrimonio. 

 
POR ELLO: 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial y 
Cultural al 45º Aniversario de la Crea-
ción del Museo Sacro de nuestra Provin-
cia, que se celebró el día 26 de mayo del 
corriente año.-  
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar. - 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada MIRTHA 
MARÍA TERESITA LUNA.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  154/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.7 

 
LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 

 
VISTO: 

El "Día de la Bandera Nacional" 
en la República Argentina y sus respecti-
vos actos conmemorativos, y; 
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CONSIDERANDO: 
Que el 20 de junio de cada año se 

conmemora el Día de la Bandera Nacio-
nal, fecha en la que se recuerda el falle-
cimiento del creador de la enseña patria, 
Manuel Belgrano. 
 

Que es importante fomentar el 
respeto y la valoración de la Bandera Na-
cional entre los ciudadanos, especialmen-
te en las nuevas generaciones. 
 

Que la Bandera Nacional Argenti-
na fue creada por el General Manuel Bel-
grano el 27 de febrero de 1812, durante la 
Campaña del Norte del Ejército Argentino 
en la lucha por la independencia del País. 
Está compuesta por tres franjas horizonta-
les de igual ancho: celeste en la parte su-
perior, blanca en el centro y celeste en la 
parte inferior. Los colores de la Bandera 
fueron inspirados en el cielo y las nubes, 
símbolos de la libertad y la paz. 

 
Que la Bandera Nacional ha sido 

izada por primera vez en la ciudad de Ro-
sario el 26 de junio de 1812, y desde en-
tonces ha acompañado al pueblo argen-
tino en sus luchas y conquistas. Siendo un 
símbolo de unidad nacional, que repre-
senta la historia, la cultura y los valores 
del pueblo argentino. 

 
Que es importante fomentar el 

respeto y la valoración de nuestra enseña 
patria entre los ciudadanos, especialmen-
te en las nuevas generaciones para forta-

lecer la identidad nacional y el sentimiento 
de pertenencia a la comunidad argentina. 

 
Que nuestra Provincia tiene un 

fuerte arraigo a los símbolos patrios, y en 
particular a la Bandera Nacional, que se 
encuentra presente en todos los actos ofi-
ciales y eventos cívicos, por lo que esta 
Cámara de Diputados considera oportuno 
dictar el Acto Administrativo correspon-
diente. 
 
POR ELLO: 

 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A : 
 

ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a 
todos los actos conmemorativos por el 
"Día de la Bandera Nacional Argenti-
na", que se realizará el 20 de junio del co-
rriente año, en el departamento Rosario 
Vera Peñaloza.- 
 

ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado CRISTIAN EDUARDO 
PÉREZ y LUIS CLETO ARCE.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  155/140º.- 
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 FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Presidenta 
Cámara de Diputados 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 5.8 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
 La trayectoria y el impacto significativo 
de la labor llevada a cabo por la Sra. Irma 
Inés Dueñas en el desarrollo comercial, 
industrial y gremial de La Rioja, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que al hablar de progreso, lide-
razgo y compromiso es imposible no re-
conocer el legado de Irma Inés Dueñas, 
una mujer que con esfuerzo, visión y de-
terminación, que marcó la historia econó-
mica, política y social de La Rioja. Nacida 
en San Juan y formada como Maestra, su 
vida estuvo guiada por la vocación de 
educar, construir y transformar. En nues-
tra Provincia, tierra que la adoptó como 
propia, dejó una huella imborrable al fun-
dar un taller metalúrgico y luego consoli-
dar la ferretería industrial más importante 
de la región.  

Que su capacidad de liderazgo no 
solo se reflejó en el ámbito comercial, sino 
también en la esfera política y gremial. 
Contribuyó a la construcción de la legisla-
ción riojana, demostrando su compromiso 
con el desarrollo de la Provincia. Su tra-
yectoria como dirigente empresaria la lle-

vó a convertirse en la primera mujer pre-
sidenta del Centro Comercial e Industrial 
de La Rioja en 130 años de historia, rom-
piendo paradigmas y abriendo camino pa-
ra futuras generaciones de mujeres líde-
res en el sector.  

Que, a través de su gestión, pro-
movió el diálogo con el Gobierno para 
impulsar condiciones favorables para 
comerciantes y emprendedores, defen-
diendo la actividad industrial y comercial 
en tiempos de incertidumbre económica. 
Como miembro del Comité de Presiden-
cia de CAME llevó la voz de La Rioja al 
ámbito nacional, consolidando estrate-
gias para fortalecer la economía provin-
cial. Su respaldo al desarrollo minero 
como oportunidad de crecimiento y su 
defensa de medidas de apoyo para em-
prendedores son testimonio de su com-
promiso inquebrantable con la comuni-
dad. Además, ha expresado preocupa-
ciones sobre la incertidumbre económica 
y el impacto de la inflación en los nego-
cios, buscando soluciones para mitigar 
estos efectos. Su gestión ha sido clave 
para generar diálogo entre el sector pri-
vado y el Gobierno, buscando estrategias 
para mejorar la estabilidad y el desarrollo 
económico en La Rioja.  

Que esta Cámara de Diputados 
considera oportuno dictar el Acto Adminis-
trativo pertinente. 
 
POR ELLO: 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C R E T A  : 



 

 

Diario de Sesiones N° 05 pág. 30 140°Período Legislativo 
 

05 de junio de 2025 Función Legislativa 

ARTÍCULO 1º.- Otorgar el Reconocimien-
to Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” a la Sra. Irma Inés Dueñas, por 
su destacada trayectoria en el desarrollo 
comercial, industrial y gremial de la Pro-
vincia.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dado en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por TODOS LOS BLO-
QUES DE LA CÁMARA.- 
 
D E C R E T O  Nº  42/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.10 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Pro-
yecto Institucional “Los Símbolos de 
Nuestra Tierra Me Identifican”, realizado 
por la Escuela Nº 169 “Universidad Na-
cional de la Plata”, de la localidad de An-

guinán, departamento Chilecito; con el fin 
de fortalecer la identidad de los estudian-
tes a través del conocimiento y respeto 
por los símbolos patrios.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado SEBAS-
TIÁN GUTIÉRREZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  156/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.11 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
Las Fiestas Patronales de San 

Antonio de Padua, que se realizarán el 
día 13 de junio del corriente año, en la lo-
calidad de La Jarilla, departamento Rosa-
rio Vera Peñaloza, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que en la localidad de La Jarilla 
se celebran anualmente las Fiestas Pa-
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 tronales de San Antonio de Padua en el 
mes de junio. 

Que dichas fiestas constituyen una 
importante expresión de la fe, la cultura y 
las tradiciones de la comunidad. 

Que la celebración del Santo Pa-
trono San Antonio de Padua congrega a 
gran cantidad de vecinos y visitantes, fo-
mentando el turismo religioso y cultural de 
la Región. Estas Fiestas representan un 
valioso patrimonio cultural en la Provincia. 

Que esta Cámara de Diputados 
considera pertinente llevar a cabo el Acto 
Administrativo correspondiente. 

 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a las 
Fiestas Patronales de San Antonio de 
Padua, que se celebra el día 13 de junio 
del corriente año, en la localidad de La Ja-
rilla, departamento Rosario Vera Peñalo-
za.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados CRIS-
TIAN EDUARDO PÉREZ y LUIS CLETO 
ARCE.- 

D E C L A R A C I Ó N  Nº  157/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.17 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al 40º 
Aniversario de la UNLaR -Sede Regio-
nal Villa Unión-, que se llevará a cabo los 
días 06 y 07 de junio del corriente año, en 
el Salón Cultural “Héctor David Gatica” de 
la ciudad de Villa Unión, departamento 
General Felipe Varela.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados EGLE 
MARICEL MUÑOZ, LUIS ALBERTO VI-
LLAGRA, GABRIELA AZUCENA RO-
DRÍGUEZ y MARIO GUSTAVO GAL-
VÁN.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  158/140º.- 
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FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Presidenta 
Cámara de Diputados 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 5.19 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
El Día del Periodista, celebrado 

el 07 de junio en conmemoración a la fun-
dación del periódico La Gaceta de Buenos 
Aires en el año 1810 por Mariano Moreno, 
considerado uno de los hitos fundaciona-
les del periodismo argentino, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que el periodismo constituye una 
de las columnas vertebrales de la vida 
democrática al ser garante del derecho a 
la información, promotor de la libertad de 
expresión y vehículo de participación ciu-
dadana y control social; 

Que ejercer el periodismo implica 
un compromiso ético con la búsqueda de 
la verdad, la verificación de los hechos y 
la pluralidad de voces, muchas veces en-
frentando presiones, precariedad laboral o 
condiciones adversas para investigar, co-
municar y reflexionar con libertad. 

Que en la actualidad, la labor pe-
riodística se ve atravesada por desafíos 
tecnológicos, económicos y políticos que 
impactan en la sostenibilidad de los me-
dios, el acceso a fuentes confiables y la 

protección de la integridad física y laboral 
de quienes ejercen esta profesión. 

Que en la Provincia, el periodismo 
tiene un papel central en la construcción 
del tejido social, no sólo desde los medios 
masivos, sino especialmente desde los 
medios locales, comunitarios, indepen-
dientes y alternativos, que permiten narrar 
las realidades del interior con identidad 
propia, desde una mirada territorial y con 
perspectiva de derechos; 

Que muchos periodistas riojanos 
se han destacado y lo siguen haciendo por 
su profesionalismo, vocación de servicio, 
militancia por la palabra y compromiso con 
las causas populares, la memoria, la cultu-
ra, la historia y la transparencia pública. 

Que esta Cámara de Diputados 
poner en valor el trabajo de periodistas, 
comunicadores y trabajadores de prensa 
de toda la Provincia, reconociendo su 
aporte a la consolidación de una ciudada-
nía crítica, informada y libre, por lo que 
considera oportuno dictar el Acto Adminis-
trativo correspondiente. 
 
POR ELLO: 

 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial al 
Día del Periodista, que se conmemora el 
07 de junio de cada año en reconocimien-
to a la labor de los trabajadores de prensa 
de todo el País.- 
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 ARTÍCULO 2º.- Reconocer especialmente 
en esta fecha a los periodistas de medios 
locales, comunitarios e independientes 
que, con compromiso social y responsabi-
lidad profesional, garantizan el derecho a 
la información en la Provincia.- 
 
ARTÍCULO 3º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por TODOS LOS BLO-
QUES DE LA CÁMARA.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  159/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.22 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
La “Semana de la Comunica-

ción”, organizada por la Dirección de la 
Licenciatura en Comunicación Social de la 
Universidad Nacional de La Rioja en con-
junto con la Secretaría de Asuntos Estu-
diantiles del Departamento de Ciencias 
Sociales, Jurídicas y Económicas; la 
agrupación estudiantil “Voces” y el Centro 

de Estudiantes de la Licenciatura en Co-
municación Social, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que la Semana de la Comunicación 
es una actividad académica y cultural que 
reúne a estudiantes, docentes, egresados y 
público en general, en una instancia de for-
mación, reflexión y celebración entorno al 
campo de la comunicación social. 

Que esta edición se da en el mar-
co del 30º aniversario de la creación de la 
carrera de Licenciatura en Comunicación 
Social, donde se realizarán homenajes a 
sus iniciadores y reconocimientos a do-
centes, egresados y estudiantes resaltan-
do el camino recorrido y el impacto de la 
formación en comunicación social, política 
y cultural de la Provincia. 

Que el evento incluirá charlas, ta-
lleres, homenajes y una exposición foto-
gráfica, con modalidad presencial a desa-
rrollarse en distintos espacios del campus 
universitario, destacándose la Sala Roja 
de Cine UNLaR y el hall del Rectorado, 
siendo estos espacios destinados al en-
cuentro y a la memoria. 

Que este tipo de actividades forta-
lecen el vínculo entre la universidad públi-
ca y la comunidad, consolidando un espa-
cio plural y democrático de construcción 
de saberes y promoviendo el acceso al 
conocimiento como derecho social. 

Que esta Cámara de diputados 
considera a la comunicación como un eje 
estratégico para la participación ciudada-
na, la defensa de los derechos humanos y 
el fortalecimiento de la democracia, sien-
do fundamental reconocer y apoyas las 
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iniciativas que contribuyan a su desarrollo 
desde una perspectiva crítica y compro-
metida, por lo que dicta el Acto Adminis-
trativo correspondiente. 
 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a la 
Semana de la Comunicación, que se rea-
lizará desde el día 02 al 07 de junio del co-
rriente año, en las instalaciones de la UN-
LaR, en el marco del 30º Aniversario de la 
Licenciatura en Comunicación Social.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legisla-
tura de la Provincia, en La Rioja, 140º Pe-
ríodo Legislativo, a cinco días del mes de 
junio del año dos mil veinticinco. Proyecto 
presentado por la diputada GABRIELA 
MARÍA AMOROSO FERNÁNDEZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  160/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

Punto 5.36 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial al 63º 
Aniversario del Centro de Educación 
Física Nº 5 de nuestra ciudad Capital.- 
 
SEGUNDO: Expresar un especial recono-
cimiento a toda la comunidad del Centro 
de Educación Física Nº 5: docentes, direc-
tivos, personal no docente, estudiantes, 
participantes y familias, por su compromi-
so y labor sostenida durante más de seis 
décadas.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  161/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 
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 Punto 5.37 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial al em-
prendimiento turístico, cultural y social: 
“La Casa de Nelly”, perteneciente a la 
señora María Nélida Oliva, ubicado en la 
localidad de Aicuña, departamento Gene-
ral Felipe Varela, por su contribución al tu-
rismo rural y al desarrollo comunitario.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ, MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN, SEBASTIÁN 
GUTIÉRREZ, LUIS ALBERTO VILLA-
GRA y EGLE MARICEL MUÑOZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  162/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 

Punto 5.38 
LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 

 
VISTO: 

La participación del grupo de 
Acrodance del Instituto “Caminito - Estu-
dio de Arte”, en la final internacional de 
esta disciplina en el país de Brasil, desde 
el día 25 al 30 de junio del corriente 
año, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que dicha actividad está dedicada 
a una formación artística integral, donde 
se combina la técnica de la danza, la fuer-
za, la flexibilidad y la acrobacia. 

Que con pasión y compromiso, el 
Estudio de Arte “Caminito”, forma artistas 
completos, promoviendo valores como la 
disciplina, el trabajo en equipo y la expre-
sión individual. 

Que a lo largo de su trayectoria, el 
grupo de jóvenes talentosos de acrodan-
ce, han participado en diversas compe-
tencias y encuentros, tanto a nivel provin-
cial como internacional. 

Que esta clasificación para partici-
par en Brasil no sólo representa un reco-
nocimiento al talento, sino también la 
oportunidad de seguir creciendo y repre-
sentando a nuestra Provincia con enorme 
orgullo. 
 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 
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ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a 
la participación del grupo Acrodance del 
Instituto “Caminito - Estudio Arte”, en 
la final internacional de Brasil, que se lle-
vará a cabo desde el día 25 al 30 de junio 
del corriente año.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada MIRTHA 
MARÍA TERESITA LUNA.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  163/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.39 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
 El Expediente Nº 18-A-00416/25; cara-
tulado: Proyecto de Declaración, decla-
rando de Interés Provincial a la participa-
ción, trayectoria y compromiso de Valen-
tino Tomás Vega con la formación cientí-
fica y tecnológica, y; 
 

CONSIDERANDO: 
Que Valentino, de 18 años de 

edad, nació en Nonogasta, y desde pe-
queño demostró una profunda curiosidad 
por incursionar en el mundo de la ciencia, 
encontrando su vocación cuando en 3º 
año de secundaria del Centro Educativo 
Nonogasta tuvo por primera vez la materia 
“Algoritmos”, destacándose naturalmente 
por su capacidad para encontrar solucio-
nes con facilidad.  

Que gracias al docente Marcos 
Castillo supo de la existencia de las Olim-
píadas de Informática, un certamen aca-
démico de muy alto nivel que convoca a 
estudiantes de todo el País y del mundo. 

Que comenzó un camino de for-
mación rigurosa y autodidacta, aprendien-
do lenguaje C++ (uno de los más utiliza-
dos en competencias internacionales), se 
entrenó en plataformas virtuales, estudió 
con cursos de acceso libre y empleó sus 
vacaciones enteras para prepararse. 

Que durante el ciclo 2025, tras 
rendir y superar distintas instancias de 
evaluación, Valentino logró ser seleccio-
nado entre los cuatro mejores estudiantes 
del País para integrar el equipo argentino 
que nos representará en la próxima Olim-
píada Internacional de Informática (IOI) 
2025, a realizarse en la ciudad de Sucre, 
Bolivia.  

Que su trayectoria no sólo es des-
tacable por sus logros, sino también por 
ser un ejemplo de superación, constancia 
y pasión por el conocimiento, todo ello en 
un contexto de desigualdad en el acceso 
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 a las tecnologías y a las oportunidades 
educativas 

Que en virtud de lo expuesto, co-
rresponde a esta Cámara de Diputados 
dictar el Acto Administrativo pertinente. 

 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a la 
participación, trayectoria y compromiso de 
Valentino Tomás Vega con la formación 
científica y tecnológica.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Destacar la importancia 
del acompañamiento docente y del siste-
ma educativo público en el proceso de 
formación de jóvenes talentos en discipli-
nas científico tecnológicas, en particular la 
labor del profesor Marcos Castillo, pro-
motor de la educación para la juventud 
riojana.- 
 
ARTÍCULO 3º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  164/140º.- 

FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Presidenta 
Cámara de Diputados 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 

Punto 5.40 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial al 3º En-
cuentro Nacional de Batucadas y Pa-
sistas “Carnaval de Invierno”, a reali-
zarse el día 12 de julio del corriente año, 
en el departamento Chilecito.- 
 
SEGUNDO: Reconocer y valorar la inicia-
tiva impulsada por su fundador Nahuel 
Morales, destacando su contribución al 
fortalecimiento de la identidad carnesto-
lenda, el intercambio cultural y el desarro-
llo artístico regional.- 
 
TERCERO: Expresar el apoyo de esta 
Cámara a la promoción y consolidación de 
espacios de formación, participación e in-
tegración de agrupaciones ligadas a la 
festividad popular del carnaval en nuestra 
Provincia.- 
 
CUARTO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
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Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  165/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.41 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al 13º 
Aniversario de la Cooperativa “El Cha-
cho”, a conmemorarse el día 12 de junio 
del corriente año, en el departamento In-
dependencia.- 
 
SEGUNDO: Destacar el trabajo desempe-
ñado por la Cooperativa de Provisión de 
Servicios de Turismo “El Chacho Limita-
da”, por su valioso aporte al desarrollo eco-
nómico, social y cultural de la comunidad 
local y a su compromiso con la preservación 
del medio ambiente, a través de prácticas 
sustentables como la conservación de sen-
deros naturales, el uso responsable de re-
cursos, la reforestación con especies nati-

vas y la promoción de una conciencia am-
biental entre los visitantes y la comunidad.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ, MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN y NATALIA 
NOELIA OROS.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  166/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.42 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Gran 
Premio de Ciclismo de Ruta “Santa Rita 
de Casia”, que se llevará a cabo en el 
departamento Chilecito.- 
 
SEGUNDO: Reconocer y destacar el valor 
simbólico y social de esta competencia, la 
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 que tiene por primera vez el nombre de la 
Patrona local, y que surge como respues-
ta a un pedido sostenido por gran parte de 
la comunidad chileciteña.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  167/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.43 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
La participación del Colegio Se-

cundario Agrotécnico “Dr. Carlos Saúl 
Menem”, de localidad de Villa Castelli, en 
la Feria Científica y Escolar y en el Co-
loquio Internacional Virtual: Aportes de 
la Agroecología a la Enseñanza de las 
Ciencias Rurales, realizado en la Repú-
blica de Chile, y; 
 

CONSIDERANDO: 
Que el proyecto presentado fue 

denominado “Cultivando Futuro: Agroeco-
logía para la Vida”, realizado por 3º año, 
división “A”, a cargo de la licenciada Jose-
fa Érica Vega y de la expositora Xiomara 
Vedia. Este colegio fue el único represen-
tante de Argentina, obteniendo logros des-
tacados. 

Que el evento se realizó de mane-
ra virtual en Monte Patria, Chile, el día 28 
de mayo del corriente año. Su objetivo fue 
difundir experiencias en proyectos científi-
cos escolares centrados en la milpa y 
agroecología. 

Que este evento internacional for-
talece el compromiso, enriquece el cono-
cimiento de nuestros estudiantes, brin-
dando herramientas para la construcción 
de un futuro sostenible. 

Que en virtud de lo expuesto co-
rresponde a esta Cámara de Diputados 
dictar el Acto Administrativo pertinente. 

 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a la 
participación del Colegio Secundario 
Agrotécnico “Carlos Saúl Menem”, de 
Villa Castelli, en la Feria Científica y Es-
colar y en el Coloquio Internacional Vir-
tual, que se llevó a cabo el día 28 de ma-
yo en Monte Patria, República de Chile”.- 
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ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado LUIS 
LISANDRO ROJO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  168/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.44 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Plan 
Integral de Protección de las Infancias 
y Fortalecimiento del Rol Familiar 
“Crecer Juntos”, el cual garantiza el de-
recho de los niños, niñas y adolescentes 
sin cuidados parentales y promueve el 
desarrollo de sus vidas en un entorno fa-
miliar, afectivo y seguro.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada LOUR-
DES ALEJANDRINA ORTIZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  169/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.45 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial a las 23º 
Edición de la Feria Provincial del Libro: 
Letras en Resistencia, que se llevará a 
cabo entre los días 02 al 13 de julio del 
corriente año, en nuestra ciudad Capital.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada LOUR-
DES ALEJANDRINA ORTIZ.- 
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 D E C L A R A C I Ó N  Nº  170/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.46 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Ciclo 
“A Nuestra Manera: Arte, Orgullo y Re-
sistencia”, que se llevará a cabo entre 
los días 25 al 27 de junio del corriente 
año, en el Teatro "Víctor María Cáceres"; 
de esta ciudad Capital, en conmemora-
ción al "Día Internacional del Orgullo 
LGBTIQ+"; organizada por la Dirección 
de Teatro Provincial, y la Secretaría de 
Culturas.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada LOUR-
DES ALEJANDRINA ORTIZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  171/140º.- 

FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Presidenta 
Cámara de Diputados 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 5.48 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
La necesidad de reconocer el apor-

te cultural, social y educativo a nuestra 
Provincia por parte del Centro Cultural 
Rayuela – Libros y Café, en virtud de sus 
20 años de trayectoria, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que desde sus inicios este espa-
cio ha trascendido su función como libre-
ría, convirtiéndose en un lugar de encuen-
tro, creación y difusión de la cultura, sien-
do sede de numerosos eventos culturales, 
tales como conciertos de músicos locales 
y nacionales, obras de teatro, talleres de 
escritura, proyecciones de cine y exposi-
ciones de arte. 

Que a lo largo de dos décadas, Ra-
yuela - Libros y Café recibió a más de veinte 
escritores nacionales de primer nivel, entre 
los que podemos nombrar a Sergio Olguín, 
Liliana Heker, Samanta Schweblin, Pablo 
Ramos, Guillermo Martínez, Claudia Piñei-
ro, Gustavo Nielsen, Juan Sasturain, Leo-
poldo Brizuela, Luis Mey, Andrea Stefanoni, 
Mariana Enríquez, Alejandra Laurencich, 
Alejandra Zina, Leonardo Oyola, Elsa Dru-
caroff, Sylvia Iparraguirre, Selva Almada, 
Horacio Convertini, Hernán Ronsino y Vi-
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viana Rivero, quienes han presentado li-
bros, dictado conferencias y conversado 
con el público riojano.  

Que más que un espacio cultural 
es un lugar de encuentro y conexión. Mu-
chos vínculos de fraternidad se han cons-
truido en su acogedor café, rodeados de 
estanterías repletas de libros y la animada 
atmósfera que caracteriza a la librería, 
siendo un destino cultural obligatorio en 
La Rioja en donde se unen la pasión por 
la lectura, la música, el teatro y el arte. 

Que sostener aún lugares donde 
convivan los discursos, el debate y la re-
flexión acercan fácticamente el capital cul-
tural a la comunidad. La industria del libro 
es tirana y difícil de vencer; los números 
priman, por lo que el arte y las librerías 
que se alejan de eso, al no generar ga-
nancias, simplemente sobreviven, pero 
ante la desvalorización del trabajo cultural 
y la sociedad del cansancio, el arte es re-
fugio y encuentro para la comunidad. 

Que a 20 años de la apertura de 
sus puertas se merece saldar la deuda 
riojana del debido reconocimiento al pri-
mer café literario de la Provincia, a su 
dueño y a sus trabajadores y trabajado-
ras, quienes día a día sostienen con es-
fuerzo este emblema de la cultura local. 

Por todo lo expuesto, corresponde 
a esta Cámara de Diputados dictar el Acto 
Administrativo pertinente. 

 
POR ELLO: 

 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C R E T A  : 

ARTÍCULO 1º.- Otorgar el Reconocimien-
to Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al Centro Cultural “Rayuela - Li-
bros y Café”, por su destacada trayecto-
ria en el ámbito cultural, social y educativo 
Provincial.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dado en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada LOUR-
DES ALEJANDRINA ORTIZ.- 
 
D E C R E T O  Nº  43/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.49 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
 La necesidad de reconocer el aporte a 
nuestro sistema educativo y cultural por 
parte del Sr. Osvaldo Rubén Miranda, 
por haber sido el creador de la Biblioteca 
Popular “Ciudad de los Naranjos”, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que nació en la localidad de 
Guaymallén, provincia de Mendoza, el 10 
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 de junio de 1950 y se trasladó a la ciudad 
Capital de La Rioja en el año 1998. 

Que su interés por la lectura pro-
vocó estudiara la Licenciatura en Letras 
en la Universidad Nacional de La Rioja, 
donde además asistió a numerosos talle-
res de formación y participó de eventos 
socioeducativos y de gestión de cultura 
comunitaria. 

Que en el año 2005 tuvo la idea 
de crear y organizar una biblioteca comu-
nitaria en los barrios Mis Montañas y Fal-
deo del Velazco Sur, con el fin de cons-
truir puntos de encuentro para los vecinos. 

Que, de esta manera, en un gara-
je, comenzó a funcionar la biblioteca, reci-
biendo donaciones de libros por parte de 
la comunidad vecinal, siendo también un 
espacio donde los niños y niñas podían 
acudir por necesidades escolares; y en el 
año 2006 la biblioteca se constituyó como 
una institución civil sin fines de lucro, bajo 
el nombre de “Biblioteca Popular Ciudad 
de los Naranjos”. 

Que, en aquel lugar, la pequeña 
Biblioteca permaneció por aproximada-
mente dos años, tiempo durante el cual se 
desarrollaron actividades, encuentros y ta-
lleres destinados a las infancias. Trabajo 
que fue llevado a cabo en conjunto con la 
Prof. Susana Jatuff (Lengua y Literatura) y 
Prof. Olga Ortiz (Arte y Música). 

Que la Biblioteca con el tiempo fue 
demandando mayor espacio, por lo que 
gracias a la convicción y lucha del presi-
dente Osvaldo Miranda se logró la obten-
ción de un comodato que ahora ocupa la 
Av. Ramón Navarro y Cardón. Si bien este 
lugar todavía era reducido, por la iniciativa 

en conjunto de Osvaldo y la Comisión Di-
rectiva, pudo ser ampliado, permitiendo 
hoy desarrollar múltiples acciones y acti-
vidades como la promoción de la lectura y 
el apoyo escolar a los niños y niñas de la 
zona, coordinando las mismas con el Mi-
nisterio de Desarrollo Social de la Provin-
cia. 

Que, además, la Biblioteca fue re-
conocida por la Comisión de Bibliotecas 
Populares (CONABIP), registrada con el 
Nº 4.187, descripta como un espacio don-
de la comunidad barrial puede acceder a 
la información y al conocimiento, disfrutar 
de la lectura y participar de actividades 
culturales. 

Que la Biblioteca ha participado 
con su stand no solo en la Feria del Libro 
de la provincia sino también a nivel nacio-
nal. 

Que el señor Miranda ha consa-
grado más de dos décadas al trabajo co-
munitario, cultural y educativo, con un 
fuerte compromiso social, vocación de 
servicio y una impronta profundamente 
transformadora para la zona sur de la ca-
pital riojana en respuesta a la necesidad 
de generar un espacio de encuentro co-
munitario, acceso a la lectura, apoyo es-
colar y formación cultural de los barrios. 
 Que esta Cámara de Diputados busca 
reconocer su dedicación y el trabajo reali-
zado en la creación de un espacio que 
desde un principio fue promotor de la lec-
tura, el encuentro, la cultura comunitaria y 
vecinal, la producción artística y el sentido 
de pertenencia colectiva, por lo que con-
sidera oportuno dictar el Acto Administra-
tivo pertinente. 
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POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C R E T A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- Otorgar el Reconocimien-
to Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al Sr. Osvaldo Rubén Miranda, 
por su destacada trayectoria en el ámbito 
educativo y cultural Provincial.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dado en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada LOUR-
DES ALEJANDRINA ORTIZ.- 
 
D E C R E T O  Nº  44/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.50 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
El 10º Aniversario del Movimiento 

“Ni Una Menos”, el día 03 de junio del 

corriente año, surgido en nuestro País 
como expresión social masiva contra los 
femicidios y las violencias por motivos de 
género, su proyección a nivel nacional, 
regional y global como motor de transfor-
maciones culturales, legislativas e institu-
cionales, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que el movimiento “Ni Una Menos” 
nació en el año 2015 como una respuesta 
colectiva frente a los alarmantes índices 
de femicidios y rápidamente, se convirtió 
en una de las principales manifestaciones 
sociales del País en defensa de los dere-
chos de las mujeres y disidencias. 

Que la primera movilización del día 
03 de junio del año 2015 marcó un punto 
de inflexión en la historia reciente, 
reuniendo a millones de personas en dis-
tintas ciudades del País bajo una consig-
na común: Terminar con la violencia ma-
chista y exigir políticas públicas efectivas. 

Que a lo largo de estos 10 años el 
movimiento ha visibilizado diversas formas 
de violencia estructural, promovido la san-
ción de leyes fundamentales y sostenido 
un trabajo constante en la construcción de 
una sociedad más igualitaria y justa. 

Que su carácter federal, democráti-
co y transversal permitió articular espacios 
diversos, interpelar a todos los poderes 
del Estado y fortalecer el protagonismo de 
las juventudes, los feminismos populares, 
las organizaciones comunitarias y los sec-
tores académicos y sindicales. 

Que reconocer esta fecha y su im-
portancia histórica es también reafirmar el 
compromiso institucional con la promoción 
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 de los derechos humanos, la igualdad de 
género y la erradicación de todas las for-
mas de violencia, por lo que esta Cámara 
de Diputados considera oportuno dictar el 
Acto Administrativo correspondiente. 

 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial y 
Legislativo a todas las actividades que se 
realizaron en el marco del 10º Aniversa-
rio del Movimiento “Ni Una Menos”, 
que conmemoró el día 03 de junio del co-
rriente año.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legisla-
tura de la Provincia, en La Rioja, 140º Pe-
ríodo Legislativo, a cinco días del mes de 
junio del año dos mil veinticinco. Proyecto 
presentado por la diputada GABRIELA 
MARÍA AMOROSO FERNÁNDEZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  172/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

Punto 5.57 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial y Cultu-
ral al “Día del Inmigrante Italiano”, que 
se celebra el 03 de junio de cada año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GUS-
TAVO MARIO GÁLVAN y GABRIELA 
AZUCENA RODRÍGUEZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  173/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.60 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial a la obra 
y trayectoria del compositor riojano Oscar 
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“Cachito” Agüero, por su valioso aporte 
al cancionero popular y su compromiso 
con la cultura identitaria de nuestra Pro-
vincia.- 
 
SEGUNDO: Remitir copia de la presente 
Declaración al artista homenajeado.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  174/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.63 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial a la 
obra: “2º Antología del Grupo Cultural  
Hornero - La Rioja”, por constituir una 

valiosa herramienta de fomento literario y 
preservación de la identidad riojana.- 
 
SEGUNDO: Reconocer el impulso dado a 
la participación de autores de distintos 
departamentos de nuestra Provincia y 
proyección de su obra a nivel nacional e 
internacional.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  175/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.64 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
La presentación de la obra teatral 

“Por Las Trabas de la Vida”, escrita por 
el autor cordobés Damián Sarfatti, basada 
en una historia real y que se estrenará el 
día 27 de junio del corriente año en el 



 

140°Período Legislativo  pág. 47 Diario de Sesiones N° 05 
 

05 de junio de 2025 Función Legislativa 

 Teatro “Víctor María Cáceres”, en el mar-
co de la conmemoración del Día Interna-
cional del Orgullo, y; 
 
CONSIDERANDO: 

Que dicha obra aborda las vivencias 
de la comunidad trans desde una pers-
pectiva humana, comprometida y profun-
damente necesaria en la agenda cultural y 
de derechos de la Provincia. 

Que el elenco está integrado por 
Alexandra Lobos, Vanesa Samianta, 
Claudia Lacasa, Georgina Fernández y 
Gustavo Díaz, bajo la dirección de Meco 
Gonsha y la producción general de Fer-
nando Castro Ortubia, representando con 
profesionalismo y sensibilidad una historia 
que interpela y moviliza al espectador. 

Que el Día Internacional del Orgullo 
tiene como objetivo visibilizar las luchas 
históricas y actuales de las personas 
LGBTIQ+, promoviendo la igualdad de de-
rechos y el respeto a la diversidad en to-
dos los ámbitos de la vida social, cultural 
e institucional. 

Que el arte, y en particular el teatro, 
constituye una herramienta transformado-
ra, capaz de generar conciencia, educar 
en valores democráticos y fomentar una 
sociedad más justa e inclusiva. 

Que visibilizar las identidades y ex-
periencias de la comunidad trans median-
te propuestas escénicas es una forma 
concreta de contribuir a la erradicación de 
los prejuicios, la discriminación y la vio-
lencia basada en la identidad de género. 

Que esta Cámara de diputados con-
sidera fundamental acompañar y reconocer 
iniciativas que fomenten el acceso a la cul-

tural, el diálogo social y el respeto por los 
derechos humanos, por lo que dicta el Acto 
Administrativo correspondiente. 
 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial a la 
presentación de la obra teatral “Por las 
Trabas de la Vida”, que se estrenará el 
día 27 de junio del corriente año, en el 
Teatro “Víctor María Cáceres”, de esta 
ciudad Capital, y destacar su valioso apor-
te a la cultura, a la visibilización de las 
identidades trans y a la promoción de los 
derechos humanos.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legisla-
tura de la Provincia, en La Rioja, 140º Pe-
ríodo Legislativo, a cinco días del mes de 
junio del año dos mil veinticinco. Proyecto 
presentado por la diputada GABRIELA 
MARÍA AMOROSO FERNÁNDEZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  176/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 
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Punto 5.65 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

PRIMERO: De Interés Provincial al Día 
Nacional de la Conservación del Suelo, 
que se conmemora cada 07 de julio en 
nuestro País; con el objetivo de promover 
la conciencia sobre la importancia del sue-
lo como recurso vital y no renovable.- 
 
SEGUNDO: Adherir a las actividades edu-
cativas, comunitarias y de concientización 
que se realicen en todo el territorio provin-
cial en el marco de esta fecha, destacando 
su inclusión dentro de la campaña nacional 
e internacional “Julio Sin Plástico” y del Ca-
lendario Ambiental Provincial.- 
 
TERCERO: Enviar copia de la presente a 
instituciones educativas, organizaciones 
ambientales, municipales, INTA y demás 
organismos relacionados con el uso sus-
tentable de los recursos naturales, para su 
difusión y acompañamiento.- 
 
CUARTO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 

D E C L A R A C I Ó N  Nº  177/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.66 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Día In-
ternacional Libre de Bolsas de Plástico, 
que se celebra el 03 de julio de cada año, 
y a todos los eventos, jornadas y activida-
des escolares, comunitarias y de concien-
tización que se realicen en ese marco en 
el ámbito de la Provincia.- 
 
SEGUNDO: Reconocer la urgente nece-
sidad de reducir la contaminación plástica, 
contribuyendo a crear conciencia y pro-
mover el uso de alternativas sostenibles, 
fomentando un cambio cultural en los há-
bitos de consumo y producción.- 
 
TERCERO: Incentivar políticas públicas 
que impulsen la economía circular, la se-
paración de residuos y la producción res-
ponsable en nuestra Provincia, acompa-
ñando a los municipios, a las escuelas, 
organizaciones sociales y empresas que 
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 ya han comenzado a implementar medi-
das para reducir el uso del plástico.- 
 
CUARTO: Reafirmar la vigencia de la Ley 
Nº 8.277 y su modificatoria, Ley Nº 8.367, 
que prohíben el uso de bolsas de material 
no degradable en La Rioja, promoviendo su 
efectiva implementación y cumplimiento.- 
 
QUINTO: Comunicar, publicar, insertar en 
el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  178/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.67 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Día 
del Ingeniero Forestal, que se celebra el 
16 de agosto de cada año en Argentina, 
en reconocimiento a la labor de los profe-

sionales dedicados a la gestión, planifica-
ción y conservación de los bosques nati-
vos y cultivados, así como los recursos 
naturales asociados.- 
 
SEGUNDO: De Interés Provincial a todas 
las actividades, jornadas, encuentros aca-
démicos y eventos de divulgación científi-
ca y comunitaria que se realicen en el 
marco de esta fecha en todo el territorio 
de la Provincia, promoviendo el conoci-
miento sobre la función estratégica que 
cumple la ingeniería forestal en la mitiga-
ción del cambio climático, la restauración 
ecológica y el desarrollo sostenible.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  179/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.68 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 
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PRIMERO: De Interés Provincial y Cultu-
ral al Día de la Pachamama, que se 
conmemora cada 01 de agosto en honor a 
la Madre Tierra, y a todos los actos, ce-
remonias, rituales, talleres, actividades 
comunitarias y educativas que se lleven a 
cabo en el marco de esta celebración, en 
todo el territorio de la Provincia.- 
 
SEGUNDO: La necesidad de impulsar 
una pedagogía del respeto por los bienes 
naturales comunes, en coherencia con los 
Artículos 86º y 87º de la Constitución de la 
Provincia, que reconocen el derecho a un 
ambiente sano, equilibrado y la protección 
de la biodiversidad, integrando los sabres 
ancestrales en las políticas educativas y 
ambientales de la Provincia.- 
 
TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  180/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

Punto 5.69 
LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 

 
VISTO: 

La realización de la Marcha del Or-
gullo LGBTIQ+ y todas las actividades cul-
turales, artísticas y de visibilización previs-
tas para el día 28 de junio del corriente 
año en el marco del Día Internacional del 
Orgullo, que conmemora la lucha por los 
derechos de lesbianas, gays, bisexuales, 
personas trans, travestis, no binaries, in-
tersex y demás entidades sexo-genéricas 
disidentes, y;  
 
CONSIDERANDO: 

Que está fecha se recuerda a nivel 
mundial la revuelta de Stonewall, ocurrida 
en 1969 en la ciudad de Nueva York, he-
cho histórico que marcó el inicio del mo-
vimiento contemporáneo de lucha por los 
derechos de las personas LGBTIQ+, con-
solidando este día como un símbolo inter-
nacional de resistencia, memoria y reivin-
dicación. 

Que la Marcha del Orgullo es, 
además de una celebración, una manifes-
tación política y social de alto impacto, 
que visibiliza la necesidad de continuar lu-
chando por una sociedad libre de violen-
cias, discriminación y exclusión basada en 
la orientación sexual, la identidad o expre-
sión de género. 

Que en La Rioja la organización 
de la Marcha implica una articulación en-
tre organizaciones de la sociedad civil, co-
lectivos LGBTQ+, artistas independientes, 
espacios culturales y organismos estata-
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 les, configurando un entramado social que 
fortalece la democracia, la participación y 
el respeto por la diversidad. 

Que estas actividades no solo in-
terpelan el orden social vigente, sino que 
también construyen comunidad, ofrecen 
contención y celebran la vida, las resis-
tencias y los logros de un colectivo históri-
camente vulnerado. 

Que las juventudes y las nuevas 
generaciones encuentran en la Marcha del 
Orgullo un espacio seguro y afirmativo pa-
ra expresarse libremente. Acceder a infor-
mación y servicios, y construir identidades 
desde el respeto, la ternura y la libertad. 

Que está Cámara de Diputados 
defiende los derechos humanos, la equi-
dad, la diversidad y la inclusión, fomen-
tando políticas públicas con perspectiva 
de género y diversidad, por lo que consi-
dera oportuno dictar el Acto Administrativo 
correspondiente.  

 
POR ELLO: 

 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

D E C L A R A  : 
 

ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial y Le-
gislativo a la Marcha del Orgullo LGBTIQ+ y 
a todas las actividades conmemorativas y 
culturales previstas para el día 28 de junio 
de 2025, en la provincia, en el marco del 
Día Internacional del Orgullo.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada GA-
BRIELA MARÍA AMOROSO FERNÁN-
DEZ.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  181/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.71 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Día 
Mundial de la Prevención de Incendios 
Forestales, que se celebra cada 18 de 
agosto, y a todas las actividades de con-
cientización, capacitación y acción comuni-
taria que se desarrollen en dicha fecha, 
orientadas a la preservación de nuestros 
bosques y la protección de la biodiversidad.- 
 
SEGUNDO: Promover campañas de sen-
sibilización sobre el uso responsable del 
fuego, la correcta disposición de residuos, 
el respeto a las áreas protegidas y la im-
plementación de planes de contingencia 
frente a emergencias ambientales.- 
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TERCERO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  182/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.76 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al 15º 
Aniversario del Coro de Canto Popular 
de la Cámara de Diputados, a celebrarse 
el día 10 de junio del corriente año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 

de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por TODOS LOS BLO-
QUES DE LA CÁMARA.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  183/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.77 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial a todas 
las actividades que se desarrollan en el 
marco del Día Mundial Contra el Trabajo 
Infantil, que se conmemora el 12 de junio 
de cada año.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada CARLA 
NOELIA ALIENDRO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  184/140º.- 
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 FIRMADO: 
LIC. TERESITA LEONOR MADERA 

Presidenta 
Cámara de Diputados 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 5.78 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: De Interés Provincial al Día 
Nacional de la Seguridad Vial, que se 
conmemora el 10 de junio de cada año, y 
a todas las actividades que se desarrollen 
en ese marco.- 
 
SEGUNDO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada CARLA 
NOELIA ALIENDRO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  185/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

Punto 5.79 
LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 

 
VISTO: 

La realización del conversatorio: 
“Autismo y Genética Clínica Aplicada a 
los Trastornos del Neurodesarrollo”, 
que se llevará a cabo el día viernes 06 
junio del corriente año, en el Jardín Nú-
cleo Nº 8, del departamento San Blas de 
Los Sauces, y; 

 
CONSIDERANDO: 

Que dicha actividad propone una 
mirada integral y actualizada sobre el au-
tismo y otros trastornos del neurodesarro-
llo, integrando conocimientos científicos 
de vanguardia con prácticas educativas y 
familiares cotidianas. 

Que se considera de importancia 
el rol de los docentes y padres en la de-
tección temprana de señales de alerta en 
niños, lo cual resulta crucial para garanti-
zar intervenciones oportunas que mejoren 
significativamente su calidad de vida. 

Que la actividad será llevada ade-
lante por una profesional pediatra con ex-
periencia clínica y científica en el área, y 
representante en Argentina del laboratorio 
español Genomic Genetics International, 
aportando conocimientos y experiencias 
valiosas para profesionales, familias y pú-
blico en general. 

Que la propuesta fomenta un es-
pacio de encuentro entre ciencia, educa-
ción y familia, con el objetivo común de 
mejorar el abordaje y acompañamiento de 
niños con condiciones del neurodesarro-
llo. 
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Que iniciativas como ésta pro-
mueven la sensibilización, capacitación y 
construcción de redes intersectoriales que 
fortalecen las políticas públicas en salud, 
educación e inclusión. 
 
POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1°.- De Interés Provincial al 
conversatorio: “Autismo y Genética Clíni-
ca Aplicada a los Trastornos del Neuro-
desarrollo”, a realizarse el día viernes 06 
de junio del corriente año, en el Jardín 
Núcleo Nº 8, en el departamento San Blas 
de Los Sauces, dirigido a docentes y pa-
dres, como una valiosa instancia de forma-
ción y reflexión que aporta herramientas 
fundamentales para la detección temprana, 
el diagnóstico y la intervención en el ámbito 
del neurodesarrollo infantil.- 
 
ARTÍCULO 2°.- Destacar el compromiso 
de la organización y disertantes con la 
promoción de una mirada preventiva, in-
clusiva y basada en evidencia científica en 
beneficio de la niñez y sus familias.- 
 
ARTÍCULO 3°.- Comunicar, publicar, in-
sertarse en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 

de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado SILVIO 
HORACIO VILLAGRA.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  186/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 5.80 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
Que el 26 de junio se conmemora 

el Día Internacional de la Lucha contra 
el Uso Indebido y el Trafico licito de 
Drogas, instituido por la Asamblea Gene-
ral de las Naciones Unidas en 1987,con el 
objetivo de fortalecer la acción y la coope-
ración para alcanzar una sociedad libre 
del consumo problemático de drogas, y;  
 
CONSIDERANDO:  

Que dicho día fecha fue instituida 
con el propósito de fortalecer la coopera-
ción internacional en la lucha contra el 
problema mundial de las drogas y generar 
conciencia pública sobre sus impactos so-
ciales, sanitarios y económicos. 

Que diversos organismo interna-
cionales como la Organización Mundial de 
Salud (OMS), la oficina de Naciones Uni-
das contra la Droga y el Delito (ONUDD), 
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 y la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) recomiendan adoptar 
políticas centradas en la salud pública, la 
reducción de daños, el respeto  a los de-
rechos humanos y el abordaje integral del 
consumo problemático. 

Que en Argentina la Ley Nacional 
N° 23.737, sancionada en el año 1989, 
continúa estableciendo penas privativas 
de libertad por la tenencia de drogas para 
consumo personal lo cual ha derivado en 
la persecución penal de usuarios, muchas 
veces en situaciones de vulnerabilidad, 
sin atacar las verdaderas redes de narco-
tráfico. 

Que los consumos problemáticos 
deben ser abordados desde una perspec-
tiva interdisciplinaria y comunitaria, consi-
derando sus múltiples determinantes so-
ciales, económicos, culturales y emocio-
nales y no exclusivamente desde una ló-
gica penal o médica. 

Que las políticas de drogas tam-
bién deben contemplar enfoques con 
perspectiva de género, dado que las mu-
jeres y diversidades sufren impacto dife-
renciados por razones estructurales y mu-
chas veces enfrentan criminalización por 
supervivencia, cuidado o consumo. 

Que resulta imperioso promover 
instancias de formación, sensibilización y 
participación ciudadana que permitan abrir 
el debate público sobre nuevas estrate-
gias que prioricen la salud, la justicia so-
cial y la inclusión por sobre la criminaliza-
ción y la represión. 

Que está Cámara de Diputados 
considera oportuno dictar el Acto Adminis-
trativo correspondiente. 

POR ELLO: 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
ARTÍCULO 1º.- De Interés Provincial, al 
Día Internacional de la Lucha contra el 
Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Dro-
gas, que se conmemora el 26 de junio de 
cada año y a todas las actividades de pre-
vención, sensibilización y promoción de 
hábitos saludables que se realizan en este 
marco.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Invitar a los municipios, 
organizaciones sociales, instituciones 
educativas y de salud y a la comunidad en 
general a participar activamente en las 
acciones y campañas que se desarrollen 
con motivo de esta conmemoración.- 
 
ARTÍCULO 3º.- Remítir copia de la pre-
sente declaración a la Secretaría de Pre-
vención y Asistencia de las Adicciones, al 
Ministerio de Salud y a las autoridades 
educativas provinciales, a fin de su cono-
cimiento y difusión.- 
 
ARTÍCULO 4º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legisla-
tura de la Provincia, en La Rioja, 140º Pe-
ríodo Legislativo, a cinco días del mes de 
junio del año dos mil veinticinco. Proyecto 
presentado por la diputada GABRIELA 
MARÍA AMOROSO FERNANDEZ.- 
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D E C L A R A C I Ó N  Nº  187/140º.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Punto N° 6. 
 
6.- DESPACHOS DE COMISIÓN: 
 
Punto 6.1 
DE LAS COMISIONES DE RECURSOS 
NATURALES, CONSERVACIÓN DEL 
AMBIENTE HUMANO Y DESARROLLO 
SUSTENTABLE; DE LEGISLACIÓN GE-
NERAL Y ASUNTOS MUNICIPALES; DE 
OBRAS PÚBLICAS, RECURSOS HÍ-
DRICOS, ENERGÍA, COMBUSTIBLE Y 
MINERÍA Y DE PRODUCCIÓN, TURIS-
MO, ECONOMÍA Y DESARROLLO RE-
GIONAL – EXPTE. 18-A-00102/25: Del 
Bloque Justicialista, Proyecto de Ley para 
el Desarrollo de Proveedores Mineros.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, nos encontramos entonces en el 
tratamiento del punto 6.1, que se ha traba-
jado y se ha obtenido dictamen favorable 
en las Comisiones de Recursos Naturales, 
Desarrollo…, perdón Legislación y Asun-

tos Municipales ¿Miembro informante? 
Bueno, Diputada Teresita Luna. 
 
DIPUTADA LUNA, MIRTHA M. T.: Gra-
cias señora Presidenta. Hoy es un día 
particularmente importante para aquellos 
que venimos trabajando en una agenda 
legislativa, que pone todo el esfuerzo, la 
inteligencia, el interés, el interés también 
por capacitarnos en un tema, en el que 
estamos convencidos también radica el 
futuro, el presente y el futuro, sobre todo 
de nuestra Provincia.  

Todos sabemos que la minería ha he-
cho un recorrido difícil en La Rioja y dife-
rente a otras provincias, que hemos per-
dido, si se quiere, muchos años en explo-
rar las posibilidades de crecimiento y 
desarrollo en la Provincia, a partir de la 
minería. Y en este sentido, ésta Cámara, 
Presidenta, especialmente nuestro Bloque 
de Norte Grande, y se lo hemos manifes-
tado en distintas oportunidades, ha toma-
do con especial vocación de construcción 
y con especial responsabilidad, esta ex-
ploración de posibilidades para la minería, 
pero sobre todo de posibilidades para el 
desarrollo y el crecimiento de los riojanos 
y riojanas, que no tienen demasiadas al-
ternativas para apostar por lo privado, pa-
ra apostar, para mejorar su nivel económi-
co y sobre todo sus posibilidades labora-
les a partir del sector privado. Entonces, la 
minería se convierte para nosotros justa-
mente en una alternativa para el desarro-
llo de la Provincia. 

En ese sentido, junto al Bloque del PJ, 
nos hemos reunido en distintas oportuni-
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 dades con las máximas autoridades del 
sector, pero también con referentes priva-
dos, cámaras mineras y también nos he-
mos reunido para tomar ejemplos de otras 
provincias de lo que se viene haciendo, 
especialmente cuando se trata de apostar 
y abrir las puertas de la Provincia a em-
presas nacionales y multinacionales tam-
bién, porque eso hay que decirlo, la mine-
ría es un sector que se mueve con inver-
siones muy importantes, millonarias -diría 
yo-, pero que viene generalmente de otros 
países.  

Entonces, hemos sido especialmente 
cuidadosos en el seguimiento de este 
proceso y hemos apostado también por 
una ley marco de inversiones, de promo-
ción e inversión minera que estamos tra-
bajando, si se quiere, por parte. En esta 
primera parte, estamos y venimos acá a 
ponerlo a consideración de la Cámara, 
junto a las Comisiones de Legislación, 
Recursos Naturales, Obras Públicas y 
Producción, ponemos a consideración de 
la Cámara este Proyecto, creando el Re-
gistro de Proveedores Mineros, un marco 
regulatorio, donde nosotros queremos ga-
rantizar transparencia, pero también inclu-
sión de Pymes, inclusión de Cooperativas, 
inclusión -en fin-, de empresas que apues-
ten actualmente por los distintos rubros 
que necesita la minería y que va a necesi-
tar, por supuesto,  en el futuro, y creemos 
que en este momento, en esta instancia 
que se vive, de tanto descreimiento, ne-
cesitamos este marco regulatorio para 
brindarle, no sólo a los privados, no sólo a 
las empresas, a los empresarios del rubro 
minero, estas garantías de transparencia 

con este registro, sino también a nuestros 
pequeños emprendedores, a nuestras 
cooperativas, que estén obviamente en 
regla, tener la posibilidad de registrarse en 
este Registro de Proveedores Mineros, 
para que mejoren su empleabilidad, mejo-
ren también su calidad y su ingreso eco-
nómico.  

Señora Presidenta, nosotros hicimos 
algunas modificaciones, es bueno aclarar 
que este Proyecto viene siendo trabajado 
por el actual Ministerio de Minería de la 
Provincia y la Secretaría de Minería, por 
otros referentes también privados, particu-
lares que hicieron sus aportes y por lo tan-
to, la miembro informante de legislación, 
seguramente va a dar un detalle más 
pormenorizado de las modificaciones que 
en esta Cámara hicimos al Proyecto que 
originariamente viene de la Secretaría de 
Minería, del Ministerio de Minería, perdón. 
Y nosotros lo hemos dividido, a grandes 
rasgos lo comento, en tres títulos impor-
tantes, ¿no?, de ésta ley para el Desarro-
llo de Proveedores Mineros: El Título I, 
que es de los proveedores, propiamente 
dicho, donde ahí especificamos, cuáles 
son los requisitos que deben cumplir para 
convertirse en proveedores mineros.  

El Título II, que es de las empresas mi-
neras, propiamente dichas, que también 
van a tener requisitos para poder contratar 
empleo de local. 

Y el Título III, que son de las infraccio-
nes, sanciones, beneficios y la privacidad, 
que tienen que tener las empresas al 
momento de contratar. 

Hoy, también Presidenta, y en un mo-
mento más, vamos a tratar otro Proyecto 
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que tiene que ver con este desarrollo y es-
tas posibilidades ciertas que da la minería 
de trabajo concreto a nuestra gente, que 
es el Polo Textil Cooperativo, donde va-
mos a profundizar un poquito en lo que 
significa alentar, pero también acompañar 
a nuestros trabajadores, que actualmente 
ya están, sobre todo en el rubro textil, tra-
bajando con mineras de otras provincias, 
para que encuentren en este Registro de 
Proveedores Mineros una posibilidad aún 
más cierta, más concreta, más transpa-
rente de trabajar con aquellas empresas 
que decidan radicarse en la Provincia.  

A grandes rasgos, de esto se trata, 
Presidenta, lo hemos trabajado con mu-
cha responsabilidad, como decía al co-
mienzo, pero con una profunda convic-
ción, por lo menos de mi parte, que la mi-
nería responsable es posible. Que la mi-
nería, si la hacemos de cara a la gente, de 
cara a la sociedad riojana, va a dar resul-
tado, va a tener frutos y vamos a conse-
guir que realmente sea para el desarrollo, 
para el despegue de esta economía tan 
difícil, tan crítica que estamos viviendo y 
que La Rioja necesita imperiosamente 
desarrollarse a partir del aporte privado. 
Pero también, este Proyecto, de este Re-
gistro de Proveedores, es también para 
dar garantías a las empresas. Nosotros 
queremos ser un Estado que acompañe, 
que aliente y que ponga reglas claras de 
juego y no que se entrometa o que dificul-
te a los empresarios.  
Por eso, después cuando nuestra compa-
ñera de Legislación explique, nosotros 
queremos ser muy transparentes, muy 

precisos a la hora de la regulación, del 
control, pero también muy respetuosos del 
capital privado que quiera invertir en La 
Rioja. Gracias, Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muchas gracias, Diputada Teresita Luna. 
Sí, Diputada Ortiz, tiene la palabra. 
 
DIPUTADA ORTIZ, LOURDES A. Bueno, 
Presidenta, muchas gracias. Buenas tar-
des a todas y a todos, para complementar 
lo que empezó informando la diputada 
preopinante sobre este dictamen que 
traemos a consideración del Cuerpo. Em-
piezo reforzando que este dictamen, que 
viene a tratamiento de este Cuerpo en el 
día de hoy, tiene un despacho que ha sido 
aprobado por unanimidad en el seno de la 
plenaria de las comisiones, que trabajaron 
técnicamente este Proyecto de Ley, este 
Despacho que estamos tratando en este 
momento.  

Sigo diciendo, que la Comisión de Le-
gislación hizo algunos aportes y conside-
raciones en el marco del debate de las 
comisiones. En primer término, hemos 
sugerido el orden de esta ley en títulos y 
secciones, con un criterio que sostiene 
siempre nuestra comisión, que es tener 
una Técnica Legislativa que permita el en-
tendimiento, rápido de nuestros cuerpos 
normativos por parte de nuestra comuni-
dad, de cualquier riojano y riojana.  

Quiero destacar algunos componentes 
de este Proyecto de Ley, primero resaltar 
la finalidad de esta ley que está dispuesto 
en el primer título del Proyecto, donde te-
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 nemos que poder, con claridad decir, que 
la finalidad de esta ley es la contratación 
de proveedores locales, fomentar la con-
tratación de proveedores locales y la 
mano de obra riojana en esta definición 
del Gobierno de la Provincia de La Rioja, 
de entender a la industria minera en clave 
productiva, en clave de desarrollo para los 
riojanos y las riojanas. En función de eso, 
la ley también determina qué vamos a en-
tender por proveedores locales y da cla-
ramente los requisitos, voy a hacer men-
ción a algunos, por supuesto, principal-
mente domicilio legal, real y fiscal de es-
tos proveedores en la provincia de La Rio-
ja, también dispone como requisito a es-
tos proveedores para que sean conside-
rados locales, que al menos el 80 % de la 
nómina de esos trabajadores tenga domi-
cilio real en la provincia, de igual manera 
que los profesionales técnicos y quienes 
ejercen profesiones liberales, estén matri-
culados en los colegios profesionales per-
tinentes de la provincia, -por supuesto-, 
inscriptos, si se trata de una persona jurí-
dica, en ARCA y DGIP de La Rioja, al 
menos con un año de creación y antigüe-
dad de residencia. Entonces en los crite-
rios y los requisitos para entender, cuándo 
vamos a encontrar un proveedor con es-
tas características de localidad, la ley 
también lo haga con claridad.  

Luego hemos advertido también una 
corrección que fue en el marco del debate 
de las comisiones, de disponer la autori-
dad de aplicación, que está en la Sección 
II, al Ministerio de Trabajo, Empleo, Indus-
tria y Minería de la provincia de La Rioja, 
también fue una modificación. Y acá voy 

también a remarcar una propuesta que, si 
bien en los hechos hay una política de ca-
pacitaciones, de talleres, para también 
encausar en términos de capacidades ins-
taladas en nuestros proveedores locales, 
espacios para su desarrollo en esta clave 
de la industria minera, se está haciendo 
también por regiones, de hecho, fuerte-
mente en el Valle del Bermejo.  

La ley en su Artículo 4º, refiere que la 
autoridad de aplicación promoverá prime-
ro, un plan estratégico para el desarrollo 
de estos proveedores locales, de los que 
hablábamos y a requerimiento concreto 
del Diputado Galván, que ha remarcado la 
necesidad de que esta ley lo pueda decir 
de manera explícita, también la autoridad 
de aplicación deberá llevar adelante pro-
gramas de formación y capacitación, a los 
fines de potenciar esta actividad de bienes 
y servicios por parte de nuestros provee-
dores locales, a los cuales queremos -con 
esta ley-, promover su desarrollo efectivo 
para que se puedan incorporar en el mar-
co de la industria minera.  

Además la Ley, como lo mencionaba la 
diputada preopinante, crea el Registro 
Provincial de Proveedores en su Sección 
III, este registro sabemos que va a ser el 
espacio en donde estos proveedores loca-
les -de los cuales ya describimos cuáles 
serán los requisitos para tener esta cate-
goría-, van a estar inscriptos, vamos a te-
ner un espacio digital para que la ciuda-
danía en general pueda también acceder 
y también este registro deberá actualizar 
anualmente los legajos de quienes inte-
gren este registro. Está en el articulado el 
deber de información que también va a 



 

 

Diario de Sesiones N° 05 pág. 60 140°Período Legislativo 
 

05 de junio de 2025 Función Legislativa 

asumir este registro a los fines de poder 
informar, por supuesto, a los fines estadís-
ticos para garantizar también la transpa-
rencia de las operaciones; informar a to-
das aquellas instituciones que lo requie-
ran.  

Además, la Ley establece que la ins-
cripción -a lo que en adelante la ley men-
ciona RePEM-, que es este registro que 
estamos creando a través de esta herra-
mienta, será obligatorio para los provee-
dores de las empresas mineras y también 
el mismo va a emitir el certificado de pro-
veedor minero, bajo las condiciones que 
ya desarrollé en el primer momento de la 
intervención. Esta inscripción en el regis-
tro tendrá que renovarse anualmente.  

Luego el segundo título, que ordenó la 
Comisión de Legislación, habla y refiere a 
las Empresas Mineras. Por supuesto que 
da la concepción, el concepto de empre-
sas mineras, que entiende esta ley y 
además, que es lo más importante, regula 
las obligaciones de las empresas mineras 
en coincidencia con el fin y el objetivo que 
tomó ésta Ley. Todas las Empresas Mine-
ras que operen en la provincia de La Rio-
ja, esta ley les requiere unas condiciones 
que tienen que ver con los dos fines que 
pude describir al inicio; el desarrollo de 
nuestros proveedores locales y la mano 
de obra local de los riojanos y las riojanas.  

Este Artículo 10º establece un sistema 
de anillos, eso es lo que gráficamente 
queremos poder decir para que se inter-
prete, a la hora de que las empresas mi-
neras contraten proveedores de bienes, 
insumos, servicios, obras y también a la 

hora de contratar de manera directa mano 
de obra, deberán priorizar a los proveedo-
res y a las personas, en primer término, 
que se encuentren en el ámbito del De-
partamento en donde se lleve a cabo el 
Proyecto Minero. 

En segundo término, es decir, el se-
gundo anillo -para representarlo gráfica-
mente-, será la región, en donde se en-
cuentre el Proyecto Minero y en su caso 
recién en tercer lugar, el ámbito de la pro-
vincia de La Rioja. Con una disposición 
que en ambos casos, tanto para provee-
dores y mano de obra, en decir, la contra-
tación de trabajadores y trabajadoras, rio-
janas y riojanos, con un porcentaje no 
menor al 70 % del monto total contratado. 

Además, en este artículo se establece, 
en el Inciso b), y lo quiero resaltar, porque 
también es una característica de nuestro 
proyecto, que tiene que ver con un princi-
pio de prioridad -por supuesto, obviamen-
te también en favor de nuestros proveedo-
res locales-, que tiene que ver esta priori-
dad es que vamos a… las empresas mi-
neras tendrán que considerar, hasta un 15 
% más de la mejor oferta que se haga por 
parte de los proveedores; allí tendrán, es-
te principio o este derecho de prioridad, 
nuestros proveedores locales en el mo-
mento de hacer la oferta en base a una li-
citación por parte de la empresa minera.  

Voy a tratar de sintetizar. Termino ha-
ciendo alusión, que me parece relevante 
en el proyecto y que tiene que ver con es-
ta característica, que insisto, tiene que ver 
con la promoción y las oportunidades que 
el Gobierno de la provincia de La Rioja y 
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 que este Bloque ha entendido a través de 
este Proyecto, que es poder hacer parte a 
los riojanos y las riojanas de esta política 
con esta perspectiva de desarrollo integral 
de nuestra comunidad. Tiene que ver con 
los beneficios que también establece esta 
ley que dispone que aquellas personas, 
perdón, aquellas empresas que, por su-
puesto, sujetas a estas consideraciones 
en la ley, también podrán ser beneficiarias 
de consideraciones fiscales, impositivas, 
incluso financieras, quienes puedan cum-
plir con todas las obligaciones detalladas 
en esta Ley, pero además beneficios ex-
tras que el Estado Provincial va a conside-
rar aquellas mineras, empresas mineras, 
pero también aquellos proveedores de 
empresas mineras, que prioricen también 
en este sentido a quienes tengan en su 
nómina, considerados en primer término a 
las mujeres y a los jóvenes, para garanti-
zar también en ese segmento en nuestra 
población la posibilidad inclusiva a través 
de esta política, que piensan en desarro-
llo, pero también piensan en una clave 
que nos permite comprender estas, estas 
brechas por las cuales tenemos que poner 
en estos proyectos una mirada y una 
perspectiva de género y una perspectiva 
también de juventudes.  

Presidenta, técnicamente las modifica-
ciones que han sufrido el Proyecto que ha 
tomado estado parlamentario han sido 
debatidas y han sido consideradas en la-
bor de nuestra comisiones y, es por ello 
que con el acompañamiento de todos sus 
miembros en Sesión de Plenaria traemos 
a consideración de este Cuerpo la sanción 
de este Proyecto de Ley, que fundamen-

talmente propone y garantiza el desarrollo 
de nuestros proveedores locales y pro-
mueve la mano de obra riojana de cara a 
esta definición, que es pensar al desarro-
llo minero en clave productiva y en clave 
inclusiva y que respectivamente sea opor-
tunidad para todos los riojanos y riojanas. 
Muchas gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muchas gracias Diputada Ortiz. Voy a 
también a agradecerle la presencia, se 
encuentra en este Recinto la señora se-
cretaria de Minería junto a todo el equipo, 
así que gracias por acompañarnos quie-
nes ha colaborado, en realidad son los 
que han ido dando espíritu también a este 
Proyecto de Ley ¿Si alguien más va hacer 
uso de la palabra?, Diputada Reynoso…  
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Mu-
chas gracias, señora Presidenta. Bueno 
conforme a la exposición que llevo ade-
lante el miembro informante, quiero acla-
rar que el día de la sesión he llevado… 
estuve presente, los he escuchado los re-
latos de todos los diputados y los funda-
mentos y realmente me parecía una bue-
na ley, me parecía que si promovía el 
desarrollo local, luego al hablar con la 
gente que me respalda, con la gente que 
me acompaño, al hablar con la gente que 
me voto, empecé a ver que no era tan ma-
ravilloso lo que yo había aprobado, yo ha-
bía levantado la mano y había hablado 
de… no dije nada, pero si levante la 
mano. Luego vemos que hay una empre-
sa con fondos estatales, una empresa mi-
nera y así durante el transcurso de la ma-
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ñana se siguieron sumando más relatos, 
que me hicieron rever mi voto afirmativo 
en la comisión, por lo tanto, cuando la 
gente de la comisión fue a llevarme para 
que firme el dictamen no lo firme y aclare 
que, aunque había levantado la mano no 
iba a firmar el dictamen por los motivos 
que le estoy explicando.  

Luego veo una publicación donde se 
habla que se aprobaba por unanimidad, 
pero 2 horas después de que yo había 
aclarado el dictamen no lo iba a aprobar. 
Entonces, en este momento quiero aclarar 
esto que acabo de hacer y quiero explicar 
y fundamentar los motivos, por los cuales 
no voy acompañar esta Ley señora Presi-
denta, aun habiendo dado mi voto favora-
ble en la comisión.  

Primero con la gente con la que me he 
comunicado y en base a lo que yo voy vien-
do La Rioja en este momento y por ahora 
no tiene licencia social, por lo tanto no se 
pueden avanzar en políticas mineras sin 
construir previamente un consenso social 
informado, el pueblo necesita ser escucha-
do, consultado, pero sobre todo informado, 
en lo que yo pude comunicarme señora 
Presidenta y no estoy diciendo que estoy en 
contra de la minería y no estoy diciendo que 
no me parece una buena medida, la minería 
futura en La Rioja, pero jamás si no está ga-
rantizada la licencia social. 

Cuando escucho ahora el relato del 
miembro informante hay un tema muy im-
portante que no se ha descripto y es que 
esta Ley tiene grave ineficiencia en mate-
ria de control y transparencia señora Pre-
sidenta, no se aclaró, no lo eh visto en el 

Cuerpo de la ley y tampoco escuche que 
hablen de los mismos y se los voy a enu-
merar. Este proyecto aun con las mejoras 
introducidas no incorpora mecanismos 
claro de control externo, participación ciu-
dadana, ni auditoria legislativa. 

Este proyecto que habla del registro de 
proveedores mineros RePEM esta admi-
nistrado y fiscalizado por el mismo orga-
nismo que otorga los beneficios, por lo 
tanto, genera un conflicto de intereses, 
porque quien evalúa provee y sanciona es 
el mismo actor tema del cual no se ha ha-
blado en esta Sesión. No se establece 
ninguna auditoria externa, ni se contempla 
la intervención del Tribunal de Cuentas 
señora Presidenta y tampoco se garantiza 
de ninguna forma la participación de esta 
Cámara en el seguimiento de la imple-
mentación de la ley, lo que debilita el rol 
de control que nos corresponde como ins-
titución a la Función Legislativa.  

Y si vamos a los antecedentes de los 
cuales vengo hablando desde el mismísi-
mo día que asumí como diputada, quiero 
aprovechar para contarles lo que pasa 
con las empresas cuando tienen partici-
pación estatal, hoy desconocemos por 
completo esta nueva empresa minera con 
participación estatal, tenemos una empre-
sa llamada KALLPA, que hizo interven-
ción, ¿me deja terminar señora Presiden-
ta?, gracias en “El Leoncito” y no tenemos 
ningún tipo de información de que ha su-
cedido con esta situación, si seguimos 
así, podemos ver que en todas las empre-
sas con intervención estatal y sin control 
lo que ha faltado es la transparencia, tanto 
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 es así que venimos llevando adelante una 
investigación todos los Bloques opositores 
a esta Cámara sobre Vidrios Riojanos 
SAPEM, una empresa que fue creada ha-
ce trece años. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputada. 
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Le 
pido que me deje terminar de hablar, por-
que ya termino señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Yo tengo la responsabilidad de ordenar la 
Sesión y usted tiene que referirse al tema. 
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: 
Bueno, estoy hablando de las empresas 
del Estado y de una minera, estoy funda-
mentando cual es el motivo, ya termino 
señora Presidenta. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Estamos tratando…de la Ley, entonces yo 
le pido que se remita al tema por favor. 
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Ante 
esta situación y la falta de control señora 
Presidenta que esta Ley no contempla el 
contralor y no contempla, en ningún lado 
está establecido como se lo va a controlar 
a estos proveedores. 

Y luego para cerrar esta empresa Vidrios 
Riojanos SAPEM, nosotros hemos presen-
tado una Minuta de Comunicación, un pedi-
do de informe a inspección general de justi-
cia para saber cómo está conformada, cuál 
es su estatuto y ha sido desestimado. 

PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Qué tiene que ver. 
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Si 
tiene que ver, porque si no tenemos como 
controlar a los proveedores mineros seño-
ra Presidenta, estamos armando, estamos 
habilitando el mismo esquema para futu-
ras empresas mineras. 

Entonces la falta de transparencia, la 
falta de control a lo que nos tiene acos-
tumbrado este gobierno, esta Ley va a 
promover y sabe que va a pasar señora 
Presidenta, dentro de diez años cuando 
ya ninguno de nosotros sea diputado, va-
mos a ver que esta Ley ha sido usada pa-
ra crear SAPEM, que ni siquiera han lle-
gado a la exploración con cargos jerárqui-
cos, empresas con aportes de los riojanos 
que son proveedores del Estado, pero que 
no muestran ningún resultado de igual 
manera señora Presidenta, como pasa 
con la SAPEM del vidrio, Cerámica Rioja-
na, ¿Y sabe que es lo más grave?, que 
para esta creación de SAPEM minera que 
se van a incorporar en este RePEM van a 
estar con el dinero de los riojanos. 

Entonces señora Presidenta, mi voto 
es negativo y ya aclaré la situación, por-
que anoche en la Parlamentaria se me 
amenazaba con una cuestión de privile-
gio, que no se si eso se va a tratar ahora 
o no pero ha quedado aclarado el tema y 
mi voto negativo. 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Muy bien, dos puntos, ¿Si? Para aclarar 
que tiene que ver con referencia a la mo-
dalidad de esta Cámara. En primer lugar, 
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usted ha hecho aclaración, no es cierto, 
que había votado positivamente en prime-
ra instancia durante la reunión de labor 
que se realizó de forma conjunta con tres 
comisiones.  

Entonces, creo que es oportuno acla-
rarlo, porque me parece que hace tam-
bién, no es cierto, a la honestidad del tra-
bajo. Usted está en su justa facultad de 
retractar o decir “me equivoque” o “no 
considero que mi voto haya sido lo que 
debía” no es cierto, a ser, y que lo hace 
creo en la aclaración para que no se le 
haga la cuestión de privilegio. 
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: 
Puede hacerla.   
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: El 
segundo término, con respecto al orden, yo 
les pido que sean respetuosos, porque jus-
tamente usted siempre pide respeto por el 
reglamente. Y cuando uno pide la palabra 
para referirse a un tema, tiene que hacer re-
ferencia al tema en cuestión y no desarrollar 
como usted quiera cualquier otro tema y 
sino por favor, remítase a los Artículos 168° 
y 171° de nuestro Reglamento Interno, para 
que yo no me tenga que ver obligada como 
Presidenta de esta Cámara, que tiene que 
ordenar la discusión a tener que interrumpir-
la. 

Bueno, vamos a seguir con el Orden 
del Día en el uso de la palabra tienen la 
palabra el Diputado Chamía y después el 
Diputado Pérez, ¿Diputada Medina? pri-
mero el Diputado Chamía y después Dipu-
tada Medina. 

DIPUTADO CHAMÍA, OSCAR E.: Gracias, 
señora Presidenta. Bueno…no hay dudas, 
no había dudas de que esto iba a ocurrir, 
cuando hay una iniciativa para ver como 
sacamos adelante la provincia y ¿Qué pen-
samos desde un lado y que pensamos des-
de el otro? Y ¿Qué pensamos del Estado 
presente y el Estado ausente? Eso está cla-
ro, y no quiero hacer alusiones personales, 
porque bueno, ya quedó claro acá en el de-
bate de ésta Cámara.  

Y -por supuesto-, hay que referirse al 
tema, yo he visto con mucho beneplácito la 
discusión y como se conformó, como se 
estructuro este proyecto de Ley, con las 
participación de todos los sectores y el te-
ma del consenso social se construye de 
esta manera, trabajando, construyendo las 
herramientas y yendo a hablar con el pue-
blo, con la gente, nosotros estamos per-
manentemente haciendo reuniones y 
asambleas con la gente, discutiendo este 
tema y pidiendo opiniones, de quienes son 
los verdaderos dueños originarios de las 
tierras de La Rioja, son el pueblo de La 
Rioja  y lo estamos haciendo en todos los 
aspectos, especialmente en el Valle del 
Bermejo quien soy uno de los representan-
tes del Valle del Bermejo, y he visto con 
beneplácito también, señora Presidenta el 
nuevo hallazgo del potencial minero al lado 
del Yacimiento José María, que parece que 
va a ser mucho más importante que José 
María por los resultados que ya se han 
otorgado en Seis Mil quinientos 
(6.500.000) metros de perforación, cuando 
ya realmente tiene prevista hacer Veinte 
Mil (20.000) metros de perforación.  
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 ya hay empresas NG que es la…es el 
“Proyecto Una Cuasi”  a determinado que 
es mayor al de José María y ahí se está 
hablando con las autoridades mineras 
para radicarse en la localidad de Vinchi-
na, que es lo que tenemos que hacer no-
sotros por parte del Estado, por el tema 
de los proveedores que esta ley es im-
portante que nosotros seguramente en la 
próxima sesión la vamos a presentar, es 
ver como el Estado presente, buscamos 
financiamiento de alguna forma, ver co-
mo solucionamos el problema de las 
deudas que tiene Nación con Provincia y 
que nos devuelva lo que nos correspon-
de, para ver si financiamos a las Pymes y 
a los emprendedores de nuestra zona, 
para que podamos construir un buen ser-
vicio técnico y con que hacerlo, pero eso 
ya es una cuestión política también ideo-
lógica, esta discusión se convierte siem-
pre en ideológica porque pensamos de 
manera diferente desde donde estamos 
sentados y a quien representamos, en-
tonces, quiero ratificar este tema de la 
buena noticia de lo que es el Yacimiento 
este que está al lado de José María y 
que la empresa ya tiene pensado está 
hablando con la gente de minería, para 
radicarse en la localidad de Vinchina, y 
es un emprendimiento mucho…según 
ellos de oro, plata y cobre mucho más 
grande que el de José María y los valo-
res son también más importante. Muchas 
gracias, señora Presidenta. 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias, Diputado Chamía, Diputada Me-
dina. 

DIPUTADA MEDINA, M. L. Gracias, se-
ñora Presidenta. Yo quisiera adelantar mi 
voto negativo, porque creo en el juego de 
la oferta y la demanda, creo en la idonei-
dad de las personas para participar y 
cuando…yo creo que estos empresarios a 
la hora de contratar y a la hora de trabajar 
con los proveedores, van a buscar dentro 
de los riojanos las mejores opciones.  

Y creo que es una limitante esta ley, 
porque el Estado no puede decir, este si 
este no, porque son empresas privadas y 
por eso adelanto mi voto negativo a este 
Proyecto de Ley, por la cantidad de limi-
tantes, creo en la idoneidad y en la com-
petencia, gracias señora Presidenta.    
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Diputado Pérez. 
 
DIPUTADO PÉREZ, CRISTIAN E.: Gra-
cias, señora Presidenta. En virtud de las 
menciones que han hecho quienes me 
han precedido en la palabra, más allá de 
destacar el gran trabajo que se ha llevado 
adelante en el Plenario de las Comisiones 
de Legislación, Recursos Naturales y de 
Obras Públicas, con la participación -
incluso-, en las mismas reuniones de re-
presentantes del Ministerio de Industria, 
Empleados de Trabajo y Minería, la mis-
ma Secretaria de Minería también, otras 
autoridades además relacionadas con la 
actividad minera, tanto del Estado, pero 
también de las distintas Cámaras de Mi-
nería de la provincia, destacar ese trabajo 
que se llevó adelante y que sin lugar a 
duda, es parte de lo que es el génesis de 
todo esto que estamos hablando  desde 



 

 

Diario de Sesiones N° 05 pág. 66 140°Período Legislativo 
 

05 de junio de 2025 Función Legislativa 

hace un tiempo en La Rioja, con respecto 
a la minería que es la decisión política, en 
primer instancia, la decisión política que 
toma nuestro gobernador pensando, sin-
tiendo, queriendo llevar adelante un pro-
yecto de desarrollo que beneficie a los rio-
janos y riojanas, sin distinción de colores, 
sin distinción de banderías, sin distinción 
de nada, que permita el desarrollo de 
nuestra provincia y que eso que muchas 
veces -incluso-, usado en campañas polí-
ticas desde la oposición pregonando, ma-
nifestando, exponiendo que la provincia 
es dependiente en un gran porcentaje de 
los recursos coparticipables de la Nación, 
y que ese proyecto de desarrollo para La 
Rioja tiene que ver con el potencial que 
tenemos, que tuvo siempre nuestra pro-
vincia desde hace más de 100 años y que 
tiene que ver con la minería, y desde esa 
decisión política es que se vienen llevan-
do adelante distintas acciones, distintas 
medidas que tiene que ver con por ejem-
plo la modificación del Ministerio, que an-
tes era el Ministerio de Industria Empleo y 
Trabajo, Industria Trabajo y Empleo y que 
ahora se le anexa Minería como jerarqui-
zando justamente esta actividad dentro de 
lo que es las actividades productivas en la 
provincia de La Rioja, que también en es-
te tiempo ha generado una agenda en el 
gobierno de la Provincia de La Rioja y que 
tiene que ver con una agenda Ejecutiva, 
también una agenda Legislativa, como lo 
mencionaba la Diputada Ortiz  y -
seguramente-, una agenda Judicial que 
lleve adelante todas las temáticas vincu-
ladas y relacionadas a la minería. 

Y esto tiene que ver con la normaliza-
ción, la regulación, la regularización de 
muchas acciones que por muchos años 
han estado ahí ausentes, han estado a un 
costado sin una decisión, una definición 
política y que tiene que ver con lo que 
también se dijo acá la falta de licencia so-
cial, nadie va a venir a regalarnos la licen-
cia social, nadie va a venir a decirnos ya 
tiene la licencia social, prosigan con lo 
que quieren hacer, la licencia social se 
gana, la licencia social se conquista y se 
conquista en cada una de las localidades, 
se conquista en cada uno de los departa-
mentos, se conquista en reuniones, se 
conquista con hechos que le generen con-
fianza a la gente y en este caso en el 
marco de esta ley, que le genere la garan-
tía a los riojanos y riojanas de la inclusión 
del Derecho al Trabajo de los riojanos y 
riojanas de la preferencia. 

En ese sentido señora Presidenta, me 
sorprende que hasta tengamos capacidad 
de visionario para saber, qué es lo que va 
a pasar dentro de diez (10) años en la 
Provincia de La Rioja, porque de corazón 
y de buena fé, cuando uno actúa pensan-
do en el común de la sociedad sin benefi-
cios ni preferencias partidarias como dije 
al principio, es muy difícil que nos equivo-
quemos y estoy convencido señora Presi-
denta, que esta Ley, que es una Ley que 
la poseen todas las provincias que desa-
rrollen minería en la República Argentina, 
desde Jujuy pasando por Salta, Catamar-
ca, ahora La Rioja si Dios quiera y se 
aprueba esta Ley, San Juan, Mendoza, 
Neuquén, Rio Negro, todas tienen una 
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 Ley de Proveedores Mineros y acá es 
donde comienza a bajar el Estado, imagi-
némonos si no hay un Estado presente en 
este tipo de políticas públicas, te diré que 
las provincias del Norte Argentino, Las 
Cordilleranas no tienen capacidad de ge-
neración de empresas que tengan un po-
tencial económico para desarrollar la mi-
nería por sí sola, no hay empresas priva-
das en ninguna de estas provincias y me-
nos aún en La Rioja; y hay que enamorar, 
hay que convocar y tratar de facilitarle a 
las empresas que tienen ese potencial 
económico para que inviertan en nuestra 
provincia, pero el Estado tiene que pre-
servar que el empleo que se toman estas 
empresas, sea empleo genuino, empleo 
de personas que estén radicadas en 
nuestra provincia, que haya un cupo para 
mujeres, que haya un cupo para jóvenes, 
ese es el rol del Estado y creo que con la 
sanción de ésta Ley estamos garantizan-
do todos estos aspectos y poner en tela 
de juicio, siempre poner en duda, siempre 
poner grises sobre lo que uno trata de cla-
rificar y dar garantías, es lo que nos ha 
llevado durante todos estos años señora 
Presidenta, colegas diputados y dipu-
tadas, es lo que nos ha llevado a estar 
postergados en esta actividad, que pode-
mos ver en todas las provincias que lo lle-
van adelante, el gran desarrollo que tie-
nen y no es el desarrollo desde lo político, 
es el desarrollo desde las economías re-
gionales, las economías familiares, el 
desarrollo que tienen en infraestructura 
cada una de esas provincias que llevan 
adelante la minería como una de las ban-
deras productivas y de desarrollo local.  

Por eso señora Presidenta, quiero pri-
mero pedir el acompañamiento a mis pa-
res, por el acompañamiento para la apro-
bación de ésta Ley y también un mayor 
compromiso en esta agenda legislativa 
que usted nos marca en ésta Legislatura, 
que usted lleva adelante con la participa-
ción de diputados y diputadas en distintos 
Congresos, Exposiciones, Ferias y sin ir 
más lejos la semana siguiente hay una 
Exposición y un Congreso de Litio en Ca-
pital Federal y si no me equivoco, ese 
Congreso estaba solicitado por el Go-
bierno de la Provincia de La Rioja, para 
que se pudiesen desarrollar aquí en nues-
tra provincia, para que puedan mirarnos, 
para que puedan estar empresas presen-
tes aquí, empresas internacionales, em-
presas nacionales, empresas locales, y 
lamentablemente también hay que decir, 
que por esa falta del Estado Nacional pre-
sente no se puede llevar adelante ese 
Congreso acá y por eso se hace en Bue-
nos Aires. Porque La Rioja de tener los 
vuelos diarios que tenía para que puedan 
llegar y viajar desde La Rioja empresarios 
y un gran volumen de personas que se 
manejan con muy poco tiempo, hoy en día 
por falta de esos vuelos nacionales que 
La Rioja no tiene en la actualidad, no se 
pudo llevar adelante.  

Estas cuestiones señora Presidenta, 
es las que nos hacen que como Cuerpo 
Legislativo nos comprometamos, tome-
mos una mayor participación, con mayor 
compromiso y demos ese respaldo que 
necesitan cada uno de los riojanos y rioja-
nas para los tiempos que se vienen, mu-
chas gracias señora Presidenta.  
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PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Gracias, Diputado Pérez. Tiene la palabra la 
Diputada Ortiz como miembro informante. 
 
DIPUTADA ORTIZ, LOURDES A.: 
Bueno, muchas gracias Presidenta. A los 
efectos de dar claridad a la comunidad en 
general, hay un solo momento en donde 
uno refiere la manifestación en el trabajo 
de Comisiones en el momento de que se 
pone a consideración el dictamen, y es en 
la Comisión y hay un sustento de esa ma-
nifestación de voluntad como es la Ver-
sión Taquigráfica, como es también la vo-
tación de las personas que participan a 
través del Zoom.  

Por supuesto, que nos podemos equi-
vocar, pero hay que tener también humil-
dad para decir que nos equivocamos y 
eso es difícil ¿no?  

Pero bueno en definitiva Presidenta, yo 
quiero dejar en claro esto, esta Ley viene 
a regular relaciones entre privados, con-
trataciones privadas ¿en beneficio de 
quién? De nuestros proveedores riojanos 
y de nuestros trabajadores y trabajadoras 
riojanas, ya que si quienes se oponen a 
ésta Ley no puede diferenciar entre pro-
veedores mineros y empresas mineras, 
pues es una concepción elemental que se 
deberá estudiar para dar el debate.  

Yo lamento Presidenta, que las redes 
sociales me marquen el tiempo a los dipu-
tados que se oponen a este proyecto, es 
más, en las redes sociales una diputada 
que se opone al proyecto decía “que no 
voto, que no iba a votar” y si no voto en la 

comisión ¡no fue a trabajar! en la labor 
que hicimos en las comisiones.  

En definitiva, lo único que voy a reque-
rir Presidenta, es que los debates de las 
ideas conforme a nuestras pertenencias 
políticas partidarias, ideológicas, la demos 
entre los diputados y las diputadas, y pre-
servemos y respetemos sobre todas las 
cosas al trabajador y a la trabajadora de 
esta Cámara.  

Los debates políticos se dan entre los 
diputados y las diputadas, a los trabajado-
res y trabajadoras de esta Cámara se los 
y las respeta, sin más Presidenta, le pido 
que cierre el debate y que ponga a consi-
deración este Proyecto de Ley ante el 
Cuerpo, muchas gracias. 
 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Bueno, vamos a poner a consideración, 
ya han hecho uso de la palabra los distin-
tos miembros en representación de los 
distintos también Bloques, vamos a poner 
a consideración el presente Proyecto de 
Ley, para el Desarrollo de Proveedores 
Mineros en la Provincia de La Rioja. Los 
que estén por la afirmativa, sírvanse le-
vantar la mano. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Aprobado y sancionado con fuerza de 
Ley. La Provincia de La Rioja tiene su 
propia Ley, para el Desarrollo de Provee-
dores Mineros. Muchas gracias a todos 
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 los que han trabajado, a las distintas Cá-
maras de Proveedores… 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA, SANCIONA 

CON FUERZA DE 
 

L E Y  : 
 

TÍTULO I – SECCIÓN I 
 

DE LOS PROVEEDORES MINEROS 
 
ARTÍCULO 1º.- Finalidad. La presente 
Ley para el Desarrollo de Proveedores 
Mineros y Mano de Obra Riojana tiene por 
finalidad: 
 

a) Promover y fomentar la contrata-
ción de proveedores y de mano de 
obra riojana, por parte de las em-
presas mineras que se radiquen 
en la provincia de La Rioja. 
 

b) Dictar las resoluciones que con-
cedan, denieguen o declaren la 
caducidad del certificado de pro-
veedor minero conforme a las exi-
gencias de la presente ley. A ese 
efecto podrá disponer medidas pa-
ra esclarecer hechos controverti-
dos y tendrá la facultad de conci-
liación, en cuestiones de su com-
petencia específica. 
 

c) Establecer un sistema para la cla-
sificación y registro de proveedo-
res de bienes y servicios para el 
sector minero local. 

d) Garantizar la transparencia y la 
competencia justa entre los pro-
veedores. 
 

e) Promover el crecimiento de 
cooperativas, PYMeS riojanas y 
consecuente empleo formal en la 
dinámica del desarrollo del sector 
minero.- 
 

ARTÍCULO 2º.- Proveedores locales. A 
los fines de la presente Ley, entiéndase 
como proveedores locales a las personas 
humanas o jurídicas que reúnan los si-
guientes requisitos:  
 

a) Que constituyan y mantengan 
domicilio real, legal y fiscal en la 
provincia de La Rioja.  
 

b) Que al menos el OCHENTA POR 
CIENTO (80%) de su nómina de 
trabajadores tenga domicilio real 
en la Provincia; en el caso de pro-
fesionales y técnicos especializa-
dos deberán estar matriculados en 
el correspondiente organismo co-
legiado de la Provincia. 
 

c) Para el caso en que el proveedor 
sea una persona jurídica deberá 
estar inscripto ante el ARCA y la 
Dirección General de Ingresos 
Provinciales (DGIP) de La Rioja, 
con al menos un (1) año de crea-
ción y residencia a partir de dicha 
inscripción. Quedan exceptuados 
de este requisito las empresas ra-
dicadas en la Provincia de La Rio-
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ja que, habiendo desarrollado la 
actividad por un período de doce 
(12) meses o más, hubieran hecho 
cambio de razón social de forma 
jurídica en los términos de la Ley 
Nº 19.550 o de condición de con-
tribuyente ante el ARCA, recono-
ciéndoseles  
 

d) su antigüedad en el desarrollo de 
la actividad independientemente 
de su condición jurídica o de su 
condición como contribuyente ante 
el ARCA. 
 

e) Para el caso de Unión Transitoria 
de Empresas (UTE) deberán estar 
conformadas contando con al me-
nos un socio de la provincia de La 
Rioja, con una participación míni-
ma del VEINTICINCO POR CIEN-
TO (25%). 
 

f) Estar adherido a una cámara pro-
vincial de servicios/proveedores 
mineros legalmente constituida. En 
caso de que no exista en el mo-
mento de inscripción, podrá adhe-
rirse a la cámara a la cual pertene-
ce su actividad económica.- 
 

SECCIÓN II 
 

DE LA AUTORIDAD DE APLICACIÓN  
 

ARTÍCULO 3º.- Autoridad de Aplica-
ción. Será Autoridad de Aplicación de la 
presente Ley, el Ministerio de Trabajo, 

Empleo, Industria y Minería o el organis-
mo público que lo reemplace o sustituya.- 
 
ARTÍCULO 4º.- Desarrollo y Formación 
de Proveedores. La Autoridad de Aplica-
ción promoverá un plan estratégico de 
desarrollo de proveedores locales y pro-
gramas de formación y capacitación a los 
fines de potenciar la actividad de bienes y 
servicios para el sector minero local.- 
 

SECCIÓN III 
 

DEL REGISTRO PROVINCIAL DE PRO-
VEEDORES DE EMPRESAS MINERAS 

 
ARTÍCULO 5º.- Registro Provincial de 
Proveedores de Empresas Mineras. 
Créase, en el ámbito del Ministerio de 
Trabajo, Empleo, Industria y Minería o el 
organismo que lo reemplace o sustituya, 
el Registro Provincial de Proveedores de 
Empresas Mineras (Re.P.P.E.M.), el que 
tendrá carácter obligatorio y público.- 
 
ARTÍCULO 6º.- Funciones del Registro 
Provincial de Proveedores de Empresas 
Mineras (Re.P.P.E.M.). El Re.P.P.E.M. 
tendrá las siguientes funciones: 
 

a) Registrar a los proveedores loca-
les. 
 

b) Llevar un registro digital con los 
antecedentes de cada uno de los 
proveedores locales inscriptos. 
 

c) Actualizar de manera anual los le-
gajos de los proveedores inscrip-
tos en el Re.P.P.E.M. 
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 d) Disponer de un espacio digital en 
el Re.P.P.E.M. para postulantes 
riojanos/as que buscan empleo, 
con el objetivo de conectar con las 
empresas mineras o proveedoras 
de servicios mineros. 
 

e) Estandarizar los formularios de re-
porte para facilitar el cumplimiento 
por parte de las empresas mineras 
de los requisitos de información 
establecidos en el Artículo 7º de 
esta ley y su procesamiento por 
parte de la Autoridad de Aplica-
ción. 
 

f) Recabar de otras reparticiones u 
organismos públicos o privados, 
provinciales o nacionales, institucio-
nes de crédito, de entidades profe-
sionales, de los interesados o de 
cualquier otra fuente, la información 
que considere necesaria a los fines 
estadísticos y de transparencia de 
las operaciones que se realizan. 

 
g) Informar a las reparticiones que lo 

soliciten. 
 

h) Elaborar estadísticas e informes 
periódicos sobre la composición 
del Re.P.P.E.M. y las característi-
cas de la demanda de bienes y 
servicios de las empresas mine-
ras. 

i) Brindar información necesaria con 
respecto a las normativas y leyes 
vigentes relacionadas al sector mi-
nero. 

j) Proveer información a las empresas 
proveedores de bienes y servicios 
sobre mecanismos de apoyo a la 
inversión y generación de capaci-
dades, incluyendo entre otros, ac-
cesos al financiamiento, progra-
mas de capacitación y capacida-
des existentes en el sistema de 
ciencia y técnica provincial y re-
gional.- 

 
ARTÍCULO 7º.- Inscripción. La inscrip-
ción en el Re.P.P.E.M. será obligatoria pa-
ra los proveedores de empresas mineras 
y su cumplimiento se verá reflejado en el 
otorgamiento de un Certificado de Pro-
veedor Minero.- 

 
ARTÍCULO 8º.- Renovación de inscrip-
ción. Anualmente, antes del 30 de junio 
de cada año, los proveedores locales de 
empresas mineras deberán renovar su 
inscripción en el Re.P.P.E.M.- 
 

 
TÍTULO II 

 
DE LAS EMPRESAS MINERAS 

 
ARTÍCULO 9º.- Empresas mineras. A 
los fines de la presente Ley, entiéndase 
como Empresas Mineras a las personas 
físicas o jurídicas, nacionales o extranje-
ras que sean titulares de derechos mine-
ros u operadoras mineras y que tengan 
como objeto la actividad minera en su ac-
ta de constitución, y que realicen, por sí o 
por terceros, tareas de prospección, ex-
ploración, explotación o cierre de minas, 
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sobre recursos minerales existentes o que 
se procesen en nuestra Provincia.- 

 
ARTÍCULO 10º.- Obligación de las em-
presas mineras. Se establece como obli-
gación para todas las empresas mineras 
que operen en la Provincia lo siguiente: 
 

a) El monto total anual en contratacio-
nes de obras, bienes, insumos y/o 
servicios con Proveedores Loca-
les, inscriptos en el Re.P.P.E.M., 
no podrá ser inferior al SETENTA 
POR CIENTO (70%) del monto to-
tal contratado con todos sus  
 
proveedores y conforme a la me-
todología y requisitos que esta-
blezca la reglamentación, priori-
zando la contratación de empre-
sas proveedoras con domicilio real 
en el departamento donde se en-
cuentra el proyecto minero, en se-
gundo término a empresas pro-
veedoras con domicilio real en la 
región a la que pertenece dicho 
departamento y finalmente a 
aquellas con domicilio real en el 
resto de la Provincia. 
 

b) En los casos en que las empresas 
contraten a proveedores no ins-
criptos en el Re.P.P.E.M. esas 
contrataciones no serán compu-
tables a los efectos de la obliga-
ción determinada precedentemen-
te. Las empresas deberán dar 
prioridad de contratación a pro-

veedores riojanos inscriptos en el 
Re.P.P.E.M., siempre y cuando se 
configuren cotizaciones similares 
en hasta un QUINCE POR CIEN-
TO (15%) superior respecto de 
otras que no estuviesen radica-
das. 
 

c) En los casos en que las empresas 
mineras no puedan encontrar den-
tro de los proveedores inscriptos 
en el Re.P.P.E.M el servicio que 
requieran contratar o el mismo su-
pere el QUINCE POR CIENTO 
(15%) detallado en el punto ante-
rior podrán realizarlo debidamente 
justificado y detallado en la Decla-
ración Jurada presentada al orga-
nismo pertinente.  
 

d) Las empresas mineras y sus sub-
contratistas que operen en la Pro-
vincia de La Rioja deberán priori-
zar la contratación de trabajado-
ras/es con domicilio real en el de-
partamento donde se encuentra el 
proyecto minero, posteriormente a 
trabajadoras/es con domicilio en la 
Región a la que pertenece dicho 
Departamento y luego al del resto 
de la Provincia, en una cantidad 
no inferior al SETENTA POR 
CIENTO (70%) de toda su nómi-
na. 
 

e) Presentar un plan de compras a tres 
(3) años, desagregados, específi-
co por etapa y que se deberá ac-
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 tualizar anualmente. Será evalua-
do en el marco del proceso de 
Evaluación de Impacto Social y 
Ambiental como requisito para la 
aprobación de dicha evaluación. 
 

f) Elevar a la autoridad de aplicación 
las declaraciones juradas que con-
tengan la nómina de todos sus 
proveedores y montos contrata-
dos, se hallen o no inscriptos en el 
mencionado registro, como así 
también, nómina de trabajado-
res/as que se hallen bajo su de-
pendencia.- 
 

ARTÍCULO 11º.- Declaración Jurada. 
Las empresas mineras deberán presentar 
tres veces al año en cumplimiento del Ar-
tículo 10º, ante la Autoridad de Aplicación, 
una declaración que contenga la nómina 
de todos sus proveedores y montos con-
tratados, se hallen o no inscriptos en el 
mencionado registro, como así también la 
nómina de los trabajadoras/es que se en-
cuentren bajo su dependencia.  
Los sujetos obligados deben informar a la 
Autoridad de Aplicación las razones por 
las cuales los proveedores riojanos certifi-
cados no alcanzaron a cumplimentar los 
requisitos dispuestos en materia de califi-
cación, evaluación o medición de desem-
peño, con el fin de incorporarlos a pro-
gramas de desarrollo de proveedores.- 
 
ARTÍCULO 12º.- Atribuciones. La Auto-
ridad de Aplicación queda facultada para 
exigir a las empresas mineras, la presen-
tación de toda la documentación que con-

sidere necesaria, a los efectos de verificar 
y controlar las obligaciones instituidas por 
la presente Ley, pudiendo efectuar tareas 
de auditoría in situ.- 
 

TÍTULO III 
 

DE LAS INFRACCIONES, SANCIONES, 
BENEFICIOS Y PRIVACIDAD 

 
ARTÍCULO 13º.- Infracciones y Sancio-
nes. El incumplimiento por parte de las 
empresas mineras de las obligaciones 
previstas en la presente Ley, serán pasi-
bles de sanción a través de: 
 

a) Llamado de atención. 
 

b) Apercibimiento. 
 

c) Multas cuyo monto será de hasta un 
millón (1.000.000) de veces el va-
lor de un (1) litro de nafta super 
del Automóvil Club Argentino en la 
ciudad de La Rioja. 

 
El incumplimiento efectuado por provee-
dores locales a las obligaciones emana-
das de la presente Ley serán pasibles de 
la sanción de suspensión o exclusión del 
Re.P.P.E.M., conforme a las pautas que 
se establezcan en la reglamentación, pu-
diendo la Autoridad de Aplicación estable-
cer otras sanciones.- 
 
ARTÍCULO 14º.- Beneficios. Para acce-
der a los distintos beneficios, ya sean fis-
cales, impositivos o de financiamiento, 
planificados y desarrollados a través de 
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políticas públicas por parte del Estado 
Provincial, será requisito necesario cum-
plir con las obligaciones detalladas en la 
presente Ley.  
Tendrán montos y/o porcentajes extras 
aquellas empresas, tanto mineras como 
proveedoras de empresas mineras, que 
prioricen a trabajadoras/es cuyo domicilio 
real pertenezca a la región donde se desa-
rrolla el proyecto. En este sentido, la nómina 
debe ser superior al CINCUENTA POR 
CIENTO (50%). Del mismo modo, podrán 
acceder a dichos beneficios adicionales 
aquellas empresas que promuevan una 
mayor participación femenina, siempre que 
la proporción de mujeres en su nómina su-
pere el VEINTE POR CIENTO (20%); o jó-
venes entre 18 y 29 años, garantizando la 
igualdad de oportunidades y la no discrimi-
nación en los procesos de gestión de per-
sonas, selección, formación, desarrollo y 
remuneraciones equitativas.  
Alcanzadas las exigencias anteriores, de-
berá tenerse en cuenta a los fines de de-
terminar la procedencia de los beneficios 
extras, acciones que beneficien al desa-
rrollo de proveedores, tales como capaci-
taciones a la comunidad, inversión en ca-
lidad ambiental, acciones conjuntas vincu-
ladas con el sistema científico tecnológico 
de la Provincia. Estas acciones son de ca-
rácter enumerativo.- 
 
ARTÍCULO 15º.- Cumplimiento de la 
Privacidad de la Información. Asegurar 
en todo momento que toda la información 
que se administre contará con el resguar-
do y seguridad que obligan los términos 

de la Ley Nº 24.766, en carácter de confi-
dencial en el marco de  
la finalidad propia del Registro y como tal, 
la información seguirá el tratamiento pre-
visto en la Ley Nº 25.326.- 
 
ARTÍCULO 16º.- Comuníquese, publí-
quese, insértese en el Registro Oficial y 
archívese.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el BLOQUE JUSTI-
CIALISTA.- 
 
L E Y  Nº  10.799.- 
 
FIRMADO: 

LIC. TERESITA LEONOR MADERA 
Presidenta 

Cámara de Diputados 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
-APLAUSOS- 

 
PRESIDENTA MADERA, TERESITA L.: 
Cámara de la Construcción, Cámara de 
Comercio, Cámara de Proveedores Mine-
ros y de Servicio Minero, gracias por los 
aportes a los distintos Bloques también, 
gracias por el trabajo realizado y espe-
cialmente a los equipos del Ministerio 
¡Gracias!. Vamos a continuar con el Or-
den del Día. Punto 6.2. 
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 Punto 6.2 
DE LA COMISIONES DE GÉNERO Y DI-
VERSIDAD Y LA DE LEGISLACIÓN 
GENERAL Y ASUNTOS MUNICIPALES 
– EXPTE. 18-A-00270/25: De la Diputada 
Lourdes Alejandrina Ortiz, Proyecto de 
Ley, estableciendo el Protocolo de Inter-
vención en Situaciones de Violencia de 
Género y derogando la Ley Nº 9.921.- 

 
-VER DESPACHO DE COMISIÓN 

EN EXPTE.- 
 

-Se retira la Presidenta de la Cámara de 
Diputados Teresita Leonor Madera, asu-
me la Presidencia el Vicepresidente 1º 

Diputado Mario Claudio Ruiz- 
 

PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Tiene la 
palabra Diputada Amoroso. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Gracias, señor Presiden-
te. Venimos con dictamen de dos Comi-
siones, que en plenaria hemos resulto 
Comisión de Género y Comisión de Legis-
lación, dar dictamen favorable al trabajo 
realizado, primero presentado por la Dipu-
tada Lourdes Ortiz y trabajado por el Eje-
cutivo de la Provincia,  a través de una 
mesa sobre que se dedicó al protocolo 
sobre violencia por razones de género, 
una mesa integrada por diferentes repre-
sentante de Instituciones de la Provincia y 
también de ésta Cámara, yo quiero agra-
decer puntualmente a las doctoras Noelia 
López, a la compañera Noelia Aguilar, que 
son jefas de las comisiones, a la Doctora 
Miriam Toscano que trabaja en la Comi-

sión de Género, a la Secretaría de la Mu-
jer y a todo su equipo, a los representan-
tes, especialmente de salud y de diferen-
tes organismos de La Rioja, por los apor-
tes, por el debate y por el enriquecimiento.  

A través de este Dictamen queda de-
rogada la Ley Nº 9.921, era el anterior 
protocolo, que… yo para que quede claro, 
hemos recibido varias consultas última-
mente, respecto de ¿por qué otro protoco-
lo? Este, el anterior la Ley Nº 9.921, era 
un Protocolo sobre violencia conceptual, 
que claramente, en ese momento, hace 
unos diez años atrás era necesario, hoy la 
realidad lamentablemente nos lleva a ne-
cesitar un protocolo con hoja de ruta, 
¿cómo debemos actuar antes situaciones 
de violencia por razones de género?, y a 
cada institución que debe intervenir le 
quede claro, ¿cómo hacerlo?, ¿de qué 
manera? Este protocolo incluye un formu-
lario único de denuncias, que ya se está 
trabajando, se está aplicando a la hora 
que una persona hace una denuncia por 
razones de género, de violencia, provie-
nen, se viene llenando, se viene comple-
mentando, es un formulario amplio, deta-
llado y que forma parte de esta Ley. Ha 
recibido este protocolo algunas modifica-
ciones, que se han hecho de aportes en 
las diferentes comisiones, en la plenaria y 
en el trabajo de la mesa.  

Digo, dije al comienzo, lamentablemen-
te tenemos que recurrir a esto, ojalá este 
protocolo de aquí en más no se utilice 
nunca, porque cada vez que se vaya el 
protocolo, se baje al formulario, quiere de-
cir que hay una mujer con sus derechos 
vulnerados, una mujer lastimada, una so-
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ciedad patológica que discrimina, que la-
cera, que lastima, que violenta los dere-
chos, de nosotras, de las mujeres, a las 
que todavía nos siguen matando, a la que 
todavía se nos siguen violentando y que 
muchas veces no pueden, no saben cómo 
ni donde ni de qué manera salir de ese 
círculo de violencia perverso, que la su-
merge en el peor de los silencios y la ma-
yor de las soledades.  

Este protocolo, que como decía recién, 
ojalá, nunca sea usado este formulario de 
denuncia que está vigente y que ojalá no 
se necesitara más, viene a respaldar y 
viene a orientar a los agentes de la Admi-
nistración Pública, para saber, ¿có-
mo?,¿cómo actuar?, ¿qué hacer?, ¿qué 
se puede y que no se puede?, de qué 
manera no se revictimizaría a quien ya es 
víctima y además incorpora a la diversi-
dad como acreedora de derechos, legíti-
mamente conquistado, con muchas lu-
chas, con muchos esfuerzos, que puedan 
denunciar por razones de género y estén 
respaldados por la Ley.  

Si usted me permite señor Presidente, 
quiero leer puntualmente algunas cifras de 
las… gentilmente las compañeras del Eje-
cutivo Provincial, de la Secretaría de la 
Mujer nos han acercado y que integran el 
dictamen de estas comisiones. A nivel 
provincial, desde el 2015 al primer semes-
tre del 2024, se atendieron seis mil cua-
trocientas ochenta y ocho personas en to-
da la Provincia, donde se observa un in-
cremento en la institucionalización de la 
demanda y evidencia en acercamiento a 
las instituciones del Estado, reflejando el 

trabajo territorial de producción y asisten-
cia, y lo aclara definición de un proyecto 
político provincial y que aun en su gestión 
acompaña durante la transversalidad la 
perspectiva de género, de género y de di-
versidad, en el diseño de cada política 
pública, en cuanto a los niveles de riesgo 
se detectó un porcentaje mayor al 50 %, 
se refiere a nivel de riesgo alto, de un 28 
% a nivel medio, mientras que un 15 % 
con riesgo altísimo y un porcentual del 5 
% de riesgo bajo, del 89 % que aumentó 
los procedimientos judiciales, más del 60 
% expresó, haber realizado de una a tres 
denuncias a su agresor y un 10 % de cua-
tro a seis denuncias, recibiendo el mayor 
porcentaje medidas proteccionales.  

En cuanto a las tipologías de las de-
nuncias derivadas, el 40 % corresponden 
a violencias psicológica, seguida por vio-
lencia física un 20 %, también se registran 
casos de violencia simbólica en 18 %, 
económica y patrimonial el 12 % y violen-
cia sexual un 10 %, cabe destacar que el 
52 % de las personas asistidas manifestó 
haber llegado o planificado o intentado 
suicidarse.  

Además el 80 % de las personas en si-
tuación de violencia, tienen hijas o hijos 
en común con el agresor, por más de un 
70 % indica la presencia de infancias du-
rante los hechos de violencia, el 70 % de 
las mujeres aceptadas, asumen la res-
ponsabilidad de alimentos y no… de in-
fancias, de adolescencias. Estos datos re-
flejan la necesidad de implementar accio-
nes que sean integrales, coordinadas, pa-
ra garantizar el acceso a derechos y pro-
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 mover la erradicación de violencias por 
razones de género; continúa el dictamen, 
pero yo quería dejar que quede claro las 
cifras y que quede clara la importancia, no 
solo de este protocolo, sino de un Estado 
que garantice, que nos garantice, que nos 
cuida, el cuidado, la mirada, la promoción 
de los derechos de las mujeres y de las 
diversidades, que además, todavía esta-
mos en luchas por derecho que legítima-
mente deberían ser otorgados.  

Es muy feo, muy duro pensar en una so-
ciedad violenta para el futuro, cada hogar, 
donde se registra un hecho de violencia 
económica, psicológica, física o de la que 
fuere, tendrán grandes posibilidades de es-
tar educando hijos, víctimas de violencia 
victimarios. Llamar a la reflexión, llamar la 
atención y llamar a la acción de cada uno 
de nosotros, del Estado en general, para 
seguir promoviendo y no abandonar esta 
lucha, que desde el Gobierno Nacional des-
financian, desestiman, desalientan y hasta 
se burlan de quienes están sufriendo por 
violencia de género, diciendo que son he-
chos privados y la verdad que esto es una 
cuestión cultural y social, no es un hecho 
privado, no es un hecho privado, es como 
nos miramos socialmente entre los géneros, 
es como nos percibimos entre iguales, por 
eso me da muchísimo orgullo poder hoy 
poner aquí a consideración de todos los 
compañeros y compañeras colegas, dipu-
tados y diputadas este trabajo, que ha lle-
vado mucho tiempo, pero que ha coronado 
con un dictamen que yo creo, que es alta-
mente oportuno y de la mejor calidad.  

Quería si me lo permite señor Presi-
dente ya para terminar el uso de la pala-

bra, como se ha conmemorado ayer diez 
años de “Una Menos” y diez años del pri-
mer mito de “Una menos” que nos convo-
có a todas a las calles de cada Provincia, 
de cada Ciudad, pedir si mis compañeros 
y compañeras lo creen oportuno un minu-
to de silencio por una querida compañera 
que murió en manos de un femicida, com-
pañera de trabajo, lo hemos hecho en la 
comisión, pero me gustaría que los haga-
mos acá en la Cámara en la Sesión con 
todas y todas, en homenaje y en ella y a 
todas las víctimas de femicidio de Claudia 
Vega, nuestra compañera de trabajo.  

Lo dejo a consideración y pido además 
que nos acompañen con el minuto de silen-
cio, el voto positivo a este Dictamen de Pro-
tocolos sobre Violencia por Razones de 
Género. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muchas 
gracias diputada. Vamos a poner en pri-
mer término a consideración de los seño-
res diputados, el minuto de silencio solici-
tado por la diputada. Los que estén por la 
afirmativa… 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aprobado.  
 
-La Cámara de Diputados y público pre-
sente, de pie, rinde un minuto de silencio 
en homenaje a las víctimas de femicidio-  
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.:  Muchas 
gracias diputada. Ahora sí, si nadie más 
va a hacer uso de la palabra en el punto 
6.2. Vamos a poner a consideración de 
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los señores diputados, el Proyecto de Ley, 
de la Diputada Lourdes Alejandrina Ortiz, 
que establece el Protocolo de Intervención 
en Situaciones de Violencia y Género, de-
rogando la Ley 9.921. Los que estén por 
la afirmativa, sírvanse manifestarlo.  
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do.  
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do con fuerza de Ley. 
 

-VER LEY N° 10.800 EN EXPTE.- 
 

PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: 6.3. 
 
Punto 6.3 
DE LA COMISIONES DE RECURSOS 
NATURALES, CONSERVACIÓN DEL 
AMBIENTE HUMANO Y DESARROLLO 
SUSTENTABLE Y DE PRESUPUESTO, 
HACIENDA, FINANZAS, COMERCIO Y 
CONTROL DE PRIVATIZACIONES – EX-
PTE. 18-A-00750/24: De los Diputados 
Fernando Ezequiel Delgado y Antonio Ro-
berto Godoy, Proyecto de Ley, creando el 
Programa Provincial de Compostaje de Ma-
terial Orgánico en todo el ámbito provincial.-  
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Si nadie 
va a hacer uso de la palabra.  

DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Dis-
culpe, ¿Podría repetir en los autores del 
programa? 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: De los Diputados Fer-
nando Ezequiel Delgado y Antonio Rober-
to Godoy. 
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: 
¿Cómo es el nombre del programa? 
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: Proyecto de Ley, 
creando el Programa Provincial de Com-
postaje de Material Orgánico en todo el 
ámbito provincial.-  
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Ese 
Proyecto es de mí autoría, el que se trató 
en la Comisión de Ambiente y Recursos 
Naturales, señora Secretaria.  
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: ¿A ver? 
un segundo diputada.  
 
DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: 
Bueno, mire hay dos Proyectos iguales, 
sería bueno que se lea ¿Cuál es el que se 
está aprobando? Porque yo estaba con-
vencida, que era mi Proyecto el que se 
aprobaba. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Diputado 
Luna, tiene la palabra. 
 
DIPUTADA LUNA, MIRTHA M. T.: Gracias 
Presidente. Para dejar aclarado también, 
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 pido que por secretaría se lea nuevamente 
la caratula del expediente y bueno, si se 
puede se lea también la parte resolutiva del 
Proyecto de Ley y se mande a votar.  
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Le da-
mos lectura.  
 
PROSECRETARIA LEGISLATIVA SES-
SA, RITA DEL C.: El Expediente en tra-
tamiento es el: EXPTE18-A-00750/2024: 
Ingresado el 18 de setiembre del 2024, 
cuyos autores son: los Diputados Fernan-
do Ezequiel Delgado y Antonio Roberto 
Godoy, Proyecto de Ley, creando el Pro-
grama Provincial de Compostaje de Mate-
rial Orgánico en todo el ámbito provincial. 
¿Lo leo al despacho diputado? Artículo 
1°-Crease el… 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Diputado 
Delgado tiene la palabra. 
 
DIPUTADO DELGADO, FERNANDO E.: 
Gracias, señor Presidente. Si así es, no 
sé si la Diputada Reynoso también había 
presentado, creo que yo por las fechas 
que usted me dice ese Proyecto que ha-
bíamos presentado en conjunto con el 
Diputado Godoy, quiero hacer esa aclara-
ción, también sé que la compañera Nadi-
na Reynoso había presentado, pero a fi-
nes de aclarar que yo también había pre-
sentado ese Proyecto y creo que por las 
fechas es el de mi autoría con Godoy. 
Nada más, señor Presidente. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Dipu-
tada.  

DIPUTADA REYNOSO, NADINA V.: Mi-
re, solo con el fin de aclarar si se va a 
aprobar, solo me gustaría que se lea el ar-
ticulado, para que sepamos lo que esta-
mos aprobando, porque ya le digo ahí, el 
Proyecto que ustedes manifiestan que fue 
aprobado en comisión, lo he defendido yo 
como autora de ese Proyecto. Entonces a 
los fines de dar claridad, sea como sea el 
compostaje es bueno en la provincia, ten-
ga el autor que tenga, lo que si es que 
eran muy diferentes los proyectos, por eso 
le pido que lea el articulado, porque hay 
cosas que son inviables, hay no sé, ¿Us-
ted dirá Presidente?, sería bueno que co-
nozcamos el articulado de la ley que es-
tamos por tratar, porque se aprobó, pero 
yo fundamenté y yo fundamenté mi pro-
yecto, no fundamente el proyecto de los 
dos, ahora si el diputado lo quiere funda-
mentar él, solamente para dar claridad se-
ría bueno que sepamos que estamos vo-
tando que se lea el articulado de la ley, 
nada más. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Tiene la 
palabra Diputada Luna. 
 
DIPUTADA LUNA, MIRTHA M. T.: Para 
hacer una Moción de Orden Presidente, 
este Proyecto tuvo giro para dos comisio-
nes, la Comisión de Recursos Naturales 
que presido y la Comisión de Presupuesto 
y en ambas se ha debatido y se ha discu-
tido ese fue el lugar y el momento de la 
discusión del Proyecto de los compañeros 
Delgado y Godoy. Pido concretamente 
Presidente, que se de por cerrado el de-
bate y mande a votar. 
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PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Hay una 
moción de orden de la Diputada Luna, por 
lo tanto, vamos a poner a consideración 
de los señores Diputados el Expte.18-A-
00750/24 de los Diputados Fernando Del-
gado y Antonio Roberto Godoy, creando 
el Programa Provincial de Compostaje de 
Material Orgánico en todo el ámbito pro-
vincial. Los que estén por la afirmativa, 
sírvanse manifestarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do. 
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA, SANCIONA 

CON FUERZA DE 
 

L E Y  : 
 

ARTÍCULO 1º.- Créase el Programa Pro-
vincial de Compostaje de Material Orgáni-
co desechado por las industrias como bo-
degas, forestación urbana y restos de po-
da de fincas, arboledas, corte de césped y 
poda domiciliaria.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Entiéndase como com-
posta al abono orgánico formado por la 
degradación microbiana de materiales 
acomodados en capas y sometidos a un 
proceso de descomposición, lo que mejo-
ra la sanidad y el crecimiento de las plan-
tas, las propiedades físicas, químicas y 

biológicas del suelo, siendo fuentes de nu-
trimientos para las plantas, entre otros.- 
 
ARTÍCULO 3º.- Objeto. Evitar microbasu-
rales a fin de producir leña ecológica a 
partir del chip de ramas, sarmientos de vid 
procesadas, el reciclado de cartón y hojas 
secas.- 
 
ARTÍCULO 4º.- Autoridad de Aplica-
ción. La Autoridad de Aplicación de la 
presente Ley será la Secretaría de Am-
biente, que tendrá las siguientes funcio-
nes: 
 
ARTÍCULO 5º.- Comuníquese, publíque-
se, insértese en el Registro Oficial y ar-
chívese.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados FER-
NANDO EZEQUIEL DELGADO y ANTO-
NIO ROBERTO GODOY.- 
 
L E Y  Nº  10.801.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
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 PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: 6.4.   
 
Punto 6.4 
DE LA COMISIÓN DE CULTURA, EDU-
CACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGIA – 
EXPTE. 18-A-00175/25: Del Diputado Ju-
lio César Reinoso, Proyecto de Ley, im-
poniendo el nombre de “Padre Federico 
Vagni” a la Escuela Nº 233 de la Locali-
dad de Termas de Santa Teresita.- 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Vamos a 
poner a consideración de los señores 
Diputados, la imposición del Padre Fede-
rico Vagni a la Escuela Nº 233 de la loca-
lidad de Termas de Santa Teresita. Quie-
nes este por la afirmativa, sírvanse mani-
festarlo. 

 
-APROBADO EN GENERAL 

Y EN PARTICULAR- 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do con fuerza de Ley.  
 

LA CAMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA, SANCIONA 

CON FUERZA DE  
 

L E Y  : 
 

ARTÍCULO 1º.- Impóngase el nombre de 
“Padre Federico Vagni” a la Escuela Nº 
233 de la localidad de Termas de Santa 
Teresita, departamento Arauco.- 
 

ARTÍCULO 2º.- El Ministerio de Educa-
ción fijará la fecha en la cual se concreta-
rá el Acto Formal de Imposición de Nom-
bre, dando cumplimiento a la normativa 
vigente.- 
 
ARTÍCULO 3º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado JULIO 
CÉSAR REINOSO.- 
 
L E Y  Nº  10.802.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: 6.5.    
 
Punto 6.5 
DE LA COMISIÓN DE CULTURA, EDU-
CACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGIA – 
EXPTE. 18-A-00179/25: Del Diputado An-
tonio Roberto Godoy, Proyecto de Ley, 
imponiendo el nombre de “Sabina del Va-
lle Galván de González” a la Escuela Nº 
354 de la Localidad de San Antonio de 
Toscas.- 
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-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muy 
bien, vamos a poner a consideración la 
imposición del nombre de Sabina del Valle 
Galván de González, a la Escuela Nº 354 
de la localidad de San Antonio de Toscas. 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse 
manifestarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aprobado.  
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA, SANCIONA 

CON FUERZA DE 
 

L E Y  : 
 

ARTÍCULO 1º.- Impóngase el nombre de 
“Sabina del Valle Galván de González” 
a la Escuela Nº 354 de la localidad de San 
Antonio de las Toscas, departamento Ro-
sario Vera Peñaloza.- 
 
ARTÍCULO 2º.- El Ministerio de Educación 
fijará la fecha en la cual se concretará el Ac-
to Formal de Imposición de Nombre, dando 
cumplimiento a la normativa vigente.-  
 
ARTÍCULO 3º.- Comuníquese, publíque-
se, insértese en el Registro Oficial y ar-
chívese.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 

Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado ANTO-
NIO ROBERTO GODOY.- 
 
L E Y  Nº  10.803.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: 6.6. 
 
Punto 6.6 
DE LA COMISIÓN DE PRODUCCIÓN, 
TURISMO, ECONOMÍA Y DESARROLLO 
REGIONAL – EXPTE. 18-A-00263/25: De 
los Diputados Mirtha María Teresita Luna, 
Gabriela Amoroso Fernández, Fernando 
Ezequiel Delgado, Carlos Alberto Machico-
te y Mario Claudio Ruiz, Proyecto de Ley, 
Creando el Polo Textil Cooperativo con el 
objetivo de impulsar el desarrollo local y 
regional en la Provincia de La Rioja. 
 

-VER DESPACHO DE COMISIÓN 
EN EXPTE.- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: ¿Alguien 
va a hacer uso de la palabra? Muy bien, 
vamos… Diputada Luna. 
 
DIPUTADA LUNA, MIRTHA M. T.: Gra-
cias, señor Presidente. Muy breve, porque 
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 bueno…, la hora nos impone que seamos 
breve, pero este un Proyecto que tiene 
mucho que ver con lo que hoy fue unos de 
los principales debates que tuvimos, unos 
de los principales temas que hemos trata-
do, como la Ley de Proveedores Mineros, 
Desarrollo de Proveedores Mineros, por-
que estamos tratando de propiciar y pro-
mover también unas de las industrias más 
caídas en este último año, que es la In-
dustria Textil, todos sabemos lo que ha 
significado, lo que significa para el Go-
bierno de Milei y por donde pasa el ajuste, 
unas de las principales industria afectada 
fue la textil, todos sabemos eso y nosotros 
en La Rioja que lo hemos tenido y pensá-
bamos que podríamos seguir siendo un 
Polo Textil, la verdad es que vemos con 
mucha tristeza y con mucha impotencia 
como se van cayendo las industrias texti-
les y también como va cayendo el empleo 
y como hay una suerte desbarajuste que 
afecta especialmente a esta industria. 

En ese sentido, nosotros estamos tra-
bajando con la economía social, con lo 
que conocemos como las cooperativas y 
estamos trabajando con distintas organi-
zaciones que por suerte, unas de las po-
cas cosas que permanece a nivel Nacio-
nal, es el Instituto que regula el cooperati-
vismo y la economía social, en este pro-
mover empleo que está trabajando la Cá-
mara con distintos proyectos, recibimos a 
un grupo importante de cooperativistas  
acá en La Rioja, que se dedica justamente 
al rubro textil. Cuando las empezamos a 
escuchar nos damos con que estas 
cooperativas estaba recibiendo trabajo 
desde las minerías de San Juan, es decir, 

nosotros en este devenir que estamos 
promoviendo como dije hace un rato,  en 
el otro expediente, promoviendo el empleo 
genuino, el empleo registrado en este 
momento de crisis para el empleo justa-
mente, nos damos con que otras provin-
cias, la tienen a La Rioja como una refe-
rencia en la industria textil y más precisa-
mente en las cooperativas, en la econo-
mía social, entonces nos pusimos mano a 
la obra, con los compañeros Gabriela 
Amoroso, con el compañero Machicote, 
con el compañero Cristian Pérez, con el 
compañero Delgado, que también acom-
paña también este proyecto, pero con la 
Diputada Amoroso que nos encontramos 
en esta Cámara, hace 15 años aproxima-
damente Presidente, acompañamos la re-
cuperación de algunas empresas que es-
taban, directamente en quiebra en donde 
en una particularmente un empresario 
desaprensivo, se fue de La Rioja, monto 
sus mejores máquinas en un camión y de-
jo a las empleadas en la calle. 

Una empresa que nosotras en ese 
momento, desde distintos lugares acom-
pañamos a las compañeras, todas muje-
res de esta cooperativa a que recuperaran 
ese lugar de trabajo. Después con el apo-
yo del Gobierno Provincial y del Gobierno 
Nacional de ese momento, las mujeres 
recuperaron su fuente de trabajo, a través 
de este Sistema de Cooperativa de Eco-
nomía Social. 

Después pasaron los años, tomaron 
distintos rubros, siempre de textil, pero 
distintas líneas de trabajo y hoy se dan 
con que a pesar de la crítica situación 
económica que se vive, ellas tienen traba-
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jo gracias justamente a este Desarrollo 
Minero que hay en otras provincias. En-
tonces dijimos, cómo nosotros que esta-
mos empezando a trabajar, que la minería 
está en forma insipiente desarrollándose 
en la provincia, no vamos a buscar una 
estrategia para que nuestras compañeras, 
nuestros hermanos y hermanas riojanas, 
tengan una posibilidad cierta de trabajo y 
nos pusimos manos a la obra e ideamos 
este Proyecto, que se llama “El Polo Textil 
Cooperativo”. ¿De qué se trata? En darle 
justamente la posibilidad a nuestras 
cooperativas textiles, que se unan, que 
comercialicen unidas y que también ten-
gan la posibilidad de inscribirse en este 
registro de Proveedores Mineros, que no-
sotros acabamos de aprobar. Esto tam-
bién como decía el Diputado Pérez hace 
un momento, nosotros tenemos respon-
sabilidades de buscar la licencia social de 
la Minería y por acá pasa, porque los rio-
janos y riojanas vean en la minería, vean 
en los rubros que van a ser proveedores 
mineros una posibilidad cierta de desarro-
llo, de crecimiento para sus familias, para 
su sociedad.  

Entonces Presidente, yo quiero decir, 
que este Proyecto nos genera mucha es-
peranza, nos genera desde la cooperati-
vista esta sintonía, donde ellas ven que 
apoyando, apuntalando políticas públicas, 
controlando también, porque nosotros es-
tamos de acuerdo que haya transparen-
cia, pero queremos también que haya in-
clusión en esta industria que es insipiente, 
pero confiamos en que la minería puede 
desarrollarse de esta forma, este es el 

sentido principal del Polo Textil Cooperati-
vo. En un primer momento y también gra-
cias a las gestiones del Diputado Machi-
cote, estamos acompañándola para que 
recuperen una nave, de una fábrica donde 
ellas están trabajando para que puedan 
en ese lugar comercializar todas las 
cooperativas textiles que quieran hacerlo, 
nosotros como Estado en nuestra Función 
Legislativa ¿Qué hacemos? Y solo brin-
darle esta herramienta, una estrategia pa-
ra que ellas puedan consolidar su trabajo 
en la economía social, en esto tiempos 
tan críticos es importantísimo. Así que por 
mi parte nada más Presidente y si algunos 
de los otros autores o coautores del Pro-
yecto quieren hacer uso de la palabra, 
después mande a votar Presidente. 
 
PRESIDENTE RUÍZ, MARIO C.: Muy 
bien, muchas gracias diputada. Diputado 
Machicote. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.:  
Gracias, señor Presidente. Bueno, es un 
tema muy importante que tiene que ver 
también con lo que sancionamos ante-
riormente, referido al tema de los Provee-
dores Mineros, ahí también en el articula-
do consta y hacemos notar el tema de las 
cooperativas. Cuando uno se ocupa de 
los temas va encontrando actividades co-
mo estas, como por ejemplo desarrollando 
que ni se imagina, yo lo primero que quie-
ro destacar es la voluntad de este grupo 
de personas en distintas actividades sos-
teniendo su fuente laboral con muchísi-
mas dificultades, pero también nos da una 
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 enseñanza -por ejemplo-, cuando habla-
mos de registros de los proveedores mi-
neros yo me imaginaba, porque no tene-
mos experiencia, participe en algunas 
reuniones y escucho la preocupación de 
algunos potenciales de este Proveedor 
Minero, porque no conocen la operativi-
dad del tema, no saben en qué momento 
se va a incorporar la dinámica del trabajo 
de las empresas y hay que entenderlo en-
tonces -por supuesto-,  es todo un apren-
dizaje y como decía acá la diputada, la 
verdad que sí, cuesta seguir el ritmo, nos 
encontramos con un grupo de personas 
que están produciendo, que están confec-
cionando, cociendo para una empresa 
Sacramento, que es de la actividad pro-
ductiva minera en San Juan, que nos faci-
lita, porque llevamos a la práctica o la le-
tra mejor dicho la práctica de las perso-
nas, que además la confección vemos 
como hacen -digamos-, el final del proce-
so,  el control de la calidad de confección 
en fin, evidentemente la actividad minera, 
las empresa minera tiene un grado de 
exigencia para calificar en ese aspecto y 
es muy bueno que nuestros trabajadores, 
además de conocer el oficio de la confec-
ción, también sepan cómo manejarse en 
el campo de Proveedor a las Empresas 
Mineras. 

Tenemos que acompañarlas como de-
cía acá la diputada, van surgiendo cues-
tiones que les podemos resolver, que 
desconocíamos por la sencilla razón no la 
teníamos en cuenta, el tema del local, es 
muy grande el local, con la presencia del 
acompañamiento de una joven Arquitecta 
hija de un compañero de acá de la Cáma-

ra, nos está acompañando haciendo un 
proyecto, hay Ingenieros también que nos 
están ayudando y bueno, vamos viendo 
de solucionar. Por supuesto comienzan 
los pedidos de maquinarias, que les está 
faltando como dice la diputada, las mejo-
res se las llevó el ex propietario, el dueño, 
y queda la necesidad de cubrir, de com-
prar, de aportar algunas máquinas que 
tienen que ver específicamente para esta 
tarea. Me parece excelente a mí, ésta 
idea, la acompaño a la diputada, reitero, 
es muy difícil seguirle el ritmo, porque es-
tamos matando dos pájaros de un tiro, 
conservando una fuente laboral y apren-
diendo nosotros también de este grupo de 
personas como es la relación, como dije 
anteriormente, con las empresas mineras, 
con los proveedores mineros, como es la 
relación. 

Acompaño la parte práctica, concreta, 
pero también -digo yo-, en todo lo que tie-
ne que ver con los trámites administrati-
vos, la relación comercial, una serie de 
aspectos que los podemos ayudar para 
que se consoliden y tengamos también 
esa posibilidad. Vamos a seguir en el ca-
mino, yo creo que es un proyecto por de-
más interesante, importante, tiene que ver 
con lo residual que nos queda el Parque 
Industrial después de la escoba de Milei, 
que barrió con todo, las fábricas que te-
níamos instaladas con plena producción 
hoy, lamentablemente están despidiendo, 
suspendiendo a trabajadores por el pro-
blema que ello significa. Adelanto mi voto 
afirmativo a este Proyecto y les pido tam-
bién a los compañeros de la Cámara que 
nos sumemos, en el interior siempre te-
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nemos información en algún momento 
quedó equipamiento por Cooperativas que 
habían funcionado, Mutuales, grupos de 
trabajo, bueno ahí, que hagamos un rele-
vamiento, porque estos elementos son in-
dispensables seguramente en el tiempo 
están ahí, falta buscarlos, falta encontrar-
los y ponerlos a trabajar. Nada más, señor 
Presidente. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muchas 
gracias, diputados. Diputada Amoroso. 
 
DIPUTADA AMOROSO FERNÁNDEZ, 
GABRIELA M.: Bueno, gracias señor 
Presidente, cortito, le quiero poner un po-
co de color a esto, y ya que lo mencionó 
la Diputada Luna, acá hace muchos años 
cuando nuestra colega la Diputada Teresi-
ta Luna era Vicegobernadora, cooperativi-
zó esta posibilidad que las empleadas sin 
fuente de trabajo, porque el escrupulosos 
empresarios se fue se llevó todo y los dejo 
en la calle. Articuló para que a través de 
Economía Social pudieran recuperar la 
fábrica, la Policía no nos dejaba entrar, no 
las dejaba ingresar a este galpón, estaba 
cerrado, que era casi en la avenida Perón, 
había que distraer a la Policía para poder 
tomar ese lugar y que ellas se hicieran 
cargo y pudieran formar su Cooperativa.  

Tuvimos que inventar algunas manio-
bras distractivas con la Policía, hasta que 
algunas pudieron abrir la puerta, correr, 
hubo empujones, tironeo, aprietes, des-
pués pasarles comidas por los techos pa-
ra que no se muevan de adentro, estaban 
con sus hijos en la calle. Algo parecido es-

tá pasando ahora, ellas pudieron lograr en 
ese momento recuperar ese lugar de tra-
bajo con algunas máquinas las que logra-
ron salvaguardarlas allí. Fueron momen-
tos, muchos días, mucho tiempo, de mu-
cha tensión con custodia policial y una si-
tuación realmente muy tensa.  

Pero finalmente, cuando el Gobierno 
piensa en la gente pasan cosas y pasaron 
estas cosas, pudieron formar su Coopera-
tiva, y constituirse y seguir trabajando. 
Hoy, como bien decía el Diputado Machi-
cote y la Diputada Luna, ellas proveen a 
empresas mineras de otras provincias, y 
en su mirada cooperativista, porque hay 
que tener espíritu cooperativista para en-
tenderlo, plantean esta necesidad y abren 
las puertas para que mucha gente, mu-
chas Cooperativas  puedan asociarse jun-
to con ellas y armar un polo, un polo que 
sea con trabajadores y trabajadoras rioja-
nos, porque cuando te aprietan de todos 
lados hay que sacar creatividad, ingenio y 
mucha voluntad de trabajo para salir ade-
lante.  

Yo espero, claramente adelanto el voto 
positivo, emociona saber que todavía es-
tas mujeres están luchando denodada-
mente, ahora ya hay hombres claramente 
también, que en su momento eran solo 
mujeres, ahora hay otras Cooperativas y 
hay compañeros y compañeras de ellos. 
Emociona saber que la siguen peleando y 
lamentamos profundamente la situación 
que estamos viviendo, con los galpones 
que decían recién nuestros compañeros 
vacíos en el Parque Industrial, porque te-
nemos un Estado Nacional que no piensa 
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 claramente en el laburante y el trabajador, 
la trabajadora desprovista de fuentes de 
trabajo.  

Así que felicitaciones por la iniciativa, 
felicitaciones a los que la luchan, a las 
que la siguen luchando después de tantos 
años y también claramente pido el acom-
pañamiento de todos los compañeros y 
colegas de la Cámara. Gracias. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muy 
bien, ahora sí. Sí, Diputada Rodríguez, 
tiene la palabra. 
 
DIPUTADA RODRÍGUEZ, GABRIELA A.: 
Gracias, Presidente. Con respecto, no te-
nía pensado hacer uso de la palabra, pero 
escuchando a los diputados preopinantes 
con respecto a este despacho de comi-
sión de la creación del Polo Textil Coope-
rativo y como se hizo alusión, también por 
ahí a cuestiones históricas de lo que pasó 
atrás y lo que está pasando ahora, en 
primera persona pude recorrer por toda la 
provincia, en La Tameña, en Punta de los 
Llanos, en Chepes, en Chilecito, en Fa-
matina, Campana, Chañarmuyo, aquí en 
la Capital, todo lo que tiene que ver con 
este trabajo autogestionado, un trabajo 
autogestionado donde la mayoría, tal cual 
lo decía la diputada autora del Proyecto 
Tere Luna y también lo decía Gabriela 
Amoroso, las mayorías estaban confor-
madas por mujeres, mujeres que estaban 
sin trabajo, mujeres que bueno, habían 
estado en la informalidad y que a través 
del Ministerio en este momento estaba a 
cargo del Ministerio de Trabajo, Empleo y 
Seguridad Social de la Nación en la época 

de Juntos por el Cambio y he recorrido to-
da la provincia y hemos asistido con las 
líneas de trabajo autogestionada, la línea 
uno, la línea dos, la línea tres y la línea 
cuatro, del Ministerio de Trabajo asistien-
do de manera económica en forma indivi-
dual a cada uno de los integrantes de este 
Sistema Cooperativo. Pero está bueno es-
to, más allá de que hay un despacho de 
comisión, ver por ahí los resultados, los 
aspectos en cuanto a ventajas y desven-
tajas en este tipo de trabajo autogestiona-
do.  

También hizo referencia la Diputada 
Amoroso en cuanto al espíritu, al espíritu 
y al sentir cooperativo, porque es deber 
de nosotros en esto crear un Polo Textil 
Cooperativo, el primer paso fundamental 
es tener la decisión, la voluntad, como in-
tegrante de la Cooperativa de querer 
unirme con usted, para tener ese espíritu 
solidario para hacer trabajos cooperativos 
y mejorar en cada uno de nosotros. 

Lamentablemente en ese momento, en 
ese momento, faltaba eso, ese aspecto, 
esa dimensión en el trabajo cooperativo 
no estaba, no había el espíritu, las ganas 
de ser trabajador de una cooperativa, por-
que es aunar esfuerzo, espíritu solidario, 
para luego un trabajo de todos, distribuirlo 
equitativamente.  

Así que, creo que, en esto de la crea-
ción del Polo Cooperativo y hemos asisti-
do a todas las cooperativas también, de 
que estaban en el Parque Industrial, por-
que había grupos de trabajadores, estoy 
hablando 2016 hasta el 2019, mes a mes, 
hemos venido asistiendo, por eso, porque 
por ahí, para que no quede ese bache 
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desde el Gobierno Nacional, hemos asis-
tido con esa asistencia económica indivi-
dual y con la asistencia, también con 
equipamiento, con maquinaria, y creo que 
lo importante sería, de poder llevar ade-
lante un acompañamiento a este trabajo 
autogestionado, Presidente, en cada uno 
de los integrantes ¿Por qué sabe que pa-
sa después?, si no está ese espíritu 
cooperativo, de querer formar de esa ma-
nera, esa organización se disuelve, se 
pierde y es más, en el interior, mucha gen-
te, en Famatina, no sabían que eran parte 
de una cooperativa, se sentían como si 
fuesen empleados de una cooperativa, 
hablaban del patrón, estaban esperando 
que venga un patrón, que eran el que les 
llevaba a veces las telas para que les ha-
gan la ropa de trabajo. Entonces faltaba 
eso y creo que, es muy importante, en es-
te tipo de trabajo, creo en el trabajo 
cooperativo, pero que se haga la capaci-
tación, un fortalecimiento, para que esa 
gente tenga el verdadero sentido como 
organización cooperativa. Adelantando el 
acompañamiento. Eso nada más Presi-
dente, gracias. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muy 
bien, muchas gracias diputada. Ojalá La 
Rioja, siempre tenga funcionarios con su 
capacidad en el Gobierno Nacional Dipu-
tada Rodríguez. Ahora sí, vamos… Dipu-
tado Couceiro, tiene la palabra. 
 
DIPUTADO COUCEIRO, JOSÉ A.: Bue-
nas tardes para todos. Bueno, yo quería 
un poco compartir todo lo que se habló en 

temas de los Polos Cooperativos, ya que 
hablo por mi Departamento, que hay una, 
digamos, hay una cooperativa que ya no 
está, que están las máquinas en un gal-
pón, treinta máquinas que podrían estar 
treinta personas trabajando, que antes se 
hacía, se compraba la tela y se hacían 
pantalones de grafa y camisas de grafa 
para los empleados del campo, y también 
ropa para el municipio. Pero hace varios 
años que eso está, que ha quedado ahí 
obsoleto y creo que esto, va a ayudar un 
poco a generar el trabajo que necesitan, 
generalmente las personas con este tipo 
de cooperativa. 

Así que, en este período, junto con el 
Intendente estamos impulsando esto, para 
que eso se reactive y podamos junto con 
la minería, que va a necesitar ciertas ro-
pas, que se pueda hacer convenio, el te-
ma del municipio y el tema de utilizar ropa 
del campo, se podría generar se active 
estas cooperativas, que en muchos De-
partamentos están, pero no están funcio-
nando.  

Yo diría, que apoyemos a esta iniciati-
va y bueno, le pongamos auge para que, 
podamos, de esta forma, tener trabajo en 
la zona de nuestros Departamentos que 
tanto nos hace falta. Nada más queda y 
pedir a nuestros compañeros diputados 
que apoyemos el Proyecto y lo de por po-
sitivo. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Gracias 
diputado. Ahora sí, vamos a poner a con-
sideración el punto 6.6., Expediente 
263/25 de los Diputados Mirtha María Te-
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 resita Luna, Gabriela Amoroso Fernández, 
Fernando Ezequiel Delgado, Carlos Alber-
to Machicote y quien les habla. Quienes 
estén por la afirmativa, sírvanse manifes-
tarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do con fuerza del Ley. La Rioja tiene su 
propio Polo Textil Cooperativo.  
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA, SANCIONA 

CON FUERZA DE  
 

L E Y  : 
 

ARTÍCULO 1º.- Créase el Polo Textil 
Cooperativo en la Provincia de La Rioja, 
con el objetivo de impulsar el desarrollo 
local y regional a través del trabajo coope-
rativo.- 
 
ARTÍCULO 2º.- El Polo Textil Cooperativo 
tendrá como finalidad:  
 

a) Promover el comercio justo, la 
inclusión laboral y la sostenibili-
dad económica a través del tra-
bajo cooperativo. 
 

b) Brindar oportunidades de capaci-
tación y desarrollo para las 
cooperativas textiles de la Pro-
vincia. 
 

c) Fomentar la comercialización de 

productos textiles elaborados por 
las cooperativas, incluyendo 
prendas de vestir, uniformes es-
colares, calzado y demás. 
 

d) Generar empleo formal y regis-
trado.- 
 

ARTÍCULO 3º.- Las cooperativas partici-
pantes deberán cumplir con los requisitos 
establecidos en la normativa vigente que 
regula su funcionamiento, tales como la 
condición de monotributistas de sus aso-
ciados, para garantizar aportes jubilatorios 
y obra social para sus familias.- 
 
ARTÍCULO 4º.- Invítase al sector privado 
y a organismos provinciales y nacionales 
a participar en alianzas estratégicas para 
fortalecer el trabajo en red de las coopera-
tivas textiles.- 
 
ARTÍCULO 5º.- Comuníquese, publíque-
se, insértese en el Registro Oficial y ar-
chívese.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados 
MIRTHA MARÍA TERESITA LUNA, GA-
BRIELA MARÍA AMOROSO FERNÁN-
DEZ, FERNANDO EZEQUIEL DELGA-
DO, CARLOS ALBERTO MACHICOTE y 
MARIO CLAUDIO RUIZ.- 
 
L E Y  Nº  10.804.- 
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FIRMADO: 
DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 

Vicepresidente 1º 
Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Diputada 
Muñoz, tiene la palabra. 
 
DIPUTADA MUÑOZ, EGLE M.: Buenas 
tardes Presidente. Es para pedir que se 
vote en forma conjunta las Minutas de 
Comunicación, que serían desde el punto, 
expediente 6.7 al 6.28. 
 
PRESIDENTE RUÍZ, MARIO C.: Dipu-
tados, hay una moción de la Diputada 
Muñoz, de que votemos en forma conjun-
ta desde el punto 6.7 al 6.28. Los que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestar-
lo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do, así se hará. De hecho… sí. 
 
Punto 6.7 

 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 09/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del Mi-
nisterio de Hacienda y Finanzas Públicas, 

informe sobre los siguientes puntos referi-
dos a asistencia económica requerida por 
la Fundación “Lazos de Esperanza y Ayu-
da” para la ejecución de todas las etapas 
del proyecto denominado “Cabañas Hua-
co S.A.U.”, ubicado en la localidad de 
Huaco, departamento Sanagasta:  
 
1.- Estado actual del trámite interpuesto 

en el Expte. Código H11-009487/25, 

con fecha de iniciación: 27 de febrero 

del corriente año, relacionado con la 

solicitud de asistencia económica 

presentada por la Fundación “Lazos 

de Esperanza y Ayuda” por un monto 

de $531.411.490,50, con fecha 27 de 

septiembre de 2024. 

2.- Detalle de la evaluación técnica y fi-

nanciera efectuada por los organis-

mos provinciales competentes. 

3.- Documentación respaldatoria presen-

tada por la mencionada Fundación, 

incluyendo presupuestos detallados, 

planos y memoria descriptiva del 

proyecto. 

4.- Especificación clara de las condicio-

nes, requisitos y modalidades bajo 

las cuales se realizará o se realizó la 

transferencia de los recursos solici-

tados a la Fundación “Lazos de Es-

peranza y Ayuda”. 

5.- Informe sobre los mecanismos de 

control y auditoria previstos para 
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 asegurar la adecuada utilización y la 

correcta ejecución de los fondos pú-

blicos que sean asignados a dicho 

proyecto. 

6.- Información detallada sobre la exis-

tencia de aportes económicos ante-

riores otorgados por el Estado Pro-

vincial a la Fundación Lazos de Es-

peranza y Ayuda (En caso afirmativo, 

deberá especificar el monto otorgado 

y la fecha).- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados NA-
DINA VERÓNICA REYNOSO, GABRIE-
LA AZUCENA RODRÍGUEZ y MARIO 
GUSTAVO GALVÁN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.8 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 10/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través de la 
Dirección General de Aeronáutica, informe 
sobre el estado de la infraestructura, los 

recursos que se destinan para el mante-
nimiento y los planes de trabajo estableci-
dos para el funcionamiento del Aeródromo 
del departamento Chilecito.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN y GABRIELA 
AZUCENA RODRÍGUEZ.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.9 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 11/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del Mi-
nisterio de Agua y Energía y de EDELAR, 
informe detalladamente sobre la existen-
cia de normativas, convenios o excepcio-
nes que permitan la exención del pago de 
los servicios eléctricos a funcionarios pú-
blicos o a cualquier otro ciudadano.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados MA-
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RIO GUSTAVO GALVÁN y GABRIELA 
AZUCENA RODRÍGUEZ.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.10 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 12/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del res-
ponsable de Agroarauco SAPEM, eleve 
un informe a esta Cámara respecto de los 
siguientes puntos: 

 

• Informe detallado sobre 
Agroarauco SAPEM – 
Energía Riojana S.A. (ER-
SA LR). 

• Informe detallado sobre 
cuál es la situación legal, 
económica y financiera de 
las empresas menciona-
das.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN y GABRIELA 
AZUCENA RODRÍGUEZ.- 

FIRMADO: 
DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 

Vicepresidente 1º 
Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
Punto 6.11 

VER EN EXPTE.  
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 13/140º 

 
Punto 6.12 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 14/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del área 
que corresponda, tenga a bien remitir, en 
el plazo de diez (10) días hábiles, infor-
mación ampliada, detallada y documenta-
da sobre la situación actual de la empresa 
estatal Vidrios Riojanos S.R.L., fundada 
con fines ambientales y productivos. A tal 
efecto se solicita: 

 
1.- El Detalle de la inversión 

total efectuada por el Es-
tado Provincial desde la 
creación de la empresa 
hasta la fecha, incluyendo 
montos, partidas presu-
puestarias ejecutadas y fe-
chas de transferencias de 
fondos. 
 

2.- La enumeración de bienes 
muebles e inmuebles ad-
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 quiridos por la empresa, 
indicando localización, es-
tado y uso actual. 
 

3.- Información sobre el equi-
pamiento y la maquinaria 
adquirida o instalada y si 
dichos bienes se encuen-
tran en funcionamiento. 
 

4.- Copia de los balances con-
tables, informes de audito-
ría (Internos o externos) y 
estados financieros co-
rrespondientes a cada 
ejercicio desde su crea-
ción. 
 

5.- Nómina del personal con-
tratado, detallando funcio-
nes, modalidad de contra-
tación, remuneraciones y 
aportes realizados. 
 

6.- Ubicación física donde 
funciona la planta o depo-
sito industrial, con especi-
ficación sobre habilitacio-
nes municipales, licencias 
ambientales y cualquier 
otra documentación perti-
nente. 
 

7.- Detalle del volumen de re-
siduos vítreos procesados 
(en kilogramos o tonela-
das), tipo de productos ge-
nerados a partir del reci-

clado y datos sobre su 
comercialización o destino. 

 
8.- Cualquier otro dato que 

permita verificar la existen-
cia, operatividad real y 
cumplimientos del objeto 
social por parte de la em-
presa Vidrios Riojanos 
S.R.L.-  
 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en la Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.13 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 15/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del Mi-
nisterio de Turismo y Culturas y de la Se-
cretaría General de la Gobernación, remi-
ta a esta Cámara, con carácter de urgen-
te, un informe exhaustivo sobre la crea-
ción, funcionamiento y objetivos de la 
nueva Sociedad Anónima Unipersonal Tu-
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rismo La Rioja SAPEM, debiendo incluir 
los siguientes puntos: 

 
9.- Cuál es la razón por la que 

se crea una nueva empre-
sa SAPEM de turismo 
cuando en la estructura de 
Gobierno ya existe un Mi-
nisterio con la competencia 
y las facultades para el 
desarrollo del turismo en la 
Provincia. 
 

10.- Copia del acto adminis-
trativo, estatuto y docu-
mentación respaldatoria de 
su constitución formal. 
 

11.- Detalle del capital social 
inicial, fuentes de finan-
ciamiento, partidas presu-
puestarias involucradas y 
proyección de gastos para 
el ejercicio 2024. 
 

12.- Nómina de autoridades 
designadas (directorio, ge-
rencias u otros), incluyen-
do antecedentes profesio-
nales, remuneraciones y 
criterios de designación. 
 

13.- Especificación de sus 
funciones, actividades pre-
vistas y relación (o super-
posición) con las compe-
tencias actuales del Minis-

terio de Turismo y Cultu-
ras. 
 

14.- Plan Operativo anual, 
metas estratégicas y cro-
nograma de implementa-
ción. 
 

15.- Registro de convenios, 
contrataciones, adjudica-
ciones o vínculos celebra-
dos o proyectados con ter-
ceros públicos o privados.- 
 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en la Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.14 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 16/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, por intermedio 
de quien corresponda, eleve un informe a 
esta Cámara, luego de tomar conocimien-
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 to del pedido, respecto de los siguientes 
puntos: 

 
1.- Informe detallado sobre 

cuántas S.A.P.E.M. existen 
actualmente y cuál es su 
razón social; cómo se com-
pone su capital accionario, 
quiénes las dirigen y cómo 
fueron designados. 

2.- Informe qué aportes finan-
cieros ha realizado el Esta-
do a cada una de ellas y 
qué resultados han obteni-
do, tanto desde el punto de 
vista contable como en tér-
minos de impacto económi-
co social.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.15 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 17/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del or-

ganismo que corresponda eleve un infor-
me a esta cámara respecto de los siguien-
tes puntos: 

 
•  Informe detallado sobre la em-

presa Colonia Cunícola Rioja-
na Del Oeste S.A.P.E.M. 

•  Informe detallado sobre cuál 
es la situación legal. Económi-
ca y financiera de la empresa 
mencionada. 

•  Informe detallado sobre la par-
ticipación del Estado sobre di-
cha empresa. 

•  Informe detallado de motivos 
del embargo e intimación del 
pago de deuda.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVAN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.16 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 18/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del Minis-
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terio de Infraestructura, realice la obra de 
defensa y cauce del río de la Quebrada de 
los Noquis, que une con el río “El Elefante”, 
en la localidad de Malanzán, departamento 
General Juan Facundo Quiroga.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado MARIO 
CLAUDIO LUJAN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.17 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 19/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través de la 
Administración Provincial de Vialidad, pro-
ceda a la reapertura y acondicionamiento 
de la ex Ruta Nacional Nº 79 en los tra-
mos: Olta (Departamento General Bel-
grano) – Cortaderas - Bella Vista, depar-
tamento Chamical.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-

yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.18 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 20/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través de los 
Ministerios de Educación y de Infraestructu-
ra, realice las obras de reparación de la Es-
cuela Nº 194 “Bartolomé Mitre” de la locali-
dad de Nonogasta, departamento Chilecito.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
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 Punto 6.19 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 21/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que eleve un informe 
y documentación a esta Cámara sobre la 
compra de un avión hidrante dentro de los 
diez (10) días hábiles posteriores a tomar 
conocimiento del pedido, respecto de los 
siguientes puntos: 

 
1.- Informar el estado actual del 

proceso de compra del avión 

hidrante autorizado por esta 

Cámara el día 13 de noviembre 

del año 2022 y publicado en el 

Boletín Oficial el 20 de noviem-

bre de ese mismo año. 

2.- Explicar las razones por las 

cuales no se adquirió el avión 

hidrante hasta la fecha. 

3.- Detallar si se ha iniciado algún 

procedimiento administrativo, li-

citación pública o compra direc-

ta relacionada con la adquisi-

ción del avión hidrante. En caso 

afirmativo, proporcionar copia 

de toda la documentación perti-

nente. 

4.- Enumerar las empresas o pro-

veedores que participaron en el 

proceso de compra y especifi-

car el criterio de selección utili-

zado. 

5.- Indicar los montos exactos des-

embolsados hasta la fecha para 

la compra del avión hidrante en 

el ámbito del Ejecutivo Provin-

cial. 

6.- Identificar a los responsables di-

rectos de la gestión y segui-

miento del proceso de compra 

del avión hidrante. 

7.- Describir las medidas alternati-

vas implementadas para com-

batir los incendios en el cerro 

del Velasco ante la ausencia del 

avión hidrante. 

8.- Detallar los planes del Ejecutivo 

Provincial para garantizar que 

en el futuro se cuente con los 

recursos necesarios para la lu-

cha contra incendios y otras 

emergencias ambientales. 

9.- Informar si se han identificado 

responsabilidades administrati-

vas o penales en relación a la 

no compra del avión hidrante. 

En caso afirmativo, detallar las 

acciones tomadas al respecto. 

10.- Esclarecer de manera precisa y 

detallada el estado real de los 

incendios en el cerro del Velas-

co, indicando por qué existen 

contradicciones entre versiones 

proporcionadas por los medios 

provinciales y nacionales. Pro-
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porcionar información oficial y 

actualizada sobre la magnitud 

del incendio y las acciones que 

se están tomando para contro-

larlo.- 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN, GABRIELA 
AZUCENA RODRÍGUEZ y NADINA VE-
RÓNICA REYNOSO.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.20 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 22/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del área 
que corresponda, realice un estudio de 
factibilidad y posterior compra de un 
vehículo para traslado de personas de alta 
vulnerabilidad de su salud y carente de 
medios económicos.  
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 

de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada GA-
BRIELA AZUCENA RODRIGUEZ.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.21 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 23/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del 
Banco Rioja S.A.U., gestione la coloca-
ción de una (1) nueva unidad de cajero 
automático en la localidad de Villa Caste-
lli, departamento General Lamadrid.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado LUIS 
LISANDRO ROJO.- 

 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
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 Punto 6.22 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 24/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del or-
ganismo que corresponda, informe acerca 
de la implementación de la Ley Nº 10.668 
-Protección Integral de los Animales Do-
mésticos de Compañía.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados JUAN 
CARLOS SANTANDER y LOURDES 
ALEJANDRINA ORTIZ.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.23 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 25/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del área 
que corresponda, dé cumplimento a lo es-
tablecido en la Ley Nº 9.942 -Sanciones 
para los responsables de animales sueltos 
en rutas o caminos-, puesto que urge la 
necesidad de garantizar la seguridad en 
las rutas de nuestra Provincia. 
 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por TODOS LOS BLO-
QUES DE LA CÁMARA.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.24 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 26/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del or-
ganismo que corresponda, intensifique los 
controles debido a la circulación de autos 
con falta de luces, faros, RTO vigente y 
seguro en las rutas provinciales.- 

 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado ANTO-
NIO ROBERTO GODOY.- 

 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
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Punto 6.25 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 27/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a la Fun-
ción Ejecutiva que, por intermedio de la 
Secretaría de Gestión Previsional, informe 
sobre los siguientes puntos: 
 
1.- Cuál es el procedimiento que se está 
implementando para la notificación y trami-
tación del proceso jubilatorio de los agentes 
de la Administración Pública Provincial. 
 
2.- Cuántas personas han sido notificadas 
hasta el momento con miras a ser jubiladas, 
cuántas ya se encuentran en proceso de re-
tiro y cuál es la proyección total de agentes 
de la Administración Pública Provincial que 
serán alcanzados por esta medida. 
 
3.- Si las personas que transitan este pro-
ceso de jubilación seguirán percibiendo su 
salario habitual o parte del mismo, como 
la quincenita.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por los diputados GA-
BRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ y MA-
RIO GUSTAVO GALVÁN.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 

Punto 6.26 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 28/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través del área 
que corresponda, informe sobre la aten-
ción en los Registros Civiles de las locali-
dades de Guandacol y Villa Unión, especí-
ficamente sobre las diligencias concer-
nientes al Documento Nacional de Identi-
dad -D.N.I.-  
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado LUIS 
ALBERTO VILLAGRA.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.27 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 29/140º 

 
La Cámara de Diputados solicita a 

la Función Ejecutiva que, a través de la 
Jefatura de Gabinete de Ministros del Go-
bierno de la Provincia, informe en relación 
a la cobertura del Seguro de Vida Colecti-
vo para todos los empleados de la salud y 
agentes públicos de la Provincia y de los 
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 municipios. Este seguro fue implementado 
a partir de un convenio firmado en el año 
2021 entre la Provincia, el Banco Nación y 
Nación Seguros de Retiro S.A.. Por lo tan-
to, ante la situación planteada, resulta per-
tinente solicitar la siguiente información: 
 
1.- ¿Cuántos empleados de la salud, 

agentes de la Administración Pú-

blica y de los municipios de la Pro-

vincia optaron por este seguro co-

lectivo? 

2.- ¿A cuánto asciende el monto acu-

mulado de ahorro conforme a los 

aportes realizados por los emplea-

dos del Estado Provincial que se 

adhirieron a este seguro colectivo? 

3.- ¿Cuál es la decisión adoptada por 

el Gobierno de la Provincia tras la 

derogación de la cobertura del se-

guro, según el Decreto Nacional Nº 

747/2024? 

4.- ¿En qué situación queda la Provin-

cia en relación al Convenio firmado 

y vigente desde el año 2021? 

5.- ¿Qué disposición o compensación 

se ha previsto para aquellos em-

pleados del Estado Provincial que 

ingresaron al sistema, realizaron 

aportes del 1%, y, según el Conve-

nio, deberían recibir una inversión 

de su aporte con un adicional del 

2% a cargo de la Provincia?.- 

Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERÓNICA REYNOSO.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
Punto 6.28 
MINUTA DE COMUNICACIÓN Nº 30/140º 
 

La Cámara de Diputados, solicita a la 
Función Ejecutiva Provincial que, por in-
termedio de la Secretaría de Ambiente, in-
forme sobre la aplicación de la Ley Pro-
vincial N° 8.277 y su modificatoria Ley N° 
8.367, que prohíbe el uso de bolsas de 
material no degradable en todo el territorio 
de la Provincia, se requiere se tenga en 
cuenta especialmente lo siguiente: 
 
1. Estado Actual de Implementación:  
 
a.- ¿Qué medidas específicas se han to-
mado desde la promulgación y posterior 
modificación de la ley para asegurar su 
cumplimiento?  
 
b.- ¿Existen estadísticas o informes de 
monitoreo sobre la reducción en el uso de 
bolsas de material no degradable? 
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2. Campañas de Concientización: 
 
a.- ¿Qué campañas de difusión y concien-
tización se han llevado a cabo para infor-
mar a la población y a los comercios so-
bre las disposiciones de la Ley?  
 
b.- ¿Cuáles han sido los resultados o 
impacto de dichas campañas? 
 
3. Fiscalización y Sanciones: 
 
a.-¿Cuántos operativos de fiscalización se 
han realizado para verificar el cumplimien-
to de la Ley? 
 
b.-¿Cuántas infracciones se han detecta-
do y qué sanciones se han Aplicado? 
 
4. Incentivos y Apoyos: 
 
a.-¿Qué medidas de incentivo económico 
se han implementado para apoyar a las 
empresas en la transición hacia la pro-
ducción o uso de productos degradables? 
 
b.-¿Existen programas específicos de 
apoyo técnico y capacitación para los sec-
tores involucrados? 
 
5. Registro de Infractores: 
 
a.-¿Cuál es el procedimiento para la in-
clusión de infractores en el Registro de In-
fracción creado según el Artículo 11º? 
 
b.-¿Hay estadísticas disponibles sobre el 
número de infractores registrados hasta la 
fecha? 

6. Certificación de Productos: 
 

a.- ¿Cuál es el proceso para la certificación de 
bolsas degradables, según lo establecido 
en la Ley? 
 
b.- ¿Cómo se supervisa el cumplimiento 
de estas certificaciones? 
 
c.- ¿Cuál es el proceso para la certifica-
ción de bolsas degradables, según lo es-
tablecido en la Ley? 
 
d.- ¿Cómo se supervisa el cumplimiento 
de estas certificaciones? 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la diputada NADINA 
VERONICA REYNOSO.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
 
DIPUTADA MUÑOZ, EGLE M.: Bueno, 
buenísimo. Y también para pedir, que se 
vote en forma conjunta los Decretos des-
de el punto 6.29 al 6.49. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muy 
bien. Ponemos a consideración de la Cá-
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 mara, la moción de la Diputada Muñoz, 
que se voten en forma conjunta desde el 
punto 6.29 al 6.49. Los que estén por la 
afirmativa, sírvanse manifestarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
-VER DECRETOS APROBADOS 

NÚMEROS 45; 46; 47; 48; 49; 50; 51; 52; 
53; 54; 55; 56; 57; 58; 59; 60; 61; 62; 63; 

64; 65/140° EN EXPTE.- 
 

SECRETARIO LEGISLATIVO ÁRTICO, 
JUAN M.: Queda el último, señor Presi-
dente, que es el 6.50. 
 
Punto 6.50 
DE LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN 
GENERAL Y ASUNTOS MUNICIPALES – 
EXPTE. 18-A-00181/25 Y EXPTE. 18-A-
00341/25: (PASAN A ARCHIVO).- 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Los que 
estén por la afirmativa, sírvanse manifes-
tarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do 6.50.  
 

LA RIOJA, 05 de junio de 2025.- 
 

VISTO: 
Los Expedientes Nº 18-A-

00181/25 y 18-A-00341/25, y; 
 

CONSIDERANDO: 
Que la Comisión de Legislación 

General y Asuntos Municipales se ha ex-
pedido aconsejando el archivo de los ex-
pedientes mencionados. 

Que por las razones que funda-
mentan dicho dictamen, resulta proce-
dente dictar el acto administrativo que dé 
lugar a lo recomendado. 
 
POR ELLO: 

 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA 
 

R E S U E L V E  : 
 

ARTÍCULO 1°.- Archivar los Expedientes 
Nº 18-A-00181/25 y 18-A-00341/25.- 
 
ARTÍCULO 2º.- Comunicar, publicar, in-
sertar en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por la COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL y ASUNTOS 
MUNICIPALES.- 
 
R E S O L U C I Ó N  Nº  04/140º.- 
 
FIRMADO: 

DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 
Vicepresidente 1º 

Cámara de Diputados 
En ejercicio de la Presidencia 

 
DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 

Secretario Legislativo 
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PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Tiene la 
palabra Diputado Mercado. 
 
DIPUTADO MERCADO, PAUL A.: Muy 
buenas tardes a todos. Disculpen la hora, 
es que, es trabajar sobre un Proyecto, una 
minuta de petición a todos los diputados 
de esta Honorable Cámara. Hemos ha-
blado mucho de trabajo, mucho de fuen-
tes laborales. Y no quiero dejar pasar una 
situación que están pasando los que eran 
mis compañeros de trabajo, que es la 
gente del INTA. En base a eso, quiero ad-
herir mi preocupación como lo están ha-
ciendo en varias provincias, por el des-
guace del mismo, el desguace de la insti-
tución INTA, que mucho la conocemos y 
que tanto ha portado el sistema producti-
vo. Y yo como responsable del área de 
producción de esta Honorable Cámara, no 
puedo dejar pasar esto por desapercibido. 
Y quiero que manifestemos desde nuestra 
Legislatura, la preocupación con respecto 
a eso. No tan solamente, son acciones 
bien o mal como el Gobierno Nacional las 
evalúa. Yo las evalúo como bien, porque 
todo lo que se hace desde esa institución 
de, que son semillas que dejan su fruto. Si 
no, pensemos por qué estamos exportan-
do desde maquinarias hacia otros países. 
Todo eso se gesta, aunque no lo creamos, 
en las instituciones como el INTA. Y todos 
aquellos proyectos de desarrollo producti-
vos en nuestras provincias, parten a partir 
de ahí, de esas instituciones. Todos esos 
compañeros trabajadores del INTA, hoy 
en día están en una situación complicada 
por la amenaza permanente y constante 

de dejarlos sin sus fuentes laborales y por 
esa situación de pérdida de presupuesto 
destinado para tal fin. El INTA tiene dife-
rentes áreas, desde la investigación y la 
extensión. La intención es llegar con todos 
aquellos conocimientos científicos a cada 
uno de todos los productores de todo el 
país.  

Entonces, solicito, lo que yo presento 
es una solicitud para que esta Honorable 
Cámara intervenga ante nuestros repre-
sentantes a nivel nacional, para que pon-
gan en manifiesto la preocupación como 
riojanos, de la pérdida de la capacidad 
operativa de esta institución. Espero, 
compañeros legisladores, que tengamos 
en cuenta esto. Son muchas fuentes labo-
rales que están con un grado de preocu-
pación interesante y que la verdad que 
nosotros como provincia que queremos y 
como legisladores que trabajamos para el 
desarrollo de nuestra Provincia les pido 
que lo acompañemos. Muchísimas gra-
cias.  

Les voy a leer el Proyecto como más o 
menos quedaría la redacción: 
“Esta Honorable Cámara de Diputados de 
la Provincia de La Rioja expresa su más 
firme respaldo al INTA como política de 
Estado. Solicita al Poder Ejecutivo Nacio-
nal que no se despida personal del INTA, 
que no se modifique su ley de creación, ni 
su modelo de gobernanza, que se garan-
tice la continuidad territorial de sus agen-
cias en la Provincia, y que se asegure la 
ejecución sostenida de los programas y 
proyectos que benefician a cientos de fa-
milias rurales riojanas. Se les comunica a 
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 los representantes de la provincia de La 
Rioja en el Honorable Congreso de la Na-
ción, y en los Concejos Deliberantes de la 
Provincia, invitándolos a brindar su apoyo 
y acompañamiento mediante acciones 
concretas", para tal fin. Muchas gracias. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muy bien 
Diputado Mercado. Vamos a poner a con-
sideración del pleno de esta Cámara la in-
corporación de su solicitud, en primera 
medida, para luego poner la consideración 
del pleno su aprobación. Los que estén 
por la afirmativa de la solicitud del Dipu-
tado Mercado, sírvanse manifestarlo. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do. Ahora sí, vamos a poner a considera-
ción de este Cuerpo la aprobación del 
Proyecto de Declaración, que hemos aca-
bado de incluir en el Orden de Día. Los 
que estén por la afirmativa, sírvanse mani-
festarlo. 
 

-APROBADO EN GENERAL 
Y EN PARTICULAR- 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Aproba-
do por unanimidad.  
 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA 

 
D E C L A R A  : 

 
PRIMERO: Su profunda preocupación por 
la situación de desmantelamiento y de 

precarización laboral que está sufriendo el 
Instituto Nacional de Tecnología Agrope-
cuaria -INTA- por parte del Gobierno Na-
cional, quien amenaza constante y per-
manentemente a los trabajadores de este 
ente ligado al desarrollo agropecuario a lo 
largo y a lo ancho de nuestro País.-  
 
SEGUNDO: Instar al Poder Ejecutivo Na-
cional a tomar conciencia del rol fundamen-
tal que ha tenido este Instituto para el desa-
rrollo regional y local del interior del País, 
ante la ola de despidos a la que está siendo 
sometida el personal del INTA, y haciendo 
respetar su ley de creación y modelo de go-
bernanza, garantizando la continuidad terri-
torial de sus agencias provinciales y asegu-
rando la ejecución sostenida de los progra-
mas y proyectos que benefician a cientos 
de familias rurales.- 
 
TERCERO: Invitar a los representantes 
de nuestra Provincia en el Honorable 
Congreso de la Nación y a los Concejos 
Deliberantes locales a brindar su apoyo y 
acompañamiento mediante acciones con-
cretas.- 
 
CUARTO: Comunicar, publicar, insertar 
en el Registro Oficial y archivar.- 
 
Dada en la Sala de Sesiones de la Legis-
latura de la Provincia, en La Rioja, 140º 
Período Legislativo, a cinco días del mes 
de junio del año dos mil veinticinco. Pro-
yecto presentado por el diputado PAUL 
ALBERTO MERCADO.- 
 
D E C L A R A C I Ó N  Nº  188/140º.- 
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FIRMADO: 
DN. MARIO CLAUDIO RUIZ 

Vicepresidente 1º 
Cámara de Diputados 

En ejercicio de la Presidencia 
 

DR. JUAN MANUEL ÁRTICO 
Secretario Legislativo 

 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Señores 
diputados, no habiendo… 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Pido la palabra, señor Presidente. 
 
 PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Tiene la 
palabra diputado. 
 
DIPUTADO MACHICOTE, CARLOS A.: 
Muy amable. Bueno, como moción de 
Bloque queremos presentar que la próxi-
ma Sesión Ordinaria, se realice el día 3 de 
julio, habida cuenta que la semana que 
nos corresponde en el mes de junio, es 
una semana corta y es muy difícil para el 
trabajo de comisiones. Lo estuvimos con-
versando en el día de ayer y lo queremos 
hacer, ya concretarlo, plantearlo de esta 
manera, para que estemos todos en co-
nocimiento y si estamos de acuerdo, lo 
aprobemos. 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: Muy 
bien, Diputado Machicote de todas mane-
ras lo habíamos acordado en el trabajo 
parlamentario, en la Labor Parlamentaria, 
pero a pesar de ello, vamos a ponerlo a 
consideración de este Cuerpo. Los que 

estén por la afirmativa, sírvanse manifes-
tarlo. 
 

-Se vota y es afirmativo- 
 
PRESIDENTE RUIZ, MARIO C.: La pró-
xima Sesión es el 3 de julio. Agradecemos 
a los compañeros de Presidencia, Prose-
cretaría Administrativa, Maestranza, Man-
tenimiento, Ceremonial, Prensa, Leyes, 
Coro de la Cámara, Taquígrafas, Innova-
ción Tecnológica, Recepción, Comisaría 
Legislativa, a los dos Secretarios de la 
Cámara.  

Muy buenas tardes, hemos terminado 
la Sesión del día de la fecha. Tengan buen 
regreso. 
 

-SON LAS 15 HORAS 01 MINUTO- 
 

-DIRECCIÓN DE PUBLICACIONES- 
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 *Asuntos Entrados, pasados a comisión 
en la Sesión del día de la fecha: 

 
5.1) EXPTE. 18-A-00375/25 – DE LA 
FUNCIÓN EJECUTIVA: Mensaje N° 001 y 
Proyecto de Ley, modificando el Artículo 
111° de la Ley N° 10.780 -Impositiva Pe-
ríodo Fiscal 2025.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control 
de Privatizaciones- 

 
5.9) EXPTE. 18-A-00385/25 – DEL 
DIPUTADO SEBASTIÁN GUTIÉRREZ: 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del organismo que corresponda, 
realice la colocación de carteles de 
velocidad en la Ruta Provincial N° 15.- 
 

-A la Comisión de Obras Públicas, 
Recursos Hídricos, Energía, Combustible 

y Minería- 
 
5.12) EXPTE. 18-A-00389/25 – DEL 
DIPUTADO JOSÉ ABRAHÁN 
COUCEIRO: Proyecto de Ley, 
disponiendo el adoquinado de las calles 
que rodean la plaza “Virgen del Rosario” 
de la localidad de Ulapes, departamento 
General San Martín.- 
 

-A las Comisiones de Presupuesto, 
Hacienda, Finanzas, Comercio y Control 
de Privatizaciones y de Obras Públicas, 

Recursos Hídricos, Energía, Combustible 
y Minería- 

 

5.13) EXPTE. 18-A-00390/25 – DEL 
DIPUTADO JOSÉ ABRAHÁN 
COUCEIRO: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, construya una Planta 
Potabilizadora de Agua y Reservorios de 
Acumulación en el departamento General 
San Martín.- 
 

-A la Comisión de Obras Públicas, 
Recursos Hídricos, Energía, Combustible 

y Minería- 
 
5.14) EXPTE. 18-A-00391/25 – DEL 
DIPUTADO JOSÉ ABRAHÁN 
COUCEIRO: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, instale una oficina de 
atención al público de la empresa 
EDELaR S.A. en la localidad de Ulapes, 
departamento General San Martín.- 
 

-A la Comisión de Derechos de los 
Usuarios, Consumidores y 

Organizaciones- 
 
5.15) EXPTE. 18-A-00395/25 – DE LOS 
DIPUTADOS CARLA NOELIA 
ALIENDRO, LUIS LISANDRO ROJO Y 
LILIANA MARÍA MEDINA: Proyecto de 
Ley, estableciendo la Capacitación 
Obligatoria en Protección y Asistencia a 
las Víctimas de Delitos.- 
 
-A las Comisiones de Legislación General 

y Asuntos Municipales y de Cultura, 
Educación, Ciencia y Tecnología- 
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5.16) EXPTE. 18-A-00396/25 – DE LOS 
DIPUTADOS CARLA NOELIA 
ALIENDRO, LUIS LISANDRO ROJO Y 
LILIANA MARÍA MEDINA: Proyecto de 
Ley, modificando los Artículos 15° y 17° 
de la Ley N° 10.286 -Observatorio de la 
Víctima.- 
 
-A la Comisión de Legislación General y 

Asuntos Municipales- 
 
5.18) EXPTE. 18-A-00398/25 – DEL 
DIPUTADO MAURO CLAUDIO LUJÁN: 
Proyecto de Ley, imponiendo el nombre 
de “Maestra María del Carmen González” 
a la Escuela N° 402 de la localidad 
Mascasín, departamento General Juan 
Facundo Quiroga.- 
 

-A la Comisión de Cultura, Educación, 
Ciencia y Tecnología- 

 
5.20) EXPTE. 18-A-00400/25 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, modificando en el Artículo 1° de la 
Ley N° 9.130 -Transfiere un (1) inmueble 
con carácter de donación a favor del 
Consejo Profesional de Trabajo Social de 
nuestra ciudad Capital.- 
 
-A la Comisión de Vivienda, Urbanismo y 

Tenencia de la Tierra- 
 
5.21) EXPTE. 18-A-00401/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 
Ley, transfiriendo un (1) inmueble, en 
carácter de donación con cargo, a favor 

de la Asociación “Fe y Vida”, ubicado en 
el sector Sur de esta ciudad Capital.- 
 
-A la Comisión de Vivienda, Urbanismo y 

Tenencia de la Tierra- 
 
5.23) EXPTE. 18-A-00403/25 – DE LA 
DIPUTADA MARÍA LILIANA MEDINA: 
Proyecto de Ley, implementando el 
Programa “Jóvenes Restauradores” en el 
ámbito de toda la Provincia.- 
 

-A la Comisión de Juventudes- 
 
5.24) EXPTE. 18-A-00404/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través de la Fiscalía de 
Estado de la Provincia, informe sobre la 
demanda de la Agencia de Recaudación y 
Control Aduanero -ARCA- contra Rioja 
Vial.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

 
5.25) EXPTE. 18-A-00405/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Ley, declarando la 
Emergencia Vial en la provincia de La 
Rioja.- 
 
-A la Comisión de Legislación General y 

Asuntos Municipales- 
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 5.26) EXPTE. 18-A-00406/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre el convenio 
de pago de EDELaR S.A. a CAMMESA.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

 
5.27) EXPTE. 18-A-00407/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ, MARIO GUSTAVO GALVÁN 
Y NADINA VERÓNICA REYNOSO: 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, por 
intermedio de quien corresponda, informe 
sobre OCM MINING S.A. y la participación 
estatal en la misma.- 
 
-A las Comisiones de Legislación General 

y Asuntos Municipales y de Obras 
Públicas, Recursos Hídricos, Energía, 

Combustible y Minería- 
 
5.28) EXPTE. 18-A-00408/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, por intermedio de la titular 
de APOS, informe sobre la situación 
financiera de dicho organismo.- 
 
-A la Comisión de Legislación General y 

Asuntos Municipales- 

5.29) EXPTE. 18-A-00409/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, por intermedio de la 
Secretaría de Agricultura, informe sobre la 
implementación y estado del Programa y 
Lucha Contra la Mosca de los Frutos.- 
 

-A la Comisión de Producción, Turismo, 
Economías y Desarrollo Regional- 

 
5.30) EXPTE. 18-A-00410/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ, MARIO GUSTAVO 
GALVÁN Y NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre Arauco 
Renovables SAPEM.- 
 

-A la Comisión de Obras Públicas, 
Recursos Hídricos, Energía, Combustible 

y Minería- 
 
5.31) EXPTE. 18-A-00411/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través de la 
Administración de Juegos de Azar -
AJALaR-, informe sobre bingos realizados 
en nuestra Provincia.- 
 
-A la Comisión de Legislación General y 

Asuntos Municipales- 
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5.32) EXPTE. 18-A-00412/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, por intermedio del 
Ministerio de Agua y Energía, informe 
sobre el abastecimiento de agua potable 
en la localidad de Milagro, departamento 
General Ortiz de Ocampo.- 
 

-A la Comisión de Obras Públicas, 
Recursos Hídricos, Energía, Combustible 

y Minería- 
 
5.33) EXPTE. 18-A-00413/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, por intermedio de la Fiscalía 
de Estado Provincial, informe sobre la 
demanda Judicial iniciada por el Estado 
Provincial contra el Gobierno Nacional.- 
 

-A la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, Justicia, Seguridad, 
Peticiones, Poderes y Reglamento- 

 
5.34) EXPTE. 18-A-00414/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre la ejecución 
del Presupuesto General de la 
Administración Pública Provincial.- 

-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 
Finanzas, Comercio y Control de 

Privatizaciones- 
 
5.35) EXPTE. 18-A-00415/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, por intermedio del 
Ministerio de Hacienda y Finanzas 
Públicas, informe sobre el estado actual 
de las transferencias correspondientes a 
los Fondos de Coparticipación de 
Impuestos Nacionales percibidos por la 
Provincia.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

 
5.47) EXPTE. 18-A-00427/25 – DE LA 
DIPUTADA LOURDES ALEJANDRINA 
ORTIZ: Proyecto de Ley, declarando a la 
fecha 31 de mayo como “Día Provincial 
del Acogimiento Familiar”.- 
 

-A la Comisión de Desarrollo Humano y 
Familia- 

 
5.51) EXPTE. 18-A-00431/25 – DEL 
BLOQUE JUSTICIALISTA: Proyecto de 
Ley, declarando de utilidad pública y 
sujeto a expropiación un (1) inmueble, que 
será destinado a la conservación, 
protección y preservación del patrimonio 
natural ubicado en el distrito Jagüé, 
departamento Vinchina.- 
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 -A la Comisión de Vivienda, Urbanismo y 
Tenencia de la Tierra- 

 
5.52) EXPTE. 18-A-00432/25 – DE LOS 
DIPUTADOS CRISTIAN EDUARDO 
PÉREZ Y LUIS CLETO ARCE: Proyecto de 
Ley, estableciendo mecanismos para la 
identificación, protección, conservación, 
restauración y promoción del Patrimonio 
Bibliográfico presente en los 
establecimientos educativos públicos y 
privados.- 
 

-A la Comisión de Cultura, Educación, 
Ciencia y Tecnología- 

 
5.53) EXPTE. 18-A-00433/25 – DEL 
DIPUTADO MARIO GUSTAVO GALVÁN: 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través de quien corresponda, informe 
sobre la administración y disponibilidad de 
fondos provinciales frente a la denuncia 
de caída de transferencias nacionales.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

 
5.54) EXPTE. 18-A-00434/25 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO GALVÁN 
Y GABRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ: 
Proyecto de Ley, estableciendo la 
Promoción de Inversiones Productivas y 
Reducción de Cargas Tributarias en la 
Provincia de La Rioja.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

5.55) EXPTE. 18-A-00435/25 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO GALVÁN 
Y GABRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ: 
Proyecto de Ley, creando el Incentivo 
Provincial Docente (IPD).- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

 
5.56) EXPTE. 18-A-00436/25 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO 
GALVÁN, GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre el Préstamo 
Financiero celebrado con el Parque Eólico 
Arauco SAPEM.- 
 
-A la Comisión de Presupuesto, Hacienda, 

Finanzas, Comercio y Control de 
Privatizaciones- 

 
5.58) EXPTE. 18-A-00438/25 – DEL 
DIPUTADO MARIO GUSTAVO GALVÁN: 
Proyecto de Ley, estableciendo el 
Fomento, Protección y Modernización de 
Bibliotecas Populares de la Provincia.- 
 

-A la Comisión de Cultura, Educación, 
Ciencia y Tecnología- 

 
5.59) EXPTE. 18-A-00439/25 – DE LOS 
DIPUTADOS MARIO GUSTAVO GALVÁN 
Y GABRIELA AZUCENA RODRÍGUEZ: 
Proyecto de Ley, modificando el Artículo 
1º de la Ley N° 10.245 -Crea el Régimen 
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Especial de Boleto Estudiantil Gratuito, en 
el marco de la Ley Nacional 23.673.- 
 

-A las Comisiones de Presupuesto, 
Hacienda, Finanzas, Comercio y Control 

de Privatizaciones y de Juventudes- 
 
5.61) EXPTE. 18-A-00441/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, por intermedio de la 
Inspección General de Justicia de la 
Provincia, informe sobre la empresa 
Puertas del Sol S.R.L.- 
 
-A la Comisión de Legislación General y 

Asuntos Municipales- 
 
5.62) EXPTE. 18-A-00442/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO, GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ, MARIO GUSTAVO 
GALVÁN Y LILIANA MARÍA MEDINA: 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del organismo que corresponda, 
informe sobre el Proyecto denominado 
"Bodega Boutique de la Pampa de la 
Viuda", ubicado en el departamento 
Sanagasta, ejecutado por la firma Puertas 
del Sol S.R.L., empresa Estatal.- 
 
-A las Comisiones de Legislación General 
y Asuntos Municipales y de Presupuesto, 
Hacienda, Finanzas, Comercio y Control 

de Privatizaciones- 
 

5.70) EXPTE. 18-A-00450/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Ley, instituyendo 
el “Día Provincial del Personal de 
Servicios Generales Escolares” en todo el 
ámbito del territorio de la Provincia.- 
 
-A la Comisión de Legislación General y 

Asuntos Municipales- 
 
5.72) EXPTE. 18-A-00452/25 – DEL 
DIPUTADO JUAN CARLOS 
SANTANDER: Proyecto de Ley, 
transfiriendo en carácter de donación un 
(1) inmueble propiedad del Estado 
Provincial a la Asociación Civil Club 
Deportivo los Obreros.- 
 
-A la Comisión de Vivienda, Urbanismo y 

Tenencia de la Tierra- 
 
5.73) EXPTE. 18-A-00453/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 
Ley, visibilizando los derechos en el 
embarazo, parto y posparto, aborto y 
posaborto.- 
 

-A las Comisiones de Salud Pública y 
Desarrollo Social y de Género y 

Diversidad- 
 
5.74) EXPTE. 18-A-00454/25 – DE LOS 
DIPUTADOS RAÚL EDUARDO CABRAL 
Y MARIO CLAUDIO RUIZ: Proyecto de 
Ley, implementando la materia de 
“Ciudadanía Digital” en las escuelas de 
toda la Provincia.- 
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 -A la Comisión de Cultura, Educación, 
Ciencia y Tecnología- 

 
5.75) EXPTE. 18-A-00456/25 – DE LOS 
DIPUTADOS RAÚL EDUARDO CABRAL 
Y MARIO CLAUDIO RUIZ: Proyecto de 
Ley, estableciendo el Régimen Integral de 
Retención de Profesionales de la Salud.- 
 

-A la Comisión de Salud Pública y 
Desarrollo Social- 

 
 
*Asuntos Entrados, tratados sobre tablas 
y aprobados en votación conjunta, en la 
Sesión del día de la fecha: 
 
5.6) EXPTE. 18-A-00379/25 – DE LA 
DIPUTADA MIRTHA MARÍA TERESITA 
LUNA: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial y Cultural 
al 45º Aniversario de la Creación del 
Museo Sacro de nuestra Provincia, a 
celebrarse el día 26 de mayo del corriente 
año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.7) EXPTE. 18-A-00382/25 – DE LOS 
DIPUTADOS CRISTIAN EDUARDO 
PÉREZ Y LUIS CLETO ARCE: Proyecto 
de Declaración, declarando de Interés 
Provincial a todos los actos 
conmemorativos por el “Día de la Bandera 
Nacional Argentina”, que se realizará el 20 
de junio del corriente año, en el 
departamento Rosario Vera Peñaloza.- 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.8) EXPTE. 18-A-00383/25 – DE TODOS 
LOS BLOQUES DE LA CÁMARA: 
Proyecto de Decreto, otorgando el 
Reconocimiento Legislativo “Pedro 
Ignacio de Castro Barros” a la Sra. Irma 
Inés Dueñas, por su destacada trayectoria 
en el desarrollo comercial, industrial y 
gremial de la Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
5.10) EXPTE. 18-A-00387/25 – DEL 
DIPUTADO SEBASTIÁN GUTIÉRREZ: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial al Proyecto Institucional 
“Los Símbolos de nuestra Tierra me 
identifican”, realizado por la Escuela N° 
169 “Universidad de La Plata”, de la 
localidad de Anguinán, departamento 
Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.11) EXPTE. 18-A-00388/25 – DE LOS 
DIPUTADOS CRISTIAN EDUARDO 
PÉREZ Y LUIS CLETO ARCE: Proyecto 
de Declaración, declarando de Interés 
Provincial a las Fiestas Patronales de San 
Antonio de Padua, que se celebra el día 
13 de junio del corriente año, en la 
localidad de La Jarilla, departamento 
Rosario Vera Peñaloza.- 
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-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.17) EXPTE. 18-A-00397/25 – DE LA 
DIPUTADA EGLE MARICEL MUÑOZ, 
LUIS ALBERTO VILLAGRA, GABRIELA 
AZUCENA RODRÍGUEZ Y MARIO 
GUSTAVO GALVÁN: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés 
Provincial al 40º Aniversario de la Sede 
Regional Villa Unión, que se llevará a 
cabo los días 06 y 07 de junio del 
corriente año, en el Salón Cultural “Héctor 
David Gatica” de la ciudad de Villa Unión, 
departamento General Felipe Varela.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.19) EXPTE. 18-A-00399/25 – DE 
TODOS LOS BLOQUES DE LA 
CÁMARA: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al Día del 
Periodista, que se conmemora el 07 de 
junio de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.22) EXPTE. 18-A-00402/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés 
Provincial a la Semana de la 
Comunicación, organizada por la 

licenciatura en Comunicación Social, 
desde el día 02 al 07 de junio del corriente 
año, en las instalaciones de la UNLaR.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.36) EXPTE. 18-A-00416/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al 63º 
Aniversario del Centro de Educación 
Física N° 5 de nuestra ciudad Capital.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.37) EXPTE. 18-A-00417/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ, MARIO GUSTAVO 
GALVÁN, SEBASTIÁN GUTIÉRREZ, LUIS 
ALBERTO VILLAGRA Y EGLE MARICEL 
MUÑOZ: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al 
emprendimiento turístico, cultural y social: 
“La Casa de Nelly”, de la localidad de 
Aicuña, departamento Felipe Varela.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.38) EXPTE. 18-A-00418/25 – DE LA 
DIPUTADA MIRTHA MARÍA TERESITA 
LUNA: Proyecto de Declaración, 
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 declarando de Interés Provincial a la 
participación del grupo de acrodance del 
instituto “Caminito - Estudio de Arte”, en la 
final internacional de esa disciplina en el 
país de Brasil, desde el día 25 al 30 de 
junio del corriente año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.39) EXPTE. 18-A-00419/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial a la 
participación, trayectoria y compromiso de 
Valentino Tomás Vega con la formación 
científica y tecnológica.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.40) EXPTE. 18-A-00420/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al 3° 
Encuentro Nacional de Batucadas y 
Pasistas "Carnaval de Invierno", a 
realizarse el día 12 de julio del corriente 
año, en el departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.41) EXPTE. 18-A-00421/25 – DE LOS 

DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ, MARIO GUSTAVO 
GALVÁN Y NATALIA NOELIA OROS: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial al 13° Aniversario de la 
Cooperativa “Los Colorados”, a 
conmemorarse el 12 de junio del corriente 
año, en el departamento Independencia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.42) EXPTE. 18-A-00422/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al Gran 
Premio de Ciclismo de Ruta “Santa Rita 
de Casia”, que se llevará a cabo en el 
departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.43) EXPTE. 18-A-00423/25 – DEL 
DIPUTADO LUIS LISANDRO ROJO: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial a la participación del 
Colegio Secundario Agrotécnico “Dr. 
Carlos Saúl Menem” en la Feria Científica 
y Escolar, que se llevó a cabo el día 28 de 
mayo del corriente año en Monte Patria, 
República de Chile.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
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5.44) EXPTE. 18-A-00424/25 – DE LA 
DIPUTADA LOURDES ALEJANDRINA 
ORTIZ: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al Plan 
Integral de Protección de las Infancias y 
Fortalecimiento del Rol Familiar "Crecer 
Juntos".- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.45) EXPTE. 18-A-00425/25 – DE LA 
DIPUTADA LOURDES ALEJANDRINA 
ORTIZ: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial a la "23° 
Edición de la Feria Provincial del Libro: 
Letras en Resistencia", que se llevará a 
cabo entre los días 02 al 13 de julio del 
corriente año, en nuestra ciudad Capital.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
5.46) EXPTE. 18-A-00426/25 – DE LA 
DIPUTADA LOURDES ALEJANDRINA 
ORTIZ: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al Ciclo 
"A Nuestra Manera: Arte, Orgullo y 
Resistencia", que se llevará a cabo entre 
los días 25 y 27 de junio del corriente año, 
en el Teatro Provincial "Víctor María 
Cáceres", de nuestra ciudad Capital.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 

5.48) EXPTE. 18-A-00428/25 – DE LA 
DIPUTADA LOURDES ALEJANDRINA 
ORTIZ: Proyecto de Decreto, otorgando el 
Reconocimiento Legislativo “Pedro 
Ignacio de Castro Barros” al Centro 
Cultural "Rayuela - Libros y Café", por su 
destacada trayectoria en el ámbito 
cultural, social y educativo provincial.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
5.49) EXPTE. 18-A-00429/25 – DE LA 
DIPUTADA LOURDES ALEJANDRINA 
ORTIZ: Proyecto de Decreto, otorgando el 
Reconocimiento Legislativo “Pedro 
Ignacio de Castro Barros” al Sr. Osvaldo 
Rubén Miranda, por su destacada 
trayectoria en el ámbito educativo y 
cultural provincial.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
5.50) EXPTE. 18-A-00430/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés 
Provincial y Legislativo a todas las 
actividades que se realicen en el marco 
del 10° Aniversario del Movimiento “Ni 
Una Menos”, a conmemorarse el día 03 
de junio del corriente año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
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 5.57) EXPTE. 18-A-00437/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial y Cultural 
al Día del Inmigrante Italiano.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.60) EXPTE. 18-A-00440/25 – DE LOS 
DIPUTADOS GABRIELA AZUCENA 
RODRÍGUEZ Y MARIO GUSTAVO 
GALVÁN: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al 
reconocimiento a la trayectoria y aporte 
artístico cultural y educativo del 
compositor riojano Oscar “Cachito” 
Agüero.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.63) EXPTE. 18-A-00443/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial a la obra: 
"2° Antología del Grupo Cultural Hornero - 
La Rioja", por su destacada labor cultural.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.64) EXPTE. 18-A-00444/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 

Declaración, declarando de Interés 
Provincial a la presentación de la obra 
teatral “Por las Trabas de la Vida”, que se 
estrenará el día 27 de junio del corriente 
año, en el Teatro “Víctor María Cáceres”.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.65) EXPTE. 18-A-00445/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al “Día 
Nacional de la Conservación del Suelo”, 
que se celebra el 07 de julio de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.66) EXPTE. 18-A-00446/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al “Día 
Internacional Libre de Bolsas de Plástico”, 
que se celebra el día 03 de julio de cada 
año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.67) EXPTE. 18-A-00447/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al “Día 
del Ingeniero Forestal”, que se celebra el 
16 de agosto de cada año.- 
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-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.68) EXPTE. 18-A-00448/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial y Cultural 
al “Día de la Pachamama”, que se 
conmemora el 01 de agosto de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.69) EXPTE. 18-A-00449/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés 
Provincial a la Marcha del Orgullo 
LGBTIQ+ y a las actividades conexas 
previstas para el día 28 de junio del 
corriente año, en el marco del Día 
Internacional de Orgullo.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.71) EXPTE. 18-A-00451/25 – DE LA 
DIPUTADA NADINA VERÓNICA 
REYNOSO: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial a la 
conmemoración del “Día Mundial de la 
Prevención de Incendios Forestales”, que 
se celebra el 18 de agosto de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 

5.76) EXPTE. 18-A-00457/25 – DE 
TODOS LOS BLOQUES DE LA 
CÁMARA: Proyecto de Declaración, 
declarando de Interés Provincial al 15º 
Aniversario del Coro de Canto Popular de 
la Cámara de Diputados, a celebrarse el 
día 10 de junio del corriente año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.77) EXPTE. 18-A-00458/25 – DE LA 
DIPUTADA CARLA NOELIA ALIENDRO: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial a todas las actividades 
que se desarrollan en el marco del “Día 
Mundial Contra el Trabajo Infantil”, que se 
celebra el 12 de junio de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.78) EXPTE. 18-A-00459/25 – DE LA 
DIPUTADA CARLA NOELIA ALIENDRO: 
Proyecto de Declaración, declarando de 
Interés Provincial al “Día Nacional de la 
Seguridad Vial”, que se conmemora el 10 
de junio de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.79) EXPTE. 18-A-00460/25 – DEL 
DIPUTADO SILVIO HORACIO 
VILLAGRA: Proyecto de Declaración, 
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 declarando de Interés Provincial al 
conversatorio denominado “Autismo y 
Genética Clínica Aplicada a los Trastornos 
del Neurodesarrollo”, a realizarse el día 06 
de junio del corriente año, en el Jardín 
Núcleo N° 8, departamento San Blas de 
Los Sauces.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.80) EXPTE. 18-A-00461/25 – DE LA 
DIPUTADA GABRIELA MARÍA 
AMOROSO FERNÁNDEZ: Proyecto de 
Declaración, declarando de Interés 
Provincial al Día Internacional de la Lucha 
Contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito 
de Drogas, que se celebra el 26 de junio 
de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 
5.81) EXPTE. 18-A-00462/25 – DEL 
DIPUTADO PAUL ALBERTO MERCADO: 
Proyecto de Declaración, expresando su 
profunda preocupación por la situación de 
desmantelamiento y de precarización 
laboral que está sufriendo el Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria -
INTA- por parte del Gobierno Nacional.-  
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECLARACIÓN 

APROBADA- 
 

*Despachos de Comisión, aprobados y 
sancionados con fuerza de Ley, en vota-
ción conjunta, en la Sesión del día de la 
fecha: 
 
6.7) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00082/25: De los diputados Nadina 
Verónica Reynoso, Gabriela Azucena 
Rodríguez y Mario Gustavo Galván, 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del Ministerio de Hacienda y 
Finanzas Públicas, informe sobre la ayuda 
para la ejecución del Proyecto “Cabañas 
Huaco SAU”.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.8) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00106/25: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través de la Dirección 
General de Aeronáutica de la Provincia, 
informe sobre el estado del Aeródromo del 
departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
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6.9) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00112/25: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del Ministerio de 
Agua y Energía y de EDELaR, informe si 
existen clientes exentos a pagar las 
facturas de consumo de luz y agua.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.10) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00194/25: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, realice un informe sobre 
cuál es la situación legal, económica y 
financiera de Agroarauco SAPEM.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.11) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-

00197/25: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre la situación 
del Bono Verde y su omisión de pago.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.12) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00324/25: De la diputada Nadina Verónica 
Reynoso, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del Ministerio de 
Hacienda y Finanzas Públicas, informe 
sobre la situación de la empresa Vidrios 
Riojanos S.R.L.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.13) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00327/25: De la diputada Nadina Verónica 
Reynoso, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del Ministerio de 
Turismo y Culturas y de la Secretaría 
General de la Gobernación, remita un 
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 informe exhaustivo sobre la sociedad 
anónima unipersonal “Turismo La Rioja 
SAPEM”.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.14) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00332/25: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre la cantidad 
existente de Sociedades Anónimas con 
Participación Estatal Mayoritaria -SAPEM- 
que funcionan en la Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.15) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00350/25: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del área que 
corresponda, informe sobre la situación 
financiera de la empresa Colonia Cunícola 
Riojana del Oeste SAPEM.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.16) DE LA COMISIONES OBRAS 
PÚBLICAS, RECURSOS HÍDRICOS, 
ENERGÍA, COMBUSTIBLE Y MINERÍA Y 
LA DE PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00036/25: Del diputado Mauro Claudio 
Luján, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través del Ministerio de 
Infraestructura, realice la obra de defensa 
y cauce del Río de la Quebrada de los 
Noquis, que se une con el río “El Elefante” 
de la localidad Malanzán, departamento 
General Juan Facundo Quiroga.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.17) DE LA COMISIONES OBRAS 
PÚBLICAS, RECURSOS HÍDRICOS, 
ENERGÍA, COMBUSTIBLE Y MINERÍA Y 
LA DE PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00065/25: De los diputados Paul Alberto 
Mercado y Carla Noelia Aliendro, Proyecto 
de Minuta de Comunicación, solicitando a 
la Función Ejecutiva que, a través de la 
Administración Provincial de Vialidad, 
proceda a la reapertura y 
acondicionamiento de la ex Ruta Nacional 
N° 79 entre Olta (departamento General 
Belgrano) - Cortaderas (departamento 
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Chamical) y Cortaderas - Bella Vista 
(departamento Chamical).- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.18) DE LA COMISIONES OBRAS 
PÚBLICAS, RECURSOS HÍDRICOS, 
ENERGÍA, COMBUSTIBLE Y MINERÍA Y 
LA DE PRESUPUESTO, HACIENDA, 
FINANZAS, COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00902/24: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez y Mario Gustavo 
Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, autorizando la reparación 
del edificio de la escuela N° 194 
“Bartolomé Mitre”, de la localidad de 
Nonogasta, departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.19) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, FINANZAS, 
COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00573/24: De los diputados Gabriela 
Azucena Rodríguez, Mario Gustavo Galván 
y Nadina Verónica Reynoso, Proyecto de 
Minuta de Comunicación, solicitando a la 
Función Ejecutiva que, a través del área 
que corresponda, eleve un informe sobre la 
compra del Avión Hidrante.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 

6.20) DE LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO, HACIENDA, FINANZAS, 
COMERCIO Y CONTROL DE 
PRIVATIZACIONES – EXPTE. 18-A-
00903/24: De la diputada Gabriela Azucena 
Rodríguez, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, autorizando a la Función 
Ejecutiva la compra de un vehículo para el 
traslado de personas de alta vulnerabilidad 
y carentes de medios económicos.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 

6.21) DE LA COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00158/25: 
Del diputado Luis Lisandro Rojo, Proyecto 
de Minuta de Comunicación, solicitando a 
la Función Ejecutiva realice las gestiones 
para que, a través del Nuevo Banco de La 
Rioja S.A.U., se instale un (1) Cajero 
Automático en la localidad de Villa 
Castelli, departamento General Lamadrid.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.22) DE LA COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00249/25: 
De los diputados Juan Carlos Santander y 
Lourdes Alejandrina Ortiz, Proyecto de 
Minuta de Comunicación, solicitando a la 
Función Ejecutiva informe sobre la 
implementación de la Ley N° 10.668 -
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 Protección integral de los animales 
domésticos de compañía.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.23) DE LA COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00250/25: 
De Todos los bloques de la Cámara, 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del área que corresponda, dé 
cumplimento a lo establecido en la Ley N° 
9.942 -Sanciones para los responsables 
de animales sueltos en rutas o caminos 
de toda la Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.24) DE LA COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00290/25: 
Del diputado Antonio Roberto Godoy, 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del área que corresponda, 
intensifique los controles vehiculares en 
las rutas provinciales.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.25) DE LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN 
GENERAL Y ASUNTOS MUNICIPALES – 

EXPTE. 18-A-00353/25: De los diputados 
Gabriela Azucena Rodríguez y Mario 
Gustavo Galván, Proyecto de Minuta de 
Comunicación, solicitando a la Función 
Ejecutiva que, a través de la Secretaría de 
Gestión Previsional, informe sobre cuántos 
empleados de la Administración Pública 
Provincial se jubilarán y de qué manera se 
los notificará.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.26) DE LA COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00361/25: 
Del diputado Luis Alberto Villagra, 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del área que corresponda, informe 
sobre la situación de los Registro Civil de 
las sedes de Guandacol y de Villa Unión.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.27) DE LA COMISIÓN DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00797/24: 
De la diputada Nadina Verónica Reynoso, 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del área que corresponda, realice 
un informe acerca del Convenio firmado 
entre la Provincia, Banco Nación y Nación 
Seguro de Retiro sobre la cobertura del 
Seguro de Vida Colectivo.- 
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-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.28) DE LA COMISIONES DE 
RECURSOS NATURALES, CONSER-
VACIÓN DEL AMBIENTE HUMANO Y 
DESARROLLO SUSTENTABLE Y LA DE 
LEGISLACIÓN GENERAL Y ASUNTOS 
MUNICIPALES – EXPTE. 18-A-00486/24: 
De la diputada Nadina Verónica Reynoso, 
Proyecto de Minuta de Comunicación, 
solicitando a la Función Ejecutiva que, a 
través del área que corresponda, realice un 
informe sobre la aplicación de la Ley N° 
8.277 - Prohíbe el uso de material 
biodegradable.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, MINUTA DE 

COMUNICACIÓN APROBADA- 
 
6.29) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A-00132/25: Del diputado 
Raúl Eduardo Cabral, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al Grupo Literario “Artesanos de 
Palabras”, por su valiosa labor en la 
promoción de la cultura en el 
departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.30) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

– EXPTE. 18-A-00151/25: Del diputado 
Raúl Eduardo Cabral, Proyecto de Decreto, 
otorgando el Reconocimiento Legislativo 
“Pedro Ignacio de Castro Barros” al 
Semillero de Investigación del Instituto en 
Sociedad, Conocimiento y Desarrollo –
ISCD- de la Universidad Nacional de 
Chilecito, por su destacado aporte al 
desarrollo académico, científico y social.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.31) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNO-
LOGÍA – EXPTE. 18-A-00169/25: De la 
diputada Carla Noelia Aliendro, Proyecto 
de Decreto, otorgando el 
Reconocimiento Legislativo “Victoria 
Romero” a Ana Cristina Lourdes 
Martínez, por su destacado desempeño 
y por los logros obtenidos como mujer 
montañista de la Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.32) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA – 
EXPTE. 18-A-00191/25: De los diputados 
Mario Gustavo Galván y Gabriela Azucena 
Rodríguez, Proyecto de Decreto, otorgando 
la distinción Personalidad Ilustre “Caudillos 
Riojanos” Pos Mortem al Dr. Ricardo 
Mercado Luna.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 
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 6.33) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A-00193/25: De la diputada 
Lourdes Alejandrina Ortiz, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” a la Escuela Municipal de Arte 
“Profesora Nydia Fariña de Lafón”, por su 
destacada trayectoria cultural.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.34) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A-00196/25: De los 
diputados Gabriela Azucena Rodríguez y 
Mario Gustavo Galván, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Victoria Romero” a la Dra. 
Mariana Marcela Varas, por su destacada 
labor en la docencia, de investigación 
científica y la gestión universitaria 
desarrollada principalmente en la 
Universidad Nacional de Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.35) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00203/25: De los 
diputados Mario Gustavo Galván y 
Gabriela Azucena Rodríguez, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al Grupo Musical “Proyecto 5” del 
departamento Chilecito por su aporte 
cultural y educativo.- 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.36) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00204/25: De los 
diputados Mario Gustavo Galván y 
Gabriela Azucena Rodríguez, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al artista Miguel Hernán Robles, 
por su trayectoria y su aporte a la cultura, 
en el departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.37) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE 18-A–00205/25: De los 
diputados Gabriela Azucena Rodríguez y 
Mario Gustavo Galván, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al Colegio Nacional Agrotécnico 
“Ing. Julio César Martínez”, por 
conmemorarse su 15º aniversario.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.38) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00210/25: De los 
diputados Mario Gustavo Galván y 
Gabriela Azucena Rodríguez, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” a la poeta Prof. Stella Alarcón, por 
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su trayectoria y su aporte a la cultura, en 
el departamento Chilecito.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.39) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00230/25: De los 
diputados Mario Claudio Ruiz y Raúl 
Eduardo Cabral, Proyecto de Decreto, 
otorgando la Distinción Ciudadano 
Destacado “Monseñor Enrique Angelelli” 
al ex diputado provincial Dr. Nicolás 
Lázaro Fonzalida, por su destacada 
trayectoria pública y política en el ámbito 
provincial y nacional.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.40) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00280/25: De la diputada 
Mirtha María Teresita Luna, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” Pos Mortem al Sr. Rubén Ricardo 
Montivero, por su destacada trayectoria y 
por su importante aporte a la cultura de 
nuestra Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.41) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00284/25: De la diputada 

Mirtha María Teresita Luna, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” a Marta Inés Molina por su 
destacada trayectoria y por su importante 
aporte a la cultura de nuestra Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.42) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00310/25: Del diputado 
Luis Lisandro Rojo, Proyecto de Decreto, 
otorgando el Reconocimiento Legislativo 
“Pedro Ignacio de Castro Barros” a la 
Prof. Norma Estela Merlo, por su 
destacada trayectoria educativa.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.43) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE 18 A – 00326/25: De la diputada 
Nadina Verónica Reynoso, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” a la Escuela Secundaria de 
Vinchina, por sus 50 años de destacada 
trayectoria en el ámbito educativo.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.44) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00329/25: De la diputada 
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 Carla Noelia Aliendro, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al Sr. Daniel Elías Abdala, por su 
destacada trayectoria artística como 
cantante en el departamento Chamical.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.45) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00334/25: De los 
diputados Gabriela Azucena Rodríguez y 
Mario Gustavo Galván, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al joven deportista Paul Gastón 
Ortiz, por su destacada participación en 
competencias nacionales e internacio-
nales, representando a nuestra Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.46) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00335/25: De los 
diputados Gabriela Azucena Rodríguez y 
Mario Gustavo Galván, Proyecto de 
Decreto, otorgando el Reconocimiento 
Legislativo “Pedro Ignacio de Castro 
Barros” al joven deportista Mario Federico 
Flores, por su destacada participación en 
competencias nacionales e internacio-
nales, representando a nuestra Provincia.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

6.47) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00346/25: De los 
diputados Gabriela Azucena Rodríguez, 
Mario Gustavo Galván Y Fernando 
Ezequiel Delgado, Proyecto de Decreto, 
otorgando el Reconocimiento Legislativo 
“Pedro Ignacio de Castro Barros” al joven 
deportista Luis Gabriel Ovejero, campeón 
panamericano de BMX, por su mérito en 
el deporte y por su valiosa representación 
a nivel nacional e internacional.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.48) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00360/25: De Todos los 
Bloques de la Cámara, Proyecto de 
Decreto, garantizando la participación de 
la Cámara de Diputados de la Provincia 
en la Feria del Libro de cada año.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 

 
6.49) DE LA COMISIÓN DE CULTURA, 
EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
– EXPTE. 18-A–00362/25: Del Diputado 
Luis Lisandro Rojo, Proyecto de Decreto, 
otorgando el Reconocimiento Legislativo 
“Pedro Ignacio de Castro Barros” a la 
profesora Etelvina Rodríguez, por su 
destacada trayectoria educativa.- 
 

-APROBADO EN GENERAL Y EN 
PARTICULAR, DECRETO APROBADO- 




